
Коттеджи 
на лучшее 
будущее
Россияне бронируют 
Новый год  
в загородных домах

Действующие в Москве 
и Санкт-Петербурге ограничения 
на работу общепита и проведе-
ние развлекательных мероприя-
тий из-за COVID-19 стимулируют 
горожан искать альтернативные 
варианты празднования Нового 
года. Одним из них стала аренда 
загородного дома: устойчивый 
спрос позволил собственникам 
поднять цены более чем на 20%. 
В результате доступных вариан-
тов уже почти не осталось. 

Стоимость краткосрочной арен-
ды коттеджей в Подмосковье и Ле-
нинградской области на новогод-
ние праздники в этом году выросла 
на 47%, до 9,5 тыс. руб. за ночь. Такие 
данные приводит Tvil.ru. По расче-
там сервиса, в Подмосковье средняя 
стоимость аренды на время каникул 
сейчас находится на уровне 13 тыс. 
руб. за сутки против 7,8 тыс. руб. го-
дом ранее. В Ленинградской обла-
сти — 8,4 тыс. руб. против 5,4 тыс. 
руб. По оценкам «Суточно.ру», арен-
да жилья в Подмосковье на празд-
ники сейчас обойдется в среднем 
в 10 тыс. руб. в сутки, что на 23% 
выше значения прошлого года, в Ле-
нинградской области показатель вы-
рос на 14%, до 9,7 тыс. руб. 

Пока повышение цен не сильно 
напугало туристов. По расчетам «Су-
точно.ру», в Подмосковье уже сдано 
83% домов. Бронирование коттеджа 
на восемь человек на время празд-
ников в этом году обходится в 30–
55 тыс. руб., говорит гендиректор 
сервиса Юрий Кузнецов. В Ленин-
градской области, по его словам, 
на праздники забронировано 76% 
коттеджей, в среднем аренда дома 
на восемь человек стоит 25–45 тыс. 
руб. Основатель DoubleYourRental-
Profit.com Фарид Газизов добавляет, 
что в Ленинградской и Московской 
областях осталось только 10% доступ-
ных вариантов на период с 29 декаб-
ря по 2 января 2021 года: «Большое 
количество москвичей и петербур-
жцев предпочитают провести Но-
вый год за пределами города, сни-
мая коттеджи и дома». 

Юрий Кузнецов отмечает, что в це-
лом спрос на краткосрочную арен-
ду жилья на период праздников 
в этом году соответствует уровню 
прошлого. Поднять цены собствен-
никам по всей видимости помогла 
смена ориентиров жителей Москвы 
и Санкт-Петербурга. Хотя общее ко-
личество бронирований на праздни-
ки в этом году всего на 3% выше, чем 
в прошлом, спрос со стороны боль-
ших компаний в Московской и Ле-
нинградской областях вырос на 20%, 
указывают в Tvil.ru. Среднее количе-
ство людей в заявке увеличилось с че-
тырех до пяти человек. По расчетам 
сервиса, популярность отдыха в от-
елях при этом упала на 14% год к году. 

По оценкам Tvil.ru, в Подмоско-
вье в этом году в коттеджах проведут 
новогодние праздники 39% гостей, 
а в Ленинградской области — 40%.
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Мигрантов ждут на трудовой родине
Минстрой предлагает организовать ввоз строителей в Россию 
Проблему острой нехватки ра-
бочих рук на российских строй-
ках Минстрой предлагает ре-
шить путем организованного 
завоза, размещения и офор-
мления трудовых мигрантов. 
Приглашающие организации 
будут также обязаны обеспе-
чить получение приезжими 
справок об отсутствии у них 
 ковида. В  правительстве пола-
гают, что из-за пандемии рос-
сийский рынок труда уже ли-
шился до полутора миллионов 
работников. При этом россий-
ские граждане идти работать 
на стройку не хотят, несмо-
тря на  усилившуюся безра-
ботицу и зарплаты, вырос-
шие у строителей с 50 тыс. 
до 80–90 тыс. руб. 

Минстрой внес в правительст-
во предложения по организации 
упрощенного въезда трудовых 
мигрантов для работы на россий-
ских стройплощадках — как со-
общили в ведомстве, инициати-
ва согласована с Минтрудом, МВД 
и Роспотребнадзором. Упрощен-
ными, впрочем, назвать новые 
правила, довольно сложно — фак-
тически приглашающая сторона 
должна взять на себя полную от-
ветственность за нужных ей работ-
ников. Предлагается разрешить 
ввоз мигрантов только организа-
циям, гарантирующим обеспе-
чение санитарно-эпидемиоло-
гического кон троля (получение 
заключения об отсутствии у миг-
рантов ковида по итогам исследо-
вания методом ПЦР). Также компа-
ния должна организовать место 
постоянного проживания для ра-
ботников, поставить их на мигра-
ционный учет и оформить с ними 
трудовые отношения. Сами миг-
ранты должны получить патент, 
дающий право на работу в России. 
Отметим, что все эти требования 
(кроме теста на ковид) существо-
вали и раньше, но далеко не всег-
да исполнялись, в том числе по-
тому, что частично были в зоне 
ответственности самих работни-
ков — в частности, ранее многие 
из них самостоятельно въезжали 
в РФ и уже потом искали работу 
на стройках. 

Ранее Минстрой уже сообщал 
о желании наладить точечный 
въезд иностранных работников 
для больших компаний из круп-
ных городов. Необходимость этого 
объясняется тем, что строительная 

отрасль сейчас испытывает дефи-
цит рабочей силы: к 1 декабря о по-
требности в иностранных работ-
никах сообщили уже 50 регионов, 
в целом она оценивается в 190 тыс. 
человек. В первую очередь, пояс-
няют в Минстрое, не хватает ра-
ботников из Узбекистана, Украи-
ны и Таджикистана. Среди причин 
чиновники называют как запрет 
на въезд, так и переход иностран-
ных работников с замороженных 
объектов в сферу производства: 
53 региона из-за пандемии прио-

станавливали (хотя бы частично) 
строительные работы, а в Москве 
и Московской области стройки 
останавливались полностью.

Для решения проблемы Мин-
строй ранее призывал россиян, за-
регистрированных на бирже труда, 
присмотреться к работе на строй-
ке — но, несмотря на рост безрабо-
тицы (сейчас она составляет 6,3%), 
российские граждане не соглаша-
ются на эти позиции, предпочи-
тая более «престижную» работу. 
Не помогает даже существенный 

рост зарплат — как рассказывал 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
если в начале года средняя зарпла-
та строителей по стране составлял 
около 50 тыс. руб., то сейчас дохо-
дит до 80–90 тыс. руб. В итоге чинов-
ники признавали, что решить про-
блемы с кадровым дефицитом из-за 
отъезда мигрантов не удается — Ма-
рат Хуснуллин сообщал, что из Рос-
сии «вымылось 1,5 млн мигрантов», 
а нехватка трудовых ресурсов в от-
расли начинает приобретать «угро-
жающие масштабы». 

Опасения властей понятны, по-
скольку нехватка рабочей силы мо-
жет затормозить строительство, ко-
торое хоть и не восстановилось, 
но считается локомотивом роста 
экономики: как минимум в гос-
секторе в ближайшие три года пла-
нируется инвестировать в строи-
тельство федеральных объектов 
2,7 трлн руб. (см. „Ъ“ от 12 декабря), 
а в частном секторе спрос на недви-
жимость сильно разогрет програм-
мой льготной ипотеки — при этом 
затягивание сдачи объектов в такой 
ситуации может ограничить спрос 
и привести к развитию на рынке 
«пузыря». С учетом того что на от-
расль приходится более половины 
всех капитальных вложений, особо 
актуальной эта проблема становит-
ся на фоне правительственных пла-
нов по запуску нового инвестцикла 
и наращиванию роли частных ин-
весторов в экономике (например, 
несколько из подписанных вчера 
соглашений о поощрении и защите 
капиталовложений касаются стро-
ительства тех или иных объектов). 

Как напоминает старший науч-
ный сотрудник РАНХиГС Евгений 
Варшавер, мигранты не въезжают 
в страну в связи с существующи-
ми ограничениями. По его словам, 
если посмотреть на количество без-
работных в России, может сложить-
ся впечатление, что они могут заме-
стить мигрантов. «Всегда есть спрос 
на низкоквалифицированную ра-
бочую силу, однако если держать 
в голове то, что у россиян работа за-
вязана с престижем, они, скорее, 
останутся безработными— к тому 
же зачастую пособие по безработи-
це рассматривается как некий до-
полнительный доход к незафикси-
рованной занятости»,— поясняет 
эксперт. По его словам, создается 
ситуация, когда мигранты, по сути, 
единственная группа, которая мо-
жет эти позиции заместить. 

Председатель комитета «Опоры 
России» по строительству Дмитрий 
Котровский поясняет, что пробле-
ма стала актуальной еще в марте — 
в частности, из-за того, что рабочие, 
у которых закончились сроки пре-
бывания в России, уехали. В итоге, 
рассказывает он, в регионах стали 
возникать вопросы, которых рань-
ше не было — например, могут 
ли смежные территории помочь 
с организацией рабочей силы. 
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Дозаправская  
господдержка
Субсидии авиакомпаниям  
продлили и сократили

Правительство продлило программу 
субсидирования авиакомпаний и аэро-
портов, потерявших пассажиров из-за 
коронавируса. Теперь авиакомпании 
смогут получить компенсации и за поле-
ты в августе—ноябре, однако всю сумму 
запланированных на этот год субсидий 
в 23,4 млрд руб. они так и не выберут. 
Более того, поддержка станет диффе-
ренцированной: так,  дальневосточные 
перевозчики получат более 1 тыс. руб. 
на каждого потерянного пассажира, 
а чартерные авиакомпании — более чем 
в два раза меньше.

Правительство продлило срок, в течение 
которого авиакомпании и аэропорты мо-
гут получить компенсации из-за падения 
пассажиропотока вследствие пандемии. 
До сих пор выплаты субсидий авиаперевоз-
чикам предусматривались только за пери-
од с февраля по июль, аэропортам — только 
за второй квартал. Согласно новым прави-
лам, программа компенсаций продлевает-
ся до ноября, при этом применяемый для 
расчета субсидии размер расходной ставки 
увеличивается с 365 до 685 руб. за каждого 
«потерянного» из-за коронавирусных огра-
ничений пассажира.

Кроме того, правительство решило под-
держать авиакомпании, зарегистрирован-
ные на территории Дальневосточного феде-
рального округа,— для них размер субсидии 

будет рассчитываться с учетом повышающе-
го коэффициента 1,5. Самые крупные дальне-
восточные перевозчики — «Аврора», входя-
щая в группу «Аэрофлот», и «Якутия». Однако 
«Аврора» не может получить субсидию, по-
скольку «Аэрофлот» уже выбрал максималь-
ные возможные для группы 7,9 млрд руб. При 
этом крупные чартерные перевозчики — об-
служившие более 500 тыс. пассажиров в 2019 
году и с долей регулярных рейсов менее 50% 
от общего числа полетов — наоборот, получат 
меньшие компенсации (коэффициент соста-
вит 0,61). В число таких перевозчиков могут 
попасть, например, Azur Air, Royal Flight.

Также из постановления следует, что об-
щая сумма субсидий, выделенная на поддер-
жку авиакомпаний, сократилась с 23,4 млрд 
до 20,95 млрд руб. Как пояснили в Росави-
ации, средства были перераспределены 
на другие программы субсидирования ави-
апредприятий. На какие именно, в ведомст-
ве не уточнили.

Крупнейшие авиакомпании получат 
сравнительно небольшие суммы. Исходя 
из формулы, S7 за август—ноябрь может по-
лучить 406 млн руб., причем основной объ-
ем обеспечило падение пассажиропотока 
в ноябре (258 млн руб.). «Уральские авиали-
нии» могут претендовать на чуть большую 
сумму — 670,7 млн руб.
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Волонтеристский  
подход
Зачем Владимир Путин  
явился онлайн-форуму «Единой России»

14 декабря Владимир Путин в режиме 
видеоконференции встретился с участ-
никами социального онлайн-форума 
«Единой России» и волонтерами, за ра-
боту с которыми отвечают  участники 
онлайн-форума, а специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников 
 старался понять, для чего надо отвечать 
и встречаться. 

Модератором форума выступал депутат 
Госдумы Евгений Ревенко.

— Друзья, к работе форума присоединил-
ся президент, лидер нашей партии Влади-
мир Владимирович Путин,— сообщил он.

С одной стороны (а вернее, просто со сто-
роны), можно было озадачиться: вроде бы ли-
дером партии является Дмитрий Медведев, 
который уже не первый год несет эту по всем 
признакам не такую уж тяжкую для него ношу. 

Но на самом деле Евгений Ревенко просто 
озвучил принятые в партии идиомы. Пред-
седатель — Дмитрий Медведев, лидер — Вла-
димир Путин. 

Так в конце 2008 года в киоске в Доме пра-
вительства я покупал авторучки. На одной 
был изображен Дмитрий Медведев, и на ней 
имелась надпись — «Президент России», 
на другой — Владимир Путин и надпись — 
«Лидер России». И вот история повторилась, 
на этот раз в виде партии. 

И долго они пролежали. Одну покупа-
ли чаще другой, но только думающие люди 

брали обязательно пару: ручки выигрышней 
смотрелись вместе, тандемом.

Съезда «Единой России», тем более тако-
го, как раньше, то есть трехдневного, как из-
вестно, не будет (да и странно бы это выгляде-
ло в стране, где люди давно встречаются друг 
с другом в лучшем случае на четверть свое-
го «я», то есть максимум на 25 процентов сво-
их возможностей). Онлайн-форум в такой 
ситуации имеет, видимо, право на существо-
вание — раз уж давно что-то готовили, хоть 
и сами до конца не понимали, что именно. 

А тема с волонтерами — и вовсе безотказ-
ная. Президент, это очевидно, питает чувст-
ва к волонтерам и придет, конечно, придет. 
Вернее, включится. 

Да, он вроде только что встречался с во-
лонтерами. Ну и что?

Перед появлением в кадре президента 
выступал волгоградский муниципальный 
депутат и волонтер Андрей Гимбатов, ко-
торый выразился в том смысле, что, когда 
люди делают добро, они получают удоволь-
ствие от этого. 

Можно было предположить, что тогда, 
значит, добрые дела совершаются из эгои-
стических соображений, в целях извлече-
ния удовольствия для себя лично. 

Но на Владимира Путина эти слова про-
извели самое благоприятное впечатление.
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миллионов долларов составило отрицательное сальдо трансграничных денежных переводов 
физических лиц в октябре 2020 года, сообщил ЦБ. Отрицательное сальдо означает превышение сумм 
переводов из России над суммами переводов в Россию. За год этот показатель увеличился на 4%. Разрыв 
в сумме переводов в пользу стран СНГ составил $449 млн (минус $453 млн год назад), тогда как сальдо 
операций с дальним зарубежьем сложилось в пользу России — $32 млн ($52 млн годом ранее). На фоне 
пандемии заметно изменились средние суммы переводов. Для перечислений из России этот показатель 
в октябре 2020 года составил $272 против $403 годом ранее, в Россию — $365 против прежних $192. 

РЫНОК ТРУДА

Квалификация  
не сошлась  
с рабочим местом

Из-за «квалификационной ямы» 
в 2020 году мировая экономика 
может потерять до 10% ВВП, а к 
2025 году ее потери из-за нереали-
зованного ВВП составят $18 трлн., 
отмечают аналитики BCG в отчете 
«Как смягчить несоответствие 
трудовых навыков современным 
требованиям». В нем представилен 
новый инструмент для оценки этого 
явления — индекс FSA. Он основан 
на 59 индикаторах рынка труда 
и рассчитан для 75 стран, в которых 
в совокупности проживает 79% 
населения планеты. 

До эпидемии коронавируса 
каждый третий работник в стра-
нах ОЭСР был занят на позиции, 
не соответствующей его квали-
фикации,— а пандемия только 
увеличила этот разрыв. Сейчас, 
по оценкам BCG, число тех, чья 
квалификация не соответствует 
работе, по всему миру оценивается 

в 1,3   млрд человек. Пятерку стран, 
где влияние этого минимально, 
по данным нового индекса BCG, 
возглавляют Нидерланды, где доля 
рабочей силы с недостаточной или 
слишком высокой квалификацией 
составляет 37,7%, за ними сле-
дуют США, Швейцария, Сингапур 
и Австралия. Россия занимает 
52-е место — между Болгарией 
и Мексикой, с одной стороны 
(50-е и 51-е места) — и Грецией 
и Казахстаном (53-е и 54-е места), 
с другой. В РФ доля рабочей силы, 
не соответствующей рабочим ме-
стам, достигает 45%. Как отмечают 
авторы рейтинга, это означает, что 
многие работники недостаточно 
реализуют себя на работе — а го-
сударство или работодатели либо 
недополучают в производитель-
ности труда, либо переплачивают 
за обучение невостребованным 
компетенциям. При этом в стране 
сравнительно низкая безработица 
и высокий уровень «трудовой 
бедности» из-за низкой социальной 
и профессиональной мобильности 
работников. Так, РФ занимает 81-е 
место в международном индексе 
социальной мобильности и 106-е — 
географической. С другой стороны, 
россияне любят учиться — и это 
еще один позитивный фактор, 
в «образование в течение всей 
жизни» вовлечено более 15% 
граждан, а рост образовательного 
онлайн-сегмента составляет почти 
18% в год. Активная политика 
в области занятости, как подсчита-
ли в BCG, может добавить России 
не менее 1% ВВП ежегодно. Для 
этого необходимы как минимум 
создание цифровых платформ для 
переобучения и онлайн-образова-
ния и экономическое стимулирова-
ние повышения квалификации.

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ РАБОТНИКОВ, КВАЛИФИКАЦИЯ 
КОТОРЫХ НЕ СООТВЕТСТВУЕТ РАБОТЕ, 
И ОЦЕНКА ПОТЕРЬ ВВП ОТ ЭТОГО (%)
ИСТОЧНИК: BCG.
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Ассоциация «Глобальная энергия» представила доклад 
«Десять прорывных идей в энергетике на следующие де-
сять лет» — это совместная работа экспертов ассоциа-
ции, российских и международных ученых, посвященная 
практическим перспективам выглядящих сейчас наибо-
лее интересными технологий и процессов в энергетике. 
Работа показывает в первую очередь высокий потенци-
ал адаптации энергоотрасли к тренду «декарбониза-
ции» экономики, в том числе и в России — в значитель-
ной части новых технологий, в том числе в энергосетевых 
и в технологиях преобразований энергии, РФ имеет по-
тенциально конкурентоспособные разработки.

Доклад «Глобальной энергии» (ГЭ), ассоциации, созданной 
в 2002 году для продвижения инноваций в энергосфере, яв-
ляется первым в этой серии, его соавторами выступают ла-
уреаты премии «Глобальная энергия» и члены ее междуна-
родного комитета. Напомним, ассоциация, членами которой 
являются «Газпром», «Россети», «Сургутнефтегаз», ежегодно 
отмечает перспективные инновационные разработки в сфе-
ре энергетики. Доклад российских и иностранных исследо-
вателей (авторы — ученые из РФ, Великобритании, Италии 
и Ирана) ориентирован на ежегодную оценку трендов в этой 
области. Доклад 2020 года описывает более длинную пер-

спективу: эксперты «Глобальной энергии» выделили десять 
топ-технологий в энергетике, считающихся способными из-
менить правила игры в этой отрасли, и предприняли попыт-
ку оценить перспективы и проблемы их развития на ближай-
шее десятилетие.

Два главных тренда, которые де-факто определяют ритори-
ку доклада ГЭ в 2020 году — связь развития энерготехнологий 
с общемировыми «антиуглеродными» и проэкологичными 
трендами, которые в работе воспринимаются как неизбежная 
данность,— и предполагаемая консолидация и объединение 
в общую экономическую систему всех новых энерготехноло-
гий, появляющихся в качестве ответа на этот вызов. В списке 
таких технологий — улавливание и хранение углерода, «ум-
ные сети», водородная энергетика, малые модульные атомные 
реакторы, технология преобразования энергии в газ (P2G), со-
здание промышленных накопителей энергии, преобразова-
ние отходов в энергию (W2E), производство биотоплива и тех-
нологии искусственного фотосинтеза. Как отмечает президент 
ассоциации ГЭ Сергей Брилев, «с точки зрения экономической 
эффективности представленным в докладе идеям еще далеко 
до традиционной энергетики. Никуда не исчезнет и потреб-
ность в углеводородах в нефте- и газохимии. Но это — перспек-
тивные идеи для снижения выбросов СО2 и выстраивания 

сбалансированных энергосистем и интегрированных энерго-
компаний».

Несмотря на статус доклада как де-факто обзора научных ра-
бот и экспертных оценок в этой сфере, в документе достаточно 
качественно обосновывается общая мысль: вопреки популяр-
ным представлениям о прямом противостоянии энергетиче-
ской сферы и идей сохранения окружающей среды, на пра-
ктике ситуация выглядит принципиально иначе. Наука в этой 
сфере бурно развивается в силу роста спроса на энергоиннова-
ции — а сама отрасль показывает очень высокий потенциал 
адаптации к изменившимся условиям. Так, очень показатель-
ны в докладе оценки перспектив малых (до 500 мВт) модульных 
реакторов, сделанные Энтони Роулстоном из Кембриджского 
университета, и Сулеймана Аллахвердиева из Института фи-
зиологии растений РАН о быстром прогрессе в исследованиях 
и разработках катализаторов искусственного фотосинтеза (по-
следняя технология считается традиционно очень отдаленной 
перспективой). Кроме этого, важными выглядят оценки Сауро 
Пасини, главы International Flame Research Foundation, о техно-
логической готовности smart grid («умных» сетей) к практиче-
ской реализации идеи «распределенной электростанции» — ра-
нее это также считалось лишь отдаленной перспективой.

Дмитрий Бутрин

Десять способов думать об углероде без страха
«Глобальная энергия» представила доклад о перспективах энергоидей против изменения климата

Дмитрий Котровский также обращает вни-
мание, что рост цен на жилье объясняется не 
только высоким спросом на квартиры, но не-
обходимостью восполнения этого дефици-
та — «в ситуации с иностранной рабочей си-
лой нужно платить только за квоту, а наем 
граждан России обходится дороже, посколь-
ку требуется уплачивать все полагающиеся 

отчисления и взносы». Особенно актуальна 
эта проблема в сфере госзаказа — одним из 
критериев на конкурсе является цена, пред-
ложенная подрядчиком, если же он будет на-
нимать граждан РФ, то станет неконкуренто-
способным.

В то же время, как отмечает Юлия Фло-
ринская из Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС, если по-
смотреть на данные о трудовых мигрантах, 

которые собирает МВД, то их дефицит, о ко-
тором заявляет строительная отрасль, не так 
очевиден. «Если в прошлом году в РФ в это 
время находилось чуть больше 4 млн тру-
довых мигрантов, то сейчас их пример-
но 3 млн, что говорит о сокращении всего 
лишь на четверть, чего недостаточно, чтобы 
вызвать дефицит рабочих рук на стройках. 
К нехватке работников могут при этом при-
водить неподходящие, по мнению самим 

мигрантов, условия труда»,— отмечает она. 
В то же время, по ее словам, если рассматри-
вать для этой категории приезжих упроще-
ние въездных процедур, то необходимо под-
умать и о остальных группах, у которых есть 
потребность попасть в РФ — например, сей-
час вернуться в страну не могут иностран-
ные студенты. 

Евгения Крючкова,  
Анастасия Мануйлова

Мигрантов ждут на трудовой родине

Минфин рассчитывает передать ФАС ответственность за 
инициированную службой разработку норм рейтинга де-
ловой репутации поставщиков госзаказа, а также даль-
нейшие согласования его с ведомствами и рынком — та-
кое предложение Минфин уже направил в правительство. 
Причиной вынужденного делегирования полномочий 
стали так и не устраненные службой замечания к рейтин-
гу — в их числе создание избыточной нагрузки на постав-
щиков и фактическое отсутствие методологии для рас-
чета рейтинга. Сами участники рынка в предлагаемой 
ФАС конструкции видят коррупциогенный фактор и угро-
зу конкуренции.

Минфин рассчитывает передать ФАС полномочия по раз-
работке нормативно-правового акта, необходимого для запу-
ска инициированного службой рейтинга деловой репутации 
(РДР) поставщиков по закону о контрактной системе (ФЗ-44), 
рассказали „Ъ“ в ведомстве. Напомним, что ФАС настаивала 
на внедрении РДР в госзаказ в качестве механизма стимули-
рования поставщиков — в противовес действующему сейчас 
реестру недобросовестных поставщиков (РНП), уклонивших-
ся от подписания контракта или исполнивших его с наруше-
ниями. Минфин инициативу не поддерживал, ссылаясь на 
недоработки механизма, но в мае согласился включить воз-
можность применения такого рейтинга в очередной «опти-
мизационный» пакет поправок к ФЗ-44, определив в законе 
РДР как совокупную оценку опыта поставщика. При этом ФАС 
должна была уточнить механизм формирования РДР и его 
цели (см. „Ъ“ от 22 мая).

Появление в госзаказе нового рейтинга стало предметом 
дискуссии на совещании у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова в конце ноября, на нем Минфин получил поручение 
совместно с ФАС дополнительно проработать «предмет, цель 
и порядок применения рейтинга». Ранее замечания по ини-
циативе поступили от Института законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве и Совета при пре-
зиденте по кодификации гражданского законодательства. На 
необходимость доработки рейтинга указывал и Минфин.

В результате ФАС в соответствии с поручением Андрея Бе-
лоусова и обращением Минфина подготовила разъяснения 
о том, как будет применяться новый рейтинг. Служба предла-
гает применять РДР в качестве критерия допуска поставщи-
ков к торгам, для определения оценки при проведении кон-
курсных процедур и для снижения обеспечения исполнения 
контракта. При этом формироваться рейтинг участника будет 
на основе совокупной стоимости исполненных контрактов 
и их количества за семь лет, а в случае попадания поставщика 
в РНП или при исполнении контракта со штрафными санкция-
ми предлагается применять к РДР понижающий коэффициент.

В Минфине указывают на недостаточность оценки дело-
вой репутации исключительно на количественно-стоимост-

ных показателях, ссылаясь на национальный стандарт оцен-
ки деловой репутации предпринимателей. Также ведомство 
беспокоит фактическое отсутствие методологии формирова-
ния рейтинга (отсутствие базы расчета, коэффициентов сни-
жения рейтинга), что может повлечь ущемление прав участ-
ников закупок при использовании РДР в качестве критерия 
допуска к торгам. Не сняты и замечания Совета при президен-
те о применении двух рейтингов (РНП и РДР), что чревато из-
быточной нагрузкой на бизнес, указывают в министерстве. 
Применение рейтинга также нецелесообразно и для сниже-
ния размера обеспечения исполнения контракта, считают 

в финансовом ведомстве, это может привести к нарушению 
баланса интересов заказчиков, обязательства перед которы-
ми не будут выполнены. «Рейтинг не гарантирует успешного 
исполнения заключенного контракта и не позволит заказчи-
ку взыскать с поставщика денежную сумму в связи с неиспол-
нением контракта, в том числе для возмещения ущерба»,— по-
яснили „Ъ“ в ведомстве.

Поскольку Минфин не инициировал внедрение рейтин-
га, а правительство требует ускоренного принятия оптимиза-
ционного пакета поправок к закону о госзакупках, ведомство 
обратилось в правительство с предложением определить ФАС 
головным исполнителем при подготовке подзаконного акта 
о рейтинге при принятии «оптимизационного законопроек-
та». Де-факто министерство предлагает рассматривать «опти-
мизационный пакет» и идеи внедрения рейтинга отдельно. 
Так, ФАС предстоит самостоятельное согласование инициати-
вы с заинтересованными ведомствами и экспертным и дело-
вым сообществом.

Инициатива ФАС в действующей конструкции пока вызы-
вает критику экспертов, поскольку несет риски конкуренции 
и рассматривается как коррупциогенный фактор. «Решение 
о допуске к торгам на основе стоимости заключенных кон-
трактов приведет к концентрации госзаказа у крупнейших по-
ставщиков. Более целесообразным был бы учет доли стоимо-
сти контрактов в выручке компаний, что обеспечило бы доступ 
малого бизнеса к госзакупкам»,— пояснил „Ъ“ глава Института 
повышения конкурентоспособности Алексей Ульянов.

Диана Галиева

Деловая репутация  
не вписывается в госконтракты
Минфин и ФАС не договорились о ее цене

Заместитель главы ФАС Михаил Евраев может 
остаться один на один с нерешенным вопросом  
об учете репутации поставщиков государства  
в госзаказе  ФОТО  ПЕТРА КАССИНА

К О Н Т Е К С Т
Ч Е Г О Ж Д У Т О Т Р Е Й Т И Н ГА  
Д Е Л О В О Й Р Е П У ТА Ц И И Н А Р Ы Н К Е

Участники рынка госзакупок по-разному оценивают идею рейтинга деловой 
репутации. Заказчики чаще указывают на необходимость доработки реестра 
недобросовестных поставщиков (РНП) за счет учета положительного опыта 
исполнения контрактов. Ранее опросы показали, что заказчики не готовы 
отказываться от РНП и настаивали на расширении практики применения 
санкций из-за фальсификации документов и поставки контрафактных товаров 
(см. „Ъ“ от 31 июля). Поставщики, напротив, критикуют РНП за карательный 
подход и рассчитывают на разработку более сбалансированного инструмен-
та, который бы учитывал и положительный опыт. Эксперты Аналитического 
центра при правительстве по итогам обсуждений с участниками рынка 
говорят о необходимости привлечь к разработке методики и присвоению 
рейтингов независимые рейтинговые агентства. При расчете рейтинга 
предлагается учитывать репутацию и предполагаемых соисполнителей по до-
говору, и субподрядчиков и присваивать последним отдельный рейтинг, что 
дало бы им возможность выхода на рынок госзакупок как самостоятельным 
поставщикам, без посредников.

Диана Галиева
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Волонтеристский 
подход

— В этом в значительной степени 
и есть смысл жизни вообще,— поде-
лился он.— Когда помогаешь близ-
ким тебе людям и даже тем людям, ко-
торых ты, может быть, и не знаешь, 
но которые нуждаются в твоей под-
держке, получаешь от этого удовлет-
ворение. Это один из важнейших сти-
мулов и важнейших инструментов 
для самореализации любого челове-
ка! Так что, Андрей, вам спасибо. 

Последнюю фразу не отказался 
бы услышать и я, например. А может, 
и отказался бы.

Но важно, что в его интерпрета-
ции слово «удовольствие» сменилось 
на «удовлетворение». Изменился, ко-
нечно, сразу и смысл. Осталось неиз-
менным одно: 15 лет назад я спросил 
Владимира Путина, в чем, по его мне-
нию, смысл жизни, и он, ни секунды 
не задумавшись, ответил: «В самореа-
лизации». 

Дмитрий Медведев выдвинул 
свою версию появления в России во-
лонтерского движения:

— Мы с коллегами вспоминали, 
как вообще волонтерское движение 
в нашей стране зарождалось. Вначале, 
наверное, это было нужно для того, 
чтобы поддержать крупные государ-
ственные мероприятия, а потом это 
пригодилось в очень острый для на-
шей страны период. 

Не все волонтеры согласились бы 
сейчас с Дмитрием Медведевым. В са-
мом ли деле это была спущенная свер-
ху инициатива для поддержки госме-
роприятий? Разве это не было хоть 
в какой-то степени движением души 
самих волонтеров, когда сильные по-
могают слабым, и не только в целях 
поддержки крупных мероприятий.

Дмитрий Медведев имел в виду, 
видимо, такие мероприятия, как 
Олимпиада в Сочи в 2014 году. Но раз-
ве до этого не существовали десятки 
и сотни волонтерских организаций? 
Что-то тут было не так. 

— Но, естественно,— продол-
жал Дмитрий Медведев,— вся-
кая работа требует и определенной 
коррекции (видимо, со стороны кор-
ректирующих, а не корректируемых 
организаций прежде всего, и в дан-
ном случае — со стороны «Единой Рос-
сии».— А. К.). Как вы справедливо ска-
зали, это действительно возможность 
проверить, кто чего стоит, кто реально 
работает, а кто хочет отсидеться.

Это было похоже даже на ульти-
матум. Кому все же предъявлял его 
Дмитрий Медведев: волонтерам или 
членам партии «Единая Россия»? 

Депутат Госдумы от Чувашии Але-
на Аршинова возглавляет, как было 
сказано, региональный волонтер-
ский центр. Она представила руко-
водителя IT-компании Владимира 
Линдермана, который помог орга-
низовать контроль за доставкой ле-
карств по домам больных ковидом. 
Это было просто и доходчиво:

— Мы предложили IT-решение, 
которое позволяет с минимальными 
усилиями организовать работу сети 
волонтеров. Волонтеры с помощью 
мобильного приложения самостоя-
тельно сканируют QR-код, который 
мы разместили на каждом рецеп-
те. В QR-коде мы «зашили» адрес до-
ставки и телефон. Это позволило нам 
убрать лишнее звено на координа-
цию работы волонтеров. Врачи также 
выписывают лекарства, а волонтеры 
их доставляют. При доставке волон-
тер делает фото пакета с лекарствами, 
и вместе с геометкой и уведомлением 
о доставке эти данные в автоматиче-
ском режиме передаются на сервер.

И при всем безграничном доверии 
к волонтерам у них нет шанса сделать 
лишнее движение.

Госпожа Аршинова обратила вни-
мание на проблему:

— Сейчас, вы знаете, есть люди, ко-
торые имеют право на льготу на оп-
лату ЖКХ. Есть некоторые категории, 
которые вынуждены каждые полгода 

подтверждать свое право на эту льго-
ту. Например, есть бабушки, которые 
в обычное время ходят по инстанци-
ям, собирают справки. Сейчас действу-
ет беззаявительный порядок по поста-
новлению правительства №420. Такой 
временный беззаявительный поря-
док, к сожалению, действует опять же 
только до 31 декабря. Давайте не будем 
наших жителей сейчас, во время пан-
демии, когда действуют ограничения, 
лишний раз просить ходить по инстан-
циям, собирать эти справки. Конечно, 
было бы здорово, если бы мы сохрани-
ли их здоровье и они бы не рискова-
ли заразиться коронавирусом, ведь мы 
все для этого и работаем.

Владимир Путин с этим согласил-
ся, к тому же у него оказались свои со-
ображения насчет лечения на дому:

— Надо внимательно смотреть за 
тем, чтобы те, кто действительно ну-
ждается в госпитализации, помеща-
лись в стационары, чтобы проходили 
там лечение. Чтобы не было случаев, 
когда под видом того, что можно по-
лучить лечение и бесплатные лекар-
ства на дому, было отказано тем, кто 
действительно нуждается в госпита-
лизации. Я сейчас не буду приводить 
конкретных случаев или ставить под 
сомнение какие-то решения на этот 
счет. Специалисты должны прини-
мать решение о госпитализации. 

Это ведь в самом деле существую-
щая проблема: в больницу сейчас бы-
вает не так уж легко попасть даже тем, 
кому без нее уже явно не обойтись. 

Максим Иванов из Хабаровско-
го края просил решить проблему 
онлайн-доставки лекарств без ре-
цептов в небольшие города, где нет 
десяти аптечных точек (недавно при-
нятое постановление правительства 
запрещает это).

— Понимаете, в чем дело? — ожи-
вился господин Путин, который сам 
в свое время и предложил разрешить 
такую систему.— Мы много раз это 
обсуждали. Много было скептиков, 
в том числе в правительстве, по пово-
ду того, будет ли работать этот способ 
доставки лекарств, нерецептурных 
лекарственных препаратов (надо же, 
проиграли.— А. К.). Именно поэтому 
были введены определенные требо-
вания. Они были сформулированы 
не для того, чтобы создать сложности 
для добропорядочных поставщиков, 
тем более для граждан, они были вве-
дены для того, чтобы не было случа-
ев фальсификации, чтобы не распро-
страняли под видом лекарственных 
препаратов какие-то бросовые вещи, 
которые ничего не стоят, чтобы не об-
манывали людей!

Теперь он, впрочем, согласился 
с идеей либерализации этих требо-
ваний. 

В таких безразмерных местах, как 
Хабаровский край, кому-то и правда 
станет легче. 

Впрочем, следующая идея, то есть 
медицинское страхование учителей, 
которые продолжают учить детей 
в очной форме, не очень вдохновила 
президента, прежде всего по причи-
не того, что, «конечно, когда люди на-
ходятся в коллективе, то риски полу-
чить эту коронавирусную инфекцию 
возрастают, но это все-таки не „крас-
ная зона“». 

Он вспомнил и про свой необду-
манный опыт экскурсии в «красную 
зону» (видимо, ему и самому потом ста-
ло очевидно, что он необдуманный, 
иначе профилактические меры без-
опасности в следующие месяцы не ста-
ли бы такими, какие они есть сейчас).

— Просто мы с вами понима-
ем,— кивнул президент,— одно дело 
в «красной зоне» работать… Сейчас 
только один из участников дискуссии 
говорил о том, как тяжело провести 
смену в этом защитном костюме. Я по 
себе это знаю. Я всего-то там полчаса 
был или 40 минут, но это чувствуется 
сразу. А если часами? Просто разный 
уровень угроз, нагрузки…

Он выслушал еще двух волонтеров, 
и теперь никто, видимо, не сможет 

сказать, что у ОНФ, например, очень 
много волонтеров, работающих на из-
нос, а у «Единой России» — не очень 

много. А то ведь со стороны не каза-
лось даже, что они вообще есть. 

Да и День волонтера полторы не-
дели назад, когда Владимир Путин 
больше двух часов разговаривал с до-
бровольцами, которые вообще нику-
да не входят и не поддерживают не 

только крупные, но даже и средние 
государственные мероприятия, обо-
шелся без встречи с добровольцами, 
представляющими крупнейшую по-
литическую силу. 

А разве такое может быть, когда до 
парламентских выборов считай что 

уже катастрофически мало времени?
— Вы находитесь на абсолютно 

правильном пути,— заверил участни-
ков онлайн-форума Владимир Путин. 

Все, можно выдохнуть: есть 
и у «Единой России» волонтеры.

Андрей Колесников

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Встреча с волонтерами 
«Единой России» 
проходила под знаком 
борьбы с коронавирусом

с1

Его поздравляет секретарь Совета безопасности России Николай Патрушев:
— Дорогой Борис Вячеславович! Со школьной скамьи ценю нашу испытан-
ную десятилетиями дружбу, взаимопонимание и совместную службу на благо 
Отечества. Твоя целеустремленность и вера в успех способствовали результа-
тивности в области научно-технического развития страны, противодействия 
преступности, плодотворной законодательной деятельности. А сегодня зна-
ния и богатый опыт используются ради укрепления мира и согласия на вос-
токе Украины, помогают реализации партийных проектов, направленных на 
улучшение жизни граждан России. Уважаю твою интеллигентность, добро-
ту, широкий кругозор, организаторский талант, трудолюбие и увлеченность 
спортом, полную самоотдачу не только в работе, но и на волейбольной и ба-
скетбольной площадках, футбольном поле или теннисном корте. Пусть до-
стигнутые победы станут надежным фундаментом для новых свершений! 
Оставайся таким же искренним и энергичным! Крепкого здоровья, счастья 
и благополучия! С днем  рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
полномочному представителю РФ 
в Контактной группе по урегулированию 
ситуации на Украине, председателю совета 
директоров АО «Корпорация „Тактическое 
ракетное вооружение“», председателю 
Высшего совета партии «Единая Россия»  
Борису Грызлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Главное управление МВД по Че-
лябинской области предложило 
региональным отделениям Сбер-
банка и ВТБ приостановить он-
лайн-кредитование. В обраще-
нии, направленном в финансовые 
организации, полицейские объ-
яснили свою просьбу всплеском 
активности телефонных мошен-
ников, которые представляют-
ся сотрудниками служб безопас-
ности банков и просят якобы 
для предотвращения оформле-
ния на них фиктивных кредитов 
взять настоящие, а затем пере-
вести их на «безопасные» счета, 
на самом деле подконтрольные 
аферистам. В Сбербанке не счи-
тают предложенную сотрудника-
ми МВД меру целесообразной, 
а в ВТБ говорят, что ориентиру-
ются прежде всего на рекомен-
дации ЦБ, в которых о приоста-
новлении онлайн-кредитования 
ничего нет.

ГУ МВД России по Челябинской 
области направило обращения в ре-
гиональные отделения Сбербанка 
и ВТБ о приостановлении выда-
чи кредитов онлайн. Как сообща-
ют в пресс-службе областного по-
лицейского главка, такую меру 
сотрудники управления предла-
гают принять с целью предупре-
ждения случаев мошенничества, 
связанных с хищением денег с бан-
ковских карт граждан.

В обращении ГУ МВД указано, 
что преступники часто звонят гра-
жданам и представляются сотруд-
никами банков. «Во всех случаях во 
время телефонных разговоров со-
беседники под разными предлога-
ми внушают гражданам опасения за 
их сбережения или убеждают в том, 

что злоумышленники оформляют 
на них кредиты. Проявляя беспо-
койство, заявители выполняют все 
указания незнакомцев — диктуют 
данные своих банковских карт, за-
гружают приложения на телефоны, 
снимают в банкоматах сбережения 
или кредитные средства и отправ-
ляют на „безопасные“ счета, кото-
рые на самом деле подконтрольны 
мошенникам»,— говорится в сооб-
щении пресс-службы главка. Поли-
цейские отмечают, что планируют 
направить аналогичные запросы 
и в другие банки.

В пресс-центре уральского отделе-
ния Сбербанка отмечают, что запрос, 
о котором сообщили в полиции, от 
правоохранительных органов пока 
не поступал и в предложенных ме-
рах в банке не видят смысла. «Сегод-
ня для подачи заявки на кредит он-
лайн клиенту нужно зайти в личный 
кабинет и пройти систему иденти-
фикации. Оформить кредит „по те-
лефону“ в Сбербанке нельзя,— по-
ясняют в пресс-службе.— Сейчас 
в условиях пандемии онлайн-кре-
дитование наиболее востребовано 
нашими клиентами, так как оно не 
требует посещения офиса. Закрытие 
такого канала даже в одном из реги-
онов может стать большой пробле-
мой для многих клиентов, и банк не 
видит целесообразности в таких ме-
рах». В Сбербанке добавили, что не 
фиксируют всплеска мошенничест-
ва в розничном кредитовании как 
в целом по стране, так и в отдельных 
регионах.

В ВТБ также отказываться от он-
лайн-кредитования не собирают-
ся. В пресс-службе банка „Ъ“ сооб-
щили, что в своей работе следуют 
«правилам и рекомендациям Бан-

ка России, в ведении которого на-
ходятся вопросы регулирования 
банковской деятельности, в том 
числе форматы кредитования на-
селения». В ВТБ рассказали, что ре-
гулярно совершенствуют системы 
безопасности своего мобильного 
приложения, на постоянной осно-
ве проводят работу по повышению 
финансовой грамотности клиен-
тов и взаимодействуют с правоох-
ранительными органами «в части 
предотвращения мошеннических 
действий в отношении клиентов 
и расследования уже совершенных 
правонарушений». При этом в ВТБ 
отметили, что банк «всегда открыт 
к инициативам и предложениям 
профессионалов как из правоохра-
нительных органов, так и из отра-
слевого сообщества для усиления 
борьбы с мошенниками, особенно 
на фоне пандемии, когда выросла 
значимость онлайн-форматов».

О случаях телефонного мошенни-
чества с хищением средств граждан 
лжесотрудниками служб безопасно-
сти банков ГУ МВД по Челябинской 
области в последнее время сооб-
щает почти каждый день. В частно-
сти, на прошлой неделе ведомство 
информировало, что 32-летняя жи-
тельница Магнитогорска перевела 
злоумышленникам почти 1,5 млн 
руб., совершив 86 трансакций, 
1,3 млн руб. также на прошлой не-
деле перевел мошенникам житель 
Озерска, а двух жителей Челябинс-
ка аферисты уговорили взять кре-
диты через приложение банка на 
общую сумму более 300 тыс. руб., 
а затем через банкоматы перевести 
их на якобы безопасные счета.

Артур Якушко, Челябинск;  
Николай Сергеев

Полиция не одобрила  
онлайн-кредиты
МВД попросило Сбербанк и ВТБ приостановить 
кредитование через интернет, но его не услышали

Как стало известно „Ъ“, в Мосгорсуде завершилось 
судебное следствие по уголовному делу о пред-
полагаемом шпионаже бывшего топ-менеджера 
компании «Интер РАО» Карины Цуркан. Ее защи-
та утверждает, что обвинению не удалось пред-
ставить доказательств передачи ею молдавским 
спецслужбам российских энергосекретов. Само 
же дело возникло после конфликта госпожи Цур-
кан с тогдашним президентом Приднестровской 
Молдавской Республики (ПМР) Евгением Шевчу-
ком, позже заочно осужденным за хищения. Пока-
зания об этом в суде дал глава «Интер РАО» Борис 
Ковальчук.

По словам информированных источников „Ъ“, в бли-
жайшее время в Мосгорсуде, где тройка судей рассма-
тривает засекреченное уголовное дело по обвинению 
в шпионаже (ст. 276 УК РФ) 46-летней Карины Цуркан, 
пройдут прения сторон и будет вынесен приговор. Один 
из адвокатов бывшего топ-менеджера «Интер РАО», глава 
правозащитного объединения «Команда 29» Иван Пав-
лов косвенно подтвердил эту информацию, отказав-
шись говорить о конкретных датах, не исключив, что ре-
шение по делу будет вынесено до конца этого года.

Напомним, что, как рассказывал „Ъ“, сторона обви-
нения еще в середине ноября закончила представлять 
свои доказательства в процессе, уложившись всего в три 
заседания. Прокуроры пригласили для дачи показаний 
всего пять свидетелей, включая двух бывших замести-
телей министра энергетики, сотрудника отдела безопас-
ности «Интер РАО» и двух коллег госпожи Цуркан. Между 
тем защита заявила о намерении допросить целый ряд 
свидетелей, включая сотрудника разведподразделения 
ФСБ. Последний, по версии обвинения, смог добыть как 
«анкету агента», составленную еще в 2004 году молдав-
ской Службой информации и безопасности (СИБ) на го-
спожу Цуркан, так и якобы полученную СИБ от нее ин-
формацию. Несмотря на крайне плохое качество, эти 
«электрографические изображения» стали основными 
доказательствами вины подсудимой. Господин Павлов 
подчеркнул, что суд удовлетворил ходатайство о вызове 
столь ценного свидетеля, поручив обеспечить его явку 
представителям Генпрокуратуры через ФСБ, однако раз-
ведчик так и не пришел. При этом, отметил адвокат, су-
дьи не посчитали нужным вызывать целый ряд высоко-
поставленных офицеров ФСБ, которые не раз в своих 
сообщениях упоминали о шпионской деятельности Ка-
рины Цуркан за соответствующее вознаграждение. «Эти 
совершенно бездоказательные голословные утвержде-
ния — между собой мы прозвали их „гнусными письма-
ми“ — приобщены к делу, но суд не захотел выслушать 
их авторов, чтобы понять и оценить источники их осве-
домленности»,— заявил господин Павлов. 

Зато, как он пояснил, в суд лично пришел глава «Ин-
тер РАО» Борис Ковальчук. По его словам, последний 
дал весьма интересные показания, которые могут «про-
лить свет на возможные причины появления уголовно-
го дела Карины Валерьевны». В частности, руководитель 
энергокомпании пояснил, что госпожа Цуркан явля-
лась весьма эффективным «переговорщиком» при ра-
боте в таких «сложных» регионах, как Молдавия и ПМР. 
На территории последней располагается принадлежа-
щая «Интер РАО» Молдавская государственная район-
ная электростанция, которая может работать как на газе, 
так и на угле. Крупная тепловая станция, поставляющая 
электроэнергию в Молдавию, последние годы работает 
на первом виде топлива, которое закупается у ПМР, по-
лучающей его практически бесплатно из России. За счет 
его перепродажи формируется значительная часть бюд-
жета республики. 

Как пояснил господин Ковальчук, глава ПМР Евгений 
Шевчук решил повысить плату за газ для станции. Кари-
на Цуркан, ведшая переговоры как лично, так и дистан-
ционно, платить от лица «Интер РАО» более высокую 
цену отказалась. Повышение цены сразу бы повлекло 
и повышение стоимости электроэнергии, которую 
в этом случае молдавские власти стали бы покупать не 
у «Интер РАО», а у украинских конкурентов. В результа-
те госпожа Цуркан решила перевести питание станции 
с газа на уголь, который поступал с Украины. «Это выз-
вало гнев президента Шевчука, который приказал пере-
крыть каналы поставки угля, в ответ на что Карина Цур-
кан вовсе остановила работу станции и была объявлена 
врагом республики»,— сообщил Иван Павлов, назвав 
этот конфликт возможной подоплекой уголовного дела 
госпожи Цуркан, так как у Евгения Шевчука якобы име-
лись обширные связи в спецслужбах. Кстати, сам госпо-
дин Шевчук, проигравший выборы в 2016 году, бежал из 
ПМР и позже был заочно осужден в этой республике на 
16 лет заключения за многомиллионные хищения, кон-
трабанду и прочее, а сейчас проживает в России. 

Иван Павлов также подчеркнул, что из остальных 
свидетелей, которых сторона защиты просила суд выз-
вать, почти никто не явился. Интересно, что суд отказал-
ся сам оказывать содействие адвокатам в их приглаше-
нии, просто ограничившись выдачей повесток на руки 
защитникам. 

Так, суд не посчитал нужным допросить бывшего со-
трудника молдавской разведки Александра Папеску, ко-
торый якобы составлял и подписывал «анкету агента». 
Его, как оказалось, адвокаты Карины Цуркан самосто-
ятельно смогли найти и опросить в Кишиневе. По сло-
вам адвоката, он заявил, что не знает подсудимой, анке-
ту на нее не составлял, а сам готов дать соответствующие 
показания перед судом, предоставив защитникам для 
сравнения образец своего почерка. В результате Мос-
горсуд лишь приобщил к делу протокол его опроса, со-
ставленный адвокатами, а назначать почерковедческую 
экспертизу не стал. «Всего из 20 заявленных защитой хо-
датайств суд удовлетворил лишь пять, причем два из 
них — частично»,— сообщил господин Павлов.

Между тем в ходе судебного следствия были оглаше-
ны выводы эксперта о том, что копия «анкеты агента» мо-
гла быть выполнена «техническим способом с исполь-
зованием графического редактора». Кстати, сам бланк 
анкеты агента СИБ Молдавии адвокаты Карины Цуркан 
смогли найти в интернете и представили суду, что, по их 
словам, вызвало изумление у их «процессуальных оппо-
нентов» из Генпрокуратуры. Интересно, что и использу-
емая в качестве вещдока «анкета агента» вызвала у при-
глашенного в суд переводчика с молдавского серьезные 
вопросы, так как она содержит грамматические ошиб-
ки и признаки подделки. Как отметил переводчик, не-
которые данные Карины Цуркан в этой анкете указаны 
в мужском роде. Помимо этого, в тексте вместо Прид-
нестровья упоминается аббревиатура ПМР, хотя мол-
давские официальные лица ее не используют, считая 
непризнанную республику неотделимой частью Мол-
давии. Также защита отметила, что фотография в «анке-
те агента» подозрительно совпадает с той, которая была 
сделана при оформлении Кариной Цуркан своего био-
метрического паспорта — спустя четыре года после со-
ставления анкеты.

Напомним, что Карина Цуркан обвиняется в пере-
даче молдавской спецслужбе информации о поставке 
электроэнергии из России в некоторые украинские ре-
гионы. По версии обвинения, такая информация, в част-
ности мощность и объем поставки, составляет гостайну. 
Интересно, что все же пришедшие в суд свидетели защи-
ты из числа коллег госпожи Цуркан пояснили, что они, 
не имея допуска к гостайне, располагали такой инфор-
мацией — обсуждали ее между собой на рабочих сове-
щаниях, в открытой переписке, даже не догадываясь, 
что она может быть секретной. Об этом им никто не объ-
являл. Кроме того, сведения об этих поставках публико-
вались в СМИ — некоторые вырезки из статей были при-
общены к материалам дела.

Защитой также было представлено суду заключение 
лингвиста, который пришел к выводу, что сообщения 
агента дословно совпадают с фрагментами секретных 
писем Минэнерго. Иван Павлов утверждает, что это об-
стоятельство является алиби Карины Цуркан, посколь-
ку донесения могли быть составлены только теми ли-
цами, у которых был доступ к этим письмам, а госпожа 
Цуркан в их число не входила по причине отсутствия 
у нее допуска к гостайне. В компьютере топ-менедже-
ра «Интер РАО» имелась информация по той же темати-
ке, однако в «перехваченных донесениях» фразы слово 
в слово совпадают с формулировками писем Минэнер-
го, что, по мнению защиты, ставит вопрос о поиске утеч-
ки данных как раз среди чиновников, обладавших до-
пуском к гостайне. Иван Павлов особо отметил, что 
его подзащитная Цуркан всегда давала подробные по-
казания и объяснения обо всех этих фактах и намере-
на дополнить их перед началом прений. «Мы уверены 
в ее невиновности и рассчитываем на оправдательный 
приговор, на котором будем настаивать в прениях сто-
рон»,— резюмировал адвокат. 

Сергей Сергеев

Карину Цуркан защитили 
от Приднестровья и Молдавии
Глава «Интер РАО» Борис Ковальчук выступил 
в пользу своей экс-подчиненной

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет завершил расследование скан-
дального уголовного дела в отношении 
политолога и лидера движения «За но-
вый социализм», заведующего кафе-
дрой международных отношений и ди-
пломатии Московского гуманитарного 
университета Николая Платошкина. 
Доктор исторических наук обвиняется 
в «склонении или ином вовлечении лиц 
к совершению массовых беспорядков», 
а также в «публичном распространении 
заведомо ложной информации, пред-
ставляющей угрозу жизни и безопасно-
сти граждан». Защита и сам господин 
Платошкин с обвинением категорически 
не согласны.

Следователь СКР предъявил Николаю 
Платошкину обвинение в окончательной ре-
дакции в совершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 1.1 ст. 212 УК РФ (склонение, 

вербовка или иное вовлечение лица в орга-
низацию массовых беспорядков) и ст. 207.1 
УК РФ (публичное распространение заведо-
мо ложной информации об обстоятельствах, 
представляющих угрозу жизни и безопасно-
сти граждан). Свою вину лидер движения «За 
новый социализм» не признал. Теперь, нахо-
дясь под домашним арестом — Басманный 
райсуд в последний раз установил его срок 
до 2 января,— господин Платошкин и его 
защита будут знакомиться с материалами 
уголовного дела. Отметим, что по делу в ка-
честве обвиняемого проходит только один 
социалист и политолог.

Его уголовное преследование СКР начал 
в июне 2020 года. Этому предшествовала до-
следственная проверка и лингвистическая 
экспертиза видеороликов, опубликованных 
56-летним Николаем Платошкиным в You-
Tube. Интересно, что по результатам первой 
экспертизы специалисты пришли к выво-

ду об отсутствии в видеоматериалах призы-
вов экстремистской направленности. Тем 
не менее уголовное дело было возбуждено, 
а 4 июня господина Платошкина задержали. 
В ходе обыска в его квартире на Ленинском 
проспекте оперативники и следователи изъ-
яли ноутбук, два компьютера, видеокамеру 
и 200 тыс. руб. По решению Басманного суда 
политик вскоре вернулся домой.

По словам адвоката Александра Обозо-
ва, задержание его клиента произошло на-
кануне запланированных на 6 июня митин-
гов и одиночных пикетов против поправок 
к Конституции. Защитник утверждает, что 
они планировались в соответствии с дейст-
вующим законодательством. 

Однако, по версии следствия, «в выска-
зываниях Платошкина Н. Н. содержались 
побуждения к участию в массовых полити-
ческих собраниях и митингах с требовани-
ями» об отставке всех высших органов гос-

власти и проведении досрочных выборов. 
Политик предлагал создать некий общий 
совместный руководящий орган, осуществ-
ляющий подготовку митингов, и принять 
участие в них в Москве «и других значимых 
городах страны», добиваясь установления 
социалистического общественного строя, 
в том числе с помощью беспорядков. Кро-
ме того, по версии следствия, господин Пла-
тошкин занимался вовлечением лиц в со-
вершение массовых беспорядков, но при 
этом «тщательно скрывал свою противо-
правную деятельность от правоохранитель-
ных органов», а свои преступные помыслы 
«маскировал под организацию проведения 
законных протестных митингов на терри-
тории Москвы и других субъектов Россий-
ской Федерации».

По словам адвоката Обозова, уголовное 
дело возбуждено под надуманным предло-
гом и как обвинение собирается доказы-

вать его якобы незаконные действия в суде, 
ему лично непонятно. Защитник уверен, что 
в своих выступлениях господин Платош-
кин призывал не к массовым беспорядкам, 
а к участию в разрешенных митингах. Тем не 
менее по предъявленным обвинениям ему 
грозит до десяти лет заключения.

Следует отметить, что выпускник МГИ-
МО, окончивший потом спецкурс при Ди-
пломатической академии МИД России, Ни-
колай Платошкин с 1987 по 2006 год работал 
в советских и российских дипломатических 
представительствах в ФРГ и США. Затем он 
преподавал, в том числе в Московском гума-
нитарном университете. В прошлом году го-
сподин Платошкин от КПРФ принимал учас-
тие в дополнительных выборах депутатов 
Госдумы в Хабаровском крае, но, проиграв 
представителю ЛДПР, создал и возглавил 
движение «За новый социализм».

Юрий Сюн

В новом социализме нашлось что-то бунтарское
Лидер движения Николай Платошкин окончательно обвинен в призывах к беспорядкам

От 7 до 12 лет колонии получи-
ли пять фигурантов громкого 
уголовного дела о хищении бо-
лее 2,9 млрд руб. при поставках 
электроэнергии Минобороны. 
Бывшее руководство ОАО «Обо-
ронэнергосбыт» и ОАО «Обо-
ронэнерго», а также несколько 
коммерсантов признаны винов-
ными в заключении фиктивных 
контрактов, по которым они яко-
бы оказали военному ведомст-
ву услуги на эту сумму. Ранее 
по этому делу двое были осу-
ждены в особом порядке, а еще 
двое находятся в международ-
ном розыске.

На оглашение почти 700-странич-
ного приговора по резонансному 
делу в отношении бывших военных 
энергетиков судье Таганского райсу-
да Марине Орловой понадобилась 
почти неделя. Само уголовное дело 
насчитывало 370 томов и рассматри-
валось более двух лет.

В итоге бывший гендиректор 
ОАО «Оборонэнерго» Михаил Фо-
мин, его заместитель Максим Ворон-
ков и экс-глава отдела Иван Лошка-
рев, а также бывший руководитель 
департамента по реализации элек-
троэнергии ОАО «Оборонэнерго-
сбыт» Игорь Быков и экс-гендирек-
тор ООО «Энергобаланс-Регион» 
Александр Ионов были признаны 
виновными в нескольких эпизодах 
особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). При этом практически 
все фигуранты получили несколь-
ко меньший срок, чем запрашивал 

прокурор. Например, подсудимых 
Фомина и Воронкова гособвини-
тель просил отправить в колонию 
на 14 лет каждого, а суд пригово-
рил их к 12 и 11 годам соответствен-
но. На 2 года меньше запрошенных 
11 лет получил Иван Лошкарев и на 
2,5 года меньше — Игорь Быков (7 
лет). Исключением стал лишь ком-
мерсант Ионов, получивший ров-
но столько, сколько и просил проку-
рор,— 7 лет. Кроме того, по решению 
суда осужденные должны солидарно 
возместить причиненный Минобо-
роны материальный ущерб.

Как следует из приговора и мате-
риалов дела, в 2010–2013 годах «Обо-
ронэнерго» получало денежные сред-
ства за потребленную Минобороны 
электроэнергию, а сотрудники ОАО 
«28-я электрическая сеть», которое 
в 2011 году вошло в «Оборонэнерго», 
снимали показания приборов уче-
та и оформляли отчетные докумен-
ты. Для осуществления многомил-
лиардных хищений, которые сами 
фигуранты называли между собой 
«домашним заданием», злоумышлен-
ники разработали схему, включив 
в эту цепочку пять фирм-посредни-
ков (ООО «Энергоресурс», ООО «Энер-
гобаланс-Регион», ООО «Техносоюз» 
и др.), которые якобы ежемесячно 
и снимали показания приборов уче-
та электроэнергии, расположенных 
на всей территории России. Как уста-
новили следствие и суд, «какой-ли-
бо необходимости в заключении 
этих договоров не имелось», и фигу-
ранты изначально «не планировали 

их исполнение, и они были заклю-
чены с целью хищения денежных 
средств». Подтверждением тому, как 
следует из материалов дела, было 
то, что в договорах и приложениях 
к ним «не было отражено количество 
приборов учета, их марки, серийные 
номера и места их расположения».

Полученные таким образом за 
три года 2,9 млрд руб. сообщники 
вывели на счета подконтрольных им 
фирм-однодневок, обналичили и по-
делили между собой.

Отметим, что ни один из пяти 
подсудимых своей вины в инкри-
минируемых им деяниях не при-
знал, утверждая, что в их взаимоот-
ношениях с Минобороны все было 
законно. Впрочем, суд в эту версию 
не поверил. Тем более что ранее о хи-
щении денег по этой схеме подроб-
но рассказали осужденные в особом 
порядке бывший заместитель генди-
ректора ОАО «Оборонэнергосбыт» 
Евгений Юдинских и экс-гендирек-
тор ОАО «28-я электрическая сеть» 
Петр Коник. 

Первого в декабре 2017 года Ни-
кулинский райсуд Москвы пригово-
рил к трем годам колонии, а второ-
го — Таганский к пяти годам в марте 
2018 года. Организатором же этого 
преступления следствие считает на-
ходящегося в международном ро-
зыске бывшего гендиректора «Обо-
ронэнергосбыта»  Александра 
Змихновского. Скрывается от след-
ствия за границей и экс-гендиректор 
ООО «Техносоюз» Роберт Хакимов.

Олег Рубникович

Военных энергетиков осудили 
за домашнее задание
Руководители «Оборонэнерго» и «Оборонэнергосбыта»  
отправлены в колонию и выплатят почти 3 млрд рублей

Защита Карины Цуркан утверждает, что обви-
нению не удалось представить доказательств 
передачи ею молдавским спецслужбам рос-
сийских энергосекретов  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Суд простил хоспису 
отсутствие учета корешков
Мосгорсуд отменил штраф «Дому с маяком»

Штраф детскому хоспису «Дом с мая-
ком» за нарушение учета и оборота на-
ркотических средств был отменен по-
сле жалобы Генпрокуратуры. Ведомст-
во опротестовало решение Зюзинского 
райсуда 11 декабря, указав, что нарко-
полицейские сами допустили ряд нару-
шений при рассмотрении администра-
тивного дела. В итоге судья Мосгорсу-
да отменила решение суда предыдущей 
инстанции «ввиду малозначительности 
совершенного правонарушения».

Мосгорсуд отменил решение Зюзинско-
го райсуда, который 10 декабря оштрафовал 
частный детский хоспис «Дом с маяком» за 
несоблюдение правил оборота наркотиче-
ских препаратов. Напомним, 27 октября 
пять сотрудников управления по обороту 
наркотиков ГУ МВД Москвы пришли в хо-
спис с внеплановой проверкой частной жа-
лобы, поступившей в полицию 29 сентября. 
В определении о возбуждении дела об адми-
нистративном правонарушении (есть в рас-
поряжении „Ъ“) утверждалось, что в дей-
ствиях хосписа «присутствуют признаки 
административного правонарушения» по 
ч. 1 ст. 6.16 КоАП (нарушение правил обо-
рота наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров либо хра-
нения, учета и реализации). Сотрудники 
полиции не обнаружили нелегального 
оборота препаратов, однако нашли нару-
шения в ведении журналов учета наркоти-
ческих обезболивающих препаратов. Как 
поясняла сооснователь фонда «Дом с мая-
ком» Лида Мониава, сотрудники «не учиты-
вали корешки от рецептов в журнале учета 
корешков». Кроме того, «журналы учета на 
момент неожиданной проверки оказались 
не пронумерованы, не прошнурованы, не 
заверены подписью руководителя, отсут-
ствовала печать организации». Еще одно 
нарушение: «В журнале регистрации опе-
раций отсутствует своевременная запись 
проведенных операций». Также сотрудни-
ки перенесли лекарства из сейфа длитель-
ного хранения в сейф суточного хранения, 
но не успели оформить это действие в двух 
журналах учета. «Нет никакого вреда здоро-
вью пациентов, нет вреда общественным 
интересам и государству, нет имуществен-
ного ущерба,— поясняла госпожа Мониа-
ва.— Лекарства никто не крал, не продавал, 
ими никого не убили и не причинили вре-
да. В нашем случае их даже не потеряли. Их 
просто записали не до конца, или записа-
ли не по той форме, или записи не завери-
ли». Тем не менее Зюзинский суд присудил 
хоспису штраф в 200 тыс. руб.— минималь-
ное наказание по этой статье. Размер штра-
фа мог составить до 400 тыс. руб., также ста-
тья предполагает возможную приостановку 
деятельности учреждения.

Штраф, назначенный детскому хоспи-
су, вызвал большой резонанс в обществе. 
Госпожа Мониава поясняла, что дело даже 
не в сумме: благотворительной органи-
зации крайне сложно оформить незапла-
нированные траты. «У нас два типа денег. 
20% — это гранты и субсидии от государст-

ва. Если мы потратим на штраф деньги гран-
та, очень скоро у нас будет еще одно дело, 
но уже уголовное, за растрату госсредств,— 
объясняла она.— 80% денег хосписа — бла-
готворительные пожертвования. Люди при 
переводе денег пишут, на что они жертву-
ют. По закону хоспис должен тратить эти 
пожертвования в соответствии с назначе-
нием платежа. Если мы возьмем и перечи-
слим 200 тыс. вместо лекарства, коляски, 
аппарата ИВЛ в госказну в качестве штра-
фа — это будет еще одно нарушение закона 
и еще один суд».

Уже на следующий день, 11 ноября, Ген-
прокуратура опротестовала решение Зю-
зинского суда. Ведомство назвало его «не-
законным» и потребовало прекратить 
административное производство в отноше-
нии хосписа «в связи с отсутствием соста-
ва правонарушения». Причиной протеста 
был указан «ряд существенных нарушений, 
допущенных при рассмотрении админист-
ративного дела». Какие именно нарушения 
имелись в виду, Генпрокуратура не конкре-
тизировала. Напомним, „Ъ“ ранее сообщал, 
что жалоба на нарушение оборота наркоти-
ческих средств поступила даже раньше, 
чем хоспис закупил первые наркотические 
препараты.

Интересы хосписа на заседаниях пред-
ставляла руководитель юридического от-
дела Центра паллиативной помощи де-
пздрава Москвы, эксперт проекта «Регион 
заботы» ОНФ Анастасия Жданова. Она сооб-
щила „Ъ“, что в ходе проверки, «по мнению 
прокуратуры, не были опрошены все лица, 
деятельность которых повлекла за собой 
наличие состава административного пра-
вонарушения, в том числе и медсестры, что 
не позволяет установить наличие вины дет-
ского хосписа».

Как сообщили в пресс-службе Мосгор-
суда и Генпрокуратуре, судья постановила 
прекратить производство по делу «ввиду 
малозначительности совершенного право-
нарушения». Госпожа Мониава сообщила 
„Ъ“, что судья объяснила решение отсутст-
вием «вреда пациентам и обществу». А го-
спожа Жданова пояснила, что, «с точки зре-
ния суда, совершенное деяние является 
малозначительным, оно не создало угрозу 
общественному порядку». «На мой взгляд, 
это справедливое решение, потому что, не-
смотря на допущенное нарушение, угро-
зы выбытия препаратов не было, а дефек-
ты заполнения были в том объеме, который 
является малозначительным»,— пояснила 
юрист. Она отметила, что сотрудники МВД 
посчитали нарушением и то, что хоспис не 
провел инвентаризацию препаратов за сен-
тябрь. «Но первая поставка была 30 сентя-
бря, поэтому такая инвентаризация носила 
бы формальный характер,— говорит Анас-
тасия Жданова.— И в отсутствии такой фор-
мальной истории сложно усмотреть обще-
ственную опасность».

«Теперь крайне важно, чтобы собрали 
экспертное сообщество и изменили зако-
ны. Упростили бы учет наркотических ле-
карств в стационарах, сняли бы со всех ме-
диков избыточную меру ответственности за 
ошибки в журналах»,— заявила Лида Мони-
ава по итогам рассмотрения дела в Мосго-
рсуде. Накануне решения суда она расска-
зала, что «две крупные компании, которые 
обещали сделать в „Дом с маяком“ пожер-
твования на оборудование для детей, в день 
суда сообщили, что передумали». «Их служ-
ба безопасности сказала, что, раз у хоспи-
са суды-штрафы, лучше не связываться. Мы 
из-за этого в панике, потому что уже были 
согласованы договоры, сметы, это обору-
дование уже ждали пациенты,— сказала 
она.— Очень хочется, чтобы Мосгорсуд нас 
простил, тогда будем просить эти компании 
пересмотреть отказ».

Валерия Мишина

Ковидная аритмия
Уровни заболеваемости и смертности падают, 
но это еще не положительная динамика

Суточное число подтвержденных слу-
чаев коронавирусной инфекции в Рос-
сии вновь начало снижаться, двухне-
дельного минимума достигло и количе-
ство ежедневных летальных случаев от 
COVID-19. Однако эксперты не считают 
ситуацию внушающей оптимизм — дан-
ные за воскресенье, публикуемые в по-
недельник, традиционно меньше пока-
зателей будней: колебания укладыва-
ются в рамки статистической погрешно-
сти. Однако и по косвенным признакам 
темп заболеваемости начал снижать-
ся: если число запросов интернет-поль-
зователей, интересующихся симптома-
ми инфекции, на позапрошлой неделе 
выросло на 12%, то за последнюю неде-
лю — только на 2%.

В понедельник оперативный штаб заявил 
о 27 328 новых случаях COVID-19 за сутки, 
что стало шестидневным минимумом. Пре-
дыдущий минимальный показатель зафик-
сирован 9 декабря — 26 097 случаев. Затем 
показатель вновь стал расти — до 28 585 к 11 
декабря. Что касается показателей смертель-
ных случаев за сутки, то в понедельник эта 
цифра опустилась до 450. Ниже показатель 
был только 30 ноября — 368, после чего «до-
рос» до 613 также к 11 декабря. Врач-иммуно-
лог, специалист по особо опасным инфекци-
ям Владислав Жемчугов, комментируя «РИА 
Новости» еженедельные колебания этих по-
казателей, характеризовал ситуацию в Рос-
сии как «выход на плато» и положительную 
динамику. Однако инфекционист, главврач 
медцентра «Лидер-медицина» Евгений Тима-
ков в разговоре с „Ъ“ указал, что «кривая (забо-
леваемости.— „Ъ“) остается приблизительно 
одной и той же»: «Понедельник, вторник, сре-
да — снижение; четверг, пятница, суббота — 
повышение. Соответственно, в четверг и пят-
ницу на этой неделе также следует ждать рост 
цифр». Он также заявил, что «количество забо-
левших примерно одно и то же, если взять пе-
риод не одну неделю, а полтора-два месяца»: 
«То есть в среднем, учитывая пики и спады, 
кривая заболеваемости вверх почти не идет. 
Поэтому по одному дню делать выводы нель-
зя. О положительной динамике можно будет 
говорить, когда число заболевших будет ста-
бильно снижаться в течение двух недель».

Главврач клинической больницы «Медси» 
Татьяна Шаповаленко уверена, что формаль-
ных предпосылок, чтобы говорить о стабили-
зации ситуации, пока нет. «Сейчас нет оглу-
шительного роста количества пациентов, 
вновь заболевших ковидом,— сказала она.— 
Мы наблюдаем сохранение заболеваемости 
на уровне 6,5 тыс. человек в сутки в Москве, 
не видим снижение количества госпитализа-

ций, судя по официальной статистике, и се-
годня первый раз увидели несколько умень-
шенное количество летальных случаев». 
«Я бы очень осторожно говорила о тенденции 
к стабилизации, но не о плато, не о стабилиза-
ции и тем более не о положительной динами-
ке заболеваемости ковидом как в столице, так 
и в стране»,— сказала она. Отметим, что и ко-
личество выявленных случаев коронавируса 
за сутки в Москве стало самым низким пока-
зателем заболеваемости с 20 ноября — вчера 
число новых случаев составило 5874, а 20 но-
ября — 6902. 

В департаменте здравоохранения Мо-
сквы „Ъ“ также заявили, что делать выводы, 
полагаясь на данные за день, невозможно. 
А в оперштабе по контролю и мониторин-
гу ситуации с коронавирусом в Москве от-
метили, что 3 декабря уже делали соответст-
вующее заявление: понедельник и вторник 
традиционно являются «пиковыми» дня-
ми обращения жителей в медицинские ор-
ганизации, а следовательно, и анализов на 
COVID-19 берется много. На обработку взя-
той пробы уходит 48 часов и, таким обра-
зом, к середине недели, когда оперативный 
штаб получает результаты тестов, число но-
вых случаев достигает пиковых значений. 
С пятницы по воскресенье количество об-
ращений в медучреждения и количество ис-
следований, напротив, «плавно снижается». 

Сооснователь исследовательского агент-
ства Data Insight Борис Овчинников, кото-
рый регулярно анализирует статистику пои-
сковых запросов в российских регионах по 
основным симптомам коронавирусной ин-
фекции (например, «обоняние»), согласен, 
что говорить о снижении смертности в стра-
не преждевременно. «Впрочем, рост всего на 
2,5% (пользователей, ищущих в поисковиках 
симптомы COVID-19.— „Ъ“) — это хорошая 
новость, потому что с середины ноября до 
прошлого понедельника рост был в среднем 
на 12% в неделю»,— сказал он „Ъ“. Борис Ов-
чинников обратил внимание на данные, ко-
торые предоставляет оперштаб Москвы. «На-
пример, за 76 дней с 1 июля до 14 сентября 
количество выявленных в Москве случаев 
ни разу не превысило 698, но зато 45 раз по-
пало в диапазон от 670 до 698 и только шесть 
раз было ниже 600 (из них пять дней под-
ряд в середине июля),— сказал господин Ов-
чинников.— Не может развитие эпидемии, 
на которое еще накладываются изменения 
в объеме и тактике тестирования, в скорости 
обработки тестов, различия между буднями 
и выходными, давать такой удивительно ста-
бильный результат».

Наталья Костарнова,  
Валерия Мишина

Сооснователь «Дома с маяком» 
Лида Мониава считает, что теперь 
необходимо изменить законы 
о медицинской отчетности   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Электросамокаты дали тягу
Поправки к ПДД, предложенные Минтрансом, 
направлены на доработку

По просьбе Центра организации дорож-
ного движения (ЦОДД) Москвы, «Сою-
за пешеходов», представителей пере-
возчиков Минтранс доработает проект 
поправок к ПДД. Наибольшей критике 
в рамках «регуляторной гильотины» под-
верглись нормы, устанавливающие пра-
вила движения для электросамокатов 
и моноколес: эксперты сочли их слиш-
ком опасными для пешеходов и самих 
пользователей индивидуального элек-
тротранспорта. Новая версия документа 
появится не раньше 2021 года.

Масштабный проект поправок к ПДД Мин-
транс подготовил еще в 2019 году, с тех пор 
он несколько раз корректировался, о чем 
„Ъ“ рассказывал. Документ готовился специ-
ально для введения правил движения элек-
тросамокатов и моноколес, но позже оброс 
другими поправками (новые знаки, прави-
ла парковки, обязанности водителей и т. д.). 
Последняя версия была опубликована на 
regulation.gov.ru в апреле, а осенью направ-
лена в аналитический центр при правитель-
стве РФ в рамках процедуры «регуляторной 
гильотины». Там документ раскритиковали 
эксперты, входящие в рабочую группу «Без-
опасность дорожного движения» (ее сопред-
седателем является замглавы МВД Игорь Зу-
бов, в состав входят глава Ространснадзора 
Виктор Басаргин, глава ЦОДД Москвы Миха-
ил Кизлык и т. д.). В декабре поправки были 
отправлены в Минтранс на доработку. «В на-
стоящее время проект дорабатывается с уче-
том поступивших замечаний»,— подтверди-
ли „Ъ“ в пресс-службе Минтранса.

Самой масштабной критике, выяснил „Ъ“, 
подверглись нормы, посвященные регулиро-
ванию движения «Средств индивидуальной 
мобильности» (СИМ). Этот термин, который 
вводит Минтранс в правила, объединит элек-
тросамокаты, моноколеса, ролики, коньки, 
скейтборды и т. д. Пользователям СИМ при 
соблюдении определенных условий разре-
шат выезжать на тротуары, пешеходные до-
рожки, а также проезжую часть улиц, где 
скорость движения ограничена 60 км/ч. Об-
щественная организация «Союз пешеходов» 
считает, что эти нововведения подвергнут су-
щественному риску пешеходов и самих поль-
зователей СИМ, навыки передвижения кото-
рых по проезжей части никто не проверяет. 
Об этом в своем заключении сказал и спе-
циалист дирекции по организации дорож-
ного движения Санкт-Петербурга Дмитрий 
Попов: поправки могут «привести к сущест-
венному снижению безопасности движения 
в местах совмещенного движения, особенно 
с применением СИМ, приводимых в движе-
ние двигателями». «Союз пешеходов» подверг 
сомнению эффективность нормы, согласно 

которой на тротуарах пользователь СИМ дол-
жен передвигаться не быстрее 20 км/ч: непо-
нятно, как и кто это будет контролировать.

Центр организации дорожного движения 
Москвы, в свою очередь, в заключении обра-
тил внимание на риск «правовой неопреде-
ленности» при принятии поправок. Под но-
вый термин СИМ попадают, помимо прочего, 
самокаты, однако они же могут быть отнесе-
ны и к велосипедам — по действующим пра-
вилам к последним относятся транспортные 
средства, имеющие «по крайней мере два ко-
леса и приводимые в движение, как прави-
ло, мускульной силой». В центре также не 
поддержали идею Минтранса разрешить ис-
пользовать бело-лунные светофоры не толь-
ко для регулирования движения трамваев, 
но и для всех транспортных средств, которые 
могут выезжать на «выделенки» (автобусы, 
такси и т. д.). «Это снизит безопасность дви-
жения и приведет к путанице водителями 
транспортных средств, допущенных к движе-
нию по полосе для маршрутных транспорт-
ных средств, какой сигнал какого светофора 
они обязаны соблюдать»,— считают в ЦОДД. 
Центр также просит установить в новых ПДД 
запрет на движение автомобилей и безрель-
сового транспорта по выделенкам, проло-
женным по трамвайному полотну.

Собственную позицию по поводу по-
правок к ПДД отстаивает и Татарстан: пре-
мьер-министр республики Алексей Песо-
шин направил соответствующее письмо 
в адрес Минтранса РФ. Регион предлагает 
приравнять электросамокаты мощностью 
250 Вт и с максимальной скоростью более 
20 км/ч к мопедам, для управления которы-
ми необходимы права. А вот пользователи 
роликовых коньков, обычных самокатов 
и скейтбордов должны оставаться пешехо-
дами. Такой же позиции придерживается 
и ГИБДД России.

«Поправки отправлены на доработку по 
ряду причин,— пояснил „Ъ“ сопредседа-
тель рабочей группы „Безопасность дорож-
ного движения“ Евгений Литвин.— СИМ — 
это не полноценные транспортные средства, 
это, скорее, средства маломобильности, ис-
пользуемые, чтобы преодолеть „последнюю 
милю“ — доехать от дома до остановки ав-
тобуса, от подъезда до магазина и т. д. Имен-
но так они должны быть позиционированы 
в правилах. Кроме того, по поправкам выхо-
дило, что пользователи СИМ в ряде случаев 
имеют больше прав, чем пешеходы, что выз-
вало критику и непонимание».

Минтранс, по информации „Ъ“, планиру-
ет представить новую версию поправок, дора-
ботанную по замечаниям экспертов и ГИБДД, 
уже в 2021 году.

Иван Буранов

Нацпарки получили 
неприкосновенность
Депутаты отказались от идеи разрешить менять их границы

После общественного резонанса депу-
таты отказались от поправок, разреша-
ющих менять границы национальных 
парков. Именно отсутствие такого меха-
низма, говорили критики документа, ме-
шало реализации крупномасштабных 
проектов, затрагивающих заповедные 
земли, в том числе расширению горно-
лыжных курортов в Сочинском нацпар-
ке или изъятию месторождения золо-
та из «Югыд ва». Против поправок, кото-
рые разрешили бы исключать участки из 
природоохранных территорий, выступи-
ло почти 114 тыс. человек.

Во вторник на пленарном заседании Гос-
дума обсудит пакет поправок к закону об 
особо охраняемых природных территори-
ях (ООПТ) и к другим природоохранным 
и градостроительным документам. Они 
были внесены 17 июня группой сенаторов 
и депутатов, среди которых вице-спикеры 
СФ Юрий Воробьев и Андрей Турчак, гла-
ва комитета СФ по аграрно-продовольст-
венной политике и природопользованию 
Алексей Майоров и председатель думского 
комитета по экологии Владимир Бурматов 
(все — «Единая Россия»). Документ предла-
гал дать правительству право изменять гра-
ницы нацпарков.

Именно отсутствие механизма измене-
ния границ федеральных ООПТ, уверены 
зеленые, мешало чиновникам и бизнесме-
нам реализовать проекты на заповедных 
территориях. Среди них, например, про-
ект прокладки дублера Щелковского шос-
се через территорию нацпарка «Лосиный 
Остров» (Москва и Подмосковье), который 
обсуждается с 2013 года. В марте 2019 года 
бывший премьер Дмитрий Медведев по-
ручил Минюсту и Минприроды прорабо-
тать вопрос об изменении границ нацпар-
ка. Однако ведомства в ответ признались: 
в рамках действующего законодательства 
решить проблему «не представляется воз-

можным». Схожая история имела место на 
территории нацпарка «Югыд ва» (Коми), 
где находится месторождение золота Чуд-
ное. Минприроды и правительство респу-
блики неоднократно пытались вывести 
Чудное из состава нацпарка. Однако Вер-
ховный суд РФ по иску «Гринписа» запре-
тил менять границы нацпарка.

Законопроект встретил сопротивление 
экологов, а формой для отправки писем 
профильным депутатам Госдумы, предло-
женной «Гринписом России», воспользова-
лись почти 114 тыс. человек. В президент-
ском Совете по правам человека также 
выступали против этой нормы. А в Минпри-
роды заявляли, что это «приведет к некон-
тролируемому и варварскому изыманию 
земель из ООПТ с целью добычи полезных 
ископаемых и строительства инфраструк-
турных объектов».

13 октября законопроект был принят 
в первом чтении. Тогда депутаты пообеща-
ли, что при доработке документа откажут-
ся от возможности менять границы нацпар-
ков. В тексте поправок, рекомендованных 
профильным комитетом к принятию ко 
второму чтению, этой нормы действитель-
но больше нет.

Эксперт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин уверен, что норму убрали по-
сле «народного возмущения». Владимир 
Бурматов заявил „Ъ“, что эта норма пропа-
ла «при его участии»: «Важно было найти 
компромисс между защитой особо охра-
няемых природных территорий и, с дру-
гой стороны, дать возможность гражданам, 
которые исторически проживают на этих 
ООПТ, заниматься там хозяйственной дея-
тельностью. Мы нашли конструкцию, ко-
торая сегодня устраивает всех». Один из 
авторов законопроекта Алексей Майоров за-
труднился ответить на вопрос, кто именно 
в первой версии законопроекта предложил 
прописать возможность менять границы 

нацпарков. «Она появилась в ходе работы 
над самой-самой первоначальной версией 
закона, когда мы хотели вырезать населен-
ные пункты из пределов ООПТ, а в качест-
ве компенсации присоединить к нацпарку, 
чтобы общая площадь при вырезании этих 
населенных пунктов не менялась,— заявил 
он „Ъ“.— В этой версии, которая идет на вто-
рое чтение, для ООПТ ничего не меняется». 
Господин Майоров добавил, что поддержи-
вает этот вариант.

При этом сам законопроект направлен 
на решение проблем жителей, которые жи-
вут в населенных пунктах, находящихся на 
природоохранных территориях. В поясни-
тельной записке указывается, что в грани-
цах федеральных ООПТ живет около 2 млн 
человек. Из-за строгого природоохранного 
статуса нацпарков на проживающих в их 
границах граждан распространяется ряд за-
претов, указывают авторы. Например, жи-
тели, владеющие домами и постройками, 
не могут оформить землю в собственность. 
Документ предлагает дать им возможность 
приватизировать участки.

Алексей Майоров указывает, что поправ-
ки касаются тех населенных пунктов, о гра-
ницах которых есть сведения в ЕГРН. Так, 
законопроектом предлагается разрешить 
предоставлять земли в населенных пун-
ктах для ИЖС и добычу подземных вод. Так-
же отменяется необходимость проведения 
государственной экологической эксперти-
зы для строительства социальных объектов. 
«Сейчас, чтобы реконструировать школу 
в городе, который находится на территории 
нацпарка, нужна экспертиза федерально-
го уровня — и это правда маразм, который 
усложняет сильно жизнь»,— говорит Миха-
ил Крейндлин. Сам законопроект, уверен 
эколог, действительно решает проблемы жи-
телей, которые копились годами.

Анна Васильева,  
Елизавета Щербакова
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мировая политика
Утро иранской казни
Смертный приговор оппозиционному 
журналисту срывает нормализацию  
отношений Тегерана с Западом

В отношениях Ирана и Запада  разгорается 
скандал, вызванный казнью в Тегеране из-
вестного журналиста, главы портала «Амад 
ньюс» Рухоллы Зама, осужденного по обви-
нению в сотрудничестве с иностранными раз-
ведками. В ответ Евросоюз отменил заплани-
рованный на 14 декабря бизнес-форум Иран—
ЕС. Казнь проживавшего во Франции Рухол-
лы Зама, похищенного в прошлом году в Ираке, 
грозит осложнить нормализацию отношений 
Ирана и Запада, который теперь, после победы 
Джо Байдена на президентских выборах в США, 
изучает возможность возвращения к ядерному 
соглашению с Тегераном.

О том, что посол Франции не примет участия 
в намеченном на понедельник открытии в Тегера-
не бизнес-форума Иран—ЕС, накануне мероприя-
тия официально уведомил французский МИД, за-
пустивший в Twitter хештег #nobusinessasusual. 
Вскоре после этого о бойкоте конференции, участ-
никам которой предстояло изучить возможности 
восстановления делового сотрудничества с Ира-
ном, пострадавшим от войны санкций и давления 
на европейских союзников со стороны Вашингто-
на в период правления президента США Дональда 
Трампа, сообщили председательствующая в ЕС Гер-
мания, а также Италия и Австрия.

Отмена трехдневного бизнес-форума, к участни-
кам которого должны были обратиться глава МИД 
Ирана Джавад Зариф и верховный представитель 
Евросоюза по иностранным делам и политике без-
опасности Жозеп Боррель, стала очередным залпом 
в новой дипломатической войне между Ираном 
и Евросоюзом. Скандал разгорается после того, как 
в субботу утром в иранской столице был повешен 
оппозиционный журналист Рухолла Зам — глава 
информационного портала «Амад ньюс», имеюще-
го более 1 млн подписчиков. 

47-летний Рухолла Зам был одним из самых из-
вестных оппонентов иранских властей. На портале 
«Амад ньюс» он активно освещал происходившие 
в Исламской Республике в 2017–2018 годах массо-
вые антиправительственные акции. Казнен Рухол-
ла Зам был после того, как 8 декабря Верховный суд 
Ирана оставил в силе смертный приговор, вынесен-
ный ему судом более низкой инстанции. 

В последние годы журналист жил в политиче-
ской эмиграции во Франции, а в октябре прошлого 
года был похищен в Ираке членами Корпуса стра-
жей исламской революции (ведущая военно-поли-
тическая организация Ирана) и тайно доставлен 
в Тегеран. В иранской столице ему было предъяв-
лено обвинение в антиправительственной деятель-
ности и сотрудничестве с разведками Франции, 
США и Израиля. Судебное разбирательство про-
должалось до июля этого года. Как сообщило иран-
ское государственное телевидение, Рухолла Зам 
был признан одним из «организаторов беспоряд-
ков» 2017–2018 годов, использовавшим контроли-
руемый им портал «Амад ньюс» для координации 
протестов. 

Начавшиеся в Иране в конце декабря 2017 года, 
в преддверии 40-летия исламской революции, де-
монстрации охватили более 80 городов и населен-
ных пунктов, став самыми массовыми акциями по-
сле протестов «Зеленого движения» 2009 года. По 
официальным данным, в антиправительственных 
акциях приняли участие более 42 тыс. человек, 
преимущественно молодежь, 22 человека погибли, 
свыше 1 тыс. были арестованы.

Многие эксперты называли причинами бес-
порядков в Иране рост цен на продукты питания 
и предметы первой необходимости и резкое ухуд-
шение социально-экономической ситуации в стра-
не, вызванное просчетами правительства прези-
дента Хасана Роухани. Еще одной предпосылкой 
выступлений стала растущая в иранском обществе 

усталость от дорогостоящей поддержки лояльных 
Тегерану внешних сил в Сирии и других странах 
Ближнего Востока. 

Однако иранские консерваторы заявили тогда 
о внешнем заговоре, инспирированном США, их 
европейскими союзниками, Израилем и Саудов-
ской Аравией, призвав «революционный народ» 
Исламской Республики дать отпор мятежникам. 
После этого иранские спецслужбы развернули на-
стоящую охоту на оппонентов режима за рубежом, 
организовав серию похищений в третьих странах. 
Одним из тех, кто был признан виновным в по-
пытке свержения режима теократического Ирана, 
и стал  Рухолла Зам.

Реакция на его казнь со стороны руководства Ев-
росоюза, а также ведущих государств ЕС оказалась 
предельно жесткой. «Европейский союз самым 
решительным образом осуждает этот акт и еще 
раз напоминает о своем безоговорочном неприя-
тии применения смертной казни при любых об-
стоятельствах»,— говорится в распространенном 
в воскресенье заявлении официального предста-
вителя внешнеполитической службы ЕС Набилы 
 Массрали.

«Правительство ФРГ потрясено казнью блогера 
Рухоллы Зама. Мы шокированы обстоятельствами, 
при которых был вынесен приговор, в особенности 
предшествующим ему похищением за границей,— 
заявил в тот же день МИД Германии.— Мы призы-
ваем Иран уважать право граждан на свободу вы-
ражения мнения, освободить всех политических 
заключенных и не выносить смертные приговоры, 
а также не приводить их в исполнение». Внешнепо-
литические ведомства Франции и Италии назвали 
казнь Рухоллы Зама «варварским и неприемлемым 
актом» и наступлением на свободу слова.

В ответ иранские власти прибегли к встречному 
демаршу: после прозвучавших обвинений в адрес 
Тегерана в воскресенье послы Германии и Франции 
были вызваны в МИД Ирана.

Между тем в конце прошлой недели также ста-
ло известно о вынесении обвинительного приго-
вора британо-иранскому ученому-социологу Ками-
лю Ахмади. До его задержания в августе прошлого 
года господин Ахмади сотрудничал со структурами 
ООН, направляя им материалы о ситуации с права-
ми человека в Иране, и поддерживал контакты с по-
сольствами европейских стран в Тегеране. Как со-
общило в воскресенье иранское агентство Tasnim, 
Камиль Ахмади был признан виновным в использо-
вании статуса социолога для совершения противо-
правных действий и в «получении собственности 
незаконного происхождения в результате реализа-
ции проектов организаций, осуществляющих под-
рывную деятельность». Он был приговорен к девя-
ти годам тюремного заключения и выплате штрафа 
в размере €600 тыс.

Все эти случаи, помимо перспектив восстановле-
ния делового сотрудничества между Ираном и За-
падом, могут негативно сказаться и на перспекти-
вах Совместного всеобъемлющего плана действий 
(СВПД) по иранской ядерной программе. Победа на 
президентских выборах в США Джо Байдена дала 
европейским участникам сделки надежду на то, что 
Вашингтон все-таки вернется к СВПД. В свою оче-
редь, министр иностранных дел Ирана Мохаммад 
Джавад Зариф на прошлой неделе заявил, что респу-
блика будет готова к такому шагу со стороны Соеди-
ненных Штатов, если те выполнят свои обязатель-
ства. Однако на фоне подобных скандалов найти 
общий язык сторонам будет непросто.

Сергей Строкань

Друзья познаются в пандемию
Эмираты решили наполнить новым содержанием 
стратегическое партнерство с Россией

С тех пор как ОАЭ внезапно объя-
вили о нормализации отношений 
с  Израилем, главе МИД РФ  Сергею 
Лаврову впервые  представился 
шанс лично обсудить новые реа-
лии на Ближнем Востоке со сво-
им эмиратским коллегой принцем 
 Абдаллой бен Зайдом Аль Нахай-
яном. В ходе визита принца в Мо-
скву стороны проанализировали 
потенциал «стратегического парт-
нерства» и нашли его существен-
ным. Не так много стран, с которы-
ми в этом году Россия может по-
хвастаться ростом товарооборо-
та, а также редким взаимопонима-
нием по разным вопросам внешней 
политики, если, конечно, не считать 
иранский вопрос.

Во время пандемии коронавиру-
са стало особенно заметно, кто друг, 
а кто просто партнер, сказал глава МИД 
ОАЭ принц Абдалла бен Зайд Аль На-
хайян в начале переговоров с Серге-
ем Лавровым в Москве. Министры 
отметили особый характер сотрудни-
чества между странами, обозначенный 
в подписанной в 2018 году декларации 
о стратегическом партнерстве и под-
твержденный в ходе визита президен-
та РФ Владимира Путина в Абу-Даби 
в прошлом году. Контакты между ОАЭ 
и Россией — тот редкий случай, когда 
реализуются самые смелые планы, за-
ложенные в подписанных документах.

Не с каждой страной Россия может 
похвастаться ростом товарооборота 
в этом коронавирусном году. С ОАЭ этот 
показатель за первые девять месяцев 
года вырос на 65,8%, превысив $2 млрд. 
И хотя Россия находится в начале тре-
тьего десятка торговых партнеров ОАЭ, 
для двух стран это прогресс. Рост про-
изошел практически по всем статьям 
российского экспорта — от нефтепро-
дуктов, сельскохозяйственной продук-
ции, транспортных средств, металлов 
и древесины до оружия и боеприпасов. 
Весьма ценно для Москвы и то, что на 
фоне недоверия Запада к российской 
вакцине против коронавируса «Спут-
ник V» ОАЭ решились на испытания 
препарата. Сейчас, как рассказал Сер-
гей Лавров, в ОАЭ начинается третья 
фаза клинических испытаний вакци-
ны, обсуждается возможность ее ли-
цензионного производства.

Новые перспективы развития эконо-
мического сотрудничества с РФ принц 
Абдалла в Москве обсудил также с ви-
це-премьером Юрием Борисовым и ми-
нистром промышленности и торговли 
Денисом Мантуровым. В ходе же пере-
говоров с Сергеем Лавровым основное 
внимание было посвящено вопросам 
регионального сотрудничества.

С последней встречи двух минист-
ров, тоже состоявшейся в российской 

столице полтора года назад, ситуация 
на Ближнем Востоке кардинально из-
менилась. Главной новостью стала нор-
мализация отношений арабских стран 
с Израилем при посредничестве США, 
начавшаяся в августе именно с ОАЭ. 
Напомним, что помимо Эмиратов так 
называемые «Соглашения Авраама» 
подписал Бахрейн, об аналогичном 
намерении заявили Судан и недавно 
Марокко. Кроме того, в последние не-
дели появилась информация о возмож-
ном снятии блокады с Катара, иници-
ированной в 2017 году Саудовской 
Аравией, ОАЭ, Бахрейном и Египтом. 
Возобновился и процесс политическо-
го урегулирования в Ливии, где весьма 
активную роль играют как Россия, так 
и ОАЭ. При этом подвешенной в ожи-
дании прихода новой администрации 
в Вашингтон остается ситуация вокруг 
Ирана. И здесь для Москвы важно по-
нимать, чего ждать от арабских соседей 
 Тегерана.

«Условились продолжать сотрудни-
чество, координацию наших действий 
в ООН, прежде всего по мобилизации 
международного сообщества на фор-
мирование подлинно универсального 
фронта борьбы с терроризмом. Есть на 
этот счет ряд конкретных идей, мы бу-
дем их прорабатывать»,— подчеркнул 
Сергей Лавров.

Москва давно выступает с идеей со-
здания единого фронта борьбы с терро-
ризмом, но разница в трактовках этого 
понятия мешает созданию антитерро-
ристической коалиции. Для тех же ОАЭ 
к террористической деятельности от-
носится региональная политика Ирана 
и Катара. И наверное, это единственное 
серьезное расхождение во взглядах Мо-
сквы и Абу-Даби на ситуацию в Ближне-
восточном регионе.

Сергей Лавров напомнил об обнов-
ленной в прошлом году российской 
концепции коллективной безопас-
ности в Персидском заливе, которая 
предполагает диалог между Ираном 
и его арабскими соседями. Во многом 
это было сделано в пику США, которые 
в течение всего президентского прав-
ления Дональда Трампа формирова-
ли антииранский фронт и в этом серь-
езно преуспели, особенно после того, 
как арабские страны открыто объя-
вили о сотрудничестве с Израилем. 
Принц Абдалла постарался корректно 
прокомментировать слова Сергея Лав-
рова. «Мы, конечно же, приветствуем 
усилия России в этом направлении»,— 
сказал он. Однако тут же добавил, что 
в первую очередь нужно оградить ре-
гион от того, чтобы он «превратился 
в зону, в которой находится оружие 
массового уничтожения», а также бал-
листические ракеты, и где некоторые 
страны стремятся к гегемонии. Иран 

он при этом не упомянул, но других 
стран в регионе, которых обвиняют 
во всех перечисленных устремлени-
ях, нет. Более того, если США при но-
вом президенте Джо Байдене решат 
вернуться к участию в реализации 
Совместного всеобъемлющего плана 
действий, то ОАЭ вместе с другими мо-
нархиями Персидского залива хотели 
бы видеть в обновленной версии до-
кумента запрет Ирану на развитие ра-
кетной программы и вмешательство 
в дела соседей. Москва же категориче-
ски против любых изменений в усло-
виях «ядерной сделки», что и повторил 
Сергей Лавров. Он также напомнил 
о готовности России посредничать 
в диалоге между Ираном и арабскими 
странами.

Не отказывается Россия и от идеи по-
средничества между Израилем и Пале-
стиной. Говоря о нормализации отно-
шений ОАЭ с Израилем, Сергей Лавров 
отметил, что это не должно отодвигать 
на второй план решение палестин-
ской проблемы. «И в этом мы едины 
с Объединенными Арабскими Эмира-
тами»,— подчеркнул он. Москва над-
еется на возобновление прямых пере-
говоров между Израилем и Палестиной 
при посредничестве квартета междуна-
родных посредников (Россия, США, ЕС 
и ООН) и при помощи «арабского квар-
тета» (Египет, Иордания, ОАЭ и Саудов-
ская Аравия), недавно озаботившихся 
тем же вопросом. Эта тема активно об-
суждалась в Москве.

У России и ОАЭ полностью совпада-
ют взгляды и на ливийское урегули-
рование. Оба министра постарались 
уйти от ответа на вопрос „Ъ“, правди-
ва ли содержащаяся в докладе главно-
го инспектора Пентагона информация 
о том, что ОАЭ, возможно, предоставля-
ют «некоторое финансирование „ЧВК 
Вагнера“» в Ливии. «Мы уже неодно-
кратно давали разъяснения в связи 
с различными докладами, сообщения-
ми о действиях России в связи с ливий-
ским кризисом. Наша позиция хорошо 
известна»,— сказал Сергей Лавров, тра-
диционно уйдя в воспоминания о на-
чале конфликта в Ливии в 2011 году 
и интервенции НАТО, которая приве-
ла к падению режима Муаммара Кад-
дафи. При этом он не вспомнил, что 
ОАЭ также принимали участие в этой 
военной кампании на стороне Северо-
атлантического альянса. Впрочем, упо-
минание этого факта было бы вряд ли 
уместно сейчас, когда две страны под-
держивают столь тесное взаимодей-
ствие по Ливии, что это вызывает по-
дозрения Пентагона. «Мы с нашими 
друзьями взаимодействуем по различ-
ным направлениям»,— уклончиво ска-
зал, в свою очередь, глава МИД ОАЭ.

Марианна Беленькая

47-летний иранский журналист  
Рухолла Зам был обвинен в работе  
на разведслужбы Франции, США  
и Израиля, признан виновным  
и в субботу повешен  ФОТО MIZAN NEWS / AFP

У хакеров ищут руку Москвы
В Кремле отрицают причастность  
к кибератаке на правительство США

Власти РФ в понедельник отвер-
гли обвинения в причастности 
к крупнейшей за последние пять 
лет кибератаке на правительствен-
ные структуры США. Об инциден-
те накануне сообщила американ-
ская пресса,  заверив: за взлома-
ми систем Минфина и Министерст-
ва торговли стоит группа хакеров 
Cozy Bear (APT29), якобы связан-
ная с российскими спецслужбами. 
СМИ сообщают, что российские ха-
керы могли также шпионить за дру-
гими госорганами США и крупней-
шими американскими компания-
ми. Американские власти, впрочем, 
по состоянию на вечер понедель-
ника напрямую РФ в случившемся 
не  обвиняли.

В Кремле заявили о непричастно-
сти к масштабной кибератаке на систе-
мы министерств финансов и торговли 
США. «Мы здесь ни при чем,— проком-
ментировал ситуацию пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков.— 
Я в очередной раз могу отвергнуть эти 
обвинения. Если (кибератаки велись.— 
„Ъ“) на протяжении многих месяцев 
и американцы ничего не могли с этим 
сделать, то, наверное, не нужно так голо-
словно сразу во всем обвинять русских». 
В том же духе высказалось посольство 
РФ в Вашингтоне, где отметили: Россия 
«не проводит „наступательных“ опера-
ций в виртуальной среде». 

О том, что группа хакеров сумела 
получить доступ к системам Минфина 
США, а также Национального управле-
ния по телекоммуникациям и инфор-
мации (NTIA, входит в Министерст-
во торговли США), первым сообщило 
в воскресенье агентство Reuters. Как 
пишет газета The Washington Post со 
ссылкой на свои источники, взломщи-
ки в течение нескольких месяцев от-
слеживали внутренний трафик почты 
двух министерств. Они смогли проник-
нуть в систему, спрятав вредоносный 
код в обновления программного обес-
печения IT-компании SolarWinds. Эта 
компания обслуживает госзаказчиков 

в исполнительной ветви власти, в том 
числе вооруженные силы США, Пен-
тагон, Госдепартамент и Белый дом. Ее 
услугами также пользуются крупней-
шие американские корпорации, ряд 
лидирующих телекоммуникационных 
компаний США, университеты и кол-
леджи по всему миру. 

Масштабы деятельности компании, 
как дает понять Reuters, вызывают опа-
сения, что кибершпионаж в министер-
ствах финансов и торговли — это лишь 
верхушка айсберга. В этой связи, по со-
общению агентства, в субботу в Белом 
доме было созвано экстренное засе-
дание Совета национальной безопас-
ности (СНБ). 

Американские власти по состоянию 
на вечер понедельника напрямую не 
обвиняли РФ в случившемся и в целом 
комментировали ситуацию довольно 
сдержанно. «Правительство Соединен-
ных Штатов знает об этих сообщениях, 
и мы предпринимаем все необходи-
мые шаги для выявления и устранения 
любых возможных проблем, связан-
ных с этой ситуацией»,— лишь заявил 
в воскресенье официальный предста-
витель СНБ Джон Улитт.

Между тем Reuters и The Washing-
ton Post, ссылаясь на источники, утвер-
ждают, что за кибератакой стоят имен-
но российские хакеры. Как уточнила 
газета, речь идет о группировке Cozy 
Bear, которая якобы работает на рос-
сийские спецслужбы (также известна 
как APT29). Помимо Cozy Bear есть еще 
и Fancy Bear (APT28). В американской 
компании CrowdStrike, работающей 
в сфере информационной безопасно-
сти, ранее утверждали, что за Cozy Bear 
стоит Федеральная служба безопасно-
сти РФ, а за Fancy Bear — Главное раз-
ведывательное управление Минобо-
роны России. На Западе группировки 
не раз обвиняли в кибершпионаже. 
Так, в 2014 году компания FireEye, один 
из мировых лидеров на рынке ки-
бербезопасности, выпустила доклад, 
в котором обвинила российских ха-
керов в атаках на правительства Гру-

зии и стран Восточной Европы, а так-
же НАТО. Одна из крупнейших атак 
произошла на серверы Национально-
го комитета Демократической партии 
США в 2016 году. В феврале 2017 года 
было объявлено, что Cozy Bear и Fan-
cy Bear предприняли несколько попы-
ток взлома систем министерств Нидер-
ландов. В 2018 году голландская пресса, 
ссылаясь на источники, сообщала, что 
Служба разведки и безопасности стра-
ны смогла подтвердить связь группи-
ровок со Службой внешней разведки 
РФ. В 2020 году США, Великобритания 
и Канада также обвинили Cozy Bear 
в попытке украсть данные о вакцинах 
от COVID-19. В Москве все предъявлен-
ные обвинения отрицали.

Одновременно с этим в воскресе-
нье компания FireEye заявила, что за 
атакой на американское правительст-
во и на саму FireEye на прошлой неде-
ле стоит одна и та же группировка ха-
керов. В компании заявили, что хакеры 
начали свою деятельность весной 2020 
года — они внедрились в программу 
Orion от SolarWinds и «постоянно за-
метали следы и использовали инстру-
менты, которые трудно распознать». 
В самой SolarWinds напрямую от ком-
ментариев отказались, но подтвердили 
Reuters, что действуют в тесном сотруд-
ничестве с FireEye, Федеральным бюро 
расследований США и другими право-
охранительными органами. 

Газета The New York Times отмечает: 
если американские власти смогут дока-
зать, что ответственность за кибершпи-
онаж лежит на российском правитель-
стве, эти атаки можно будет назвать 
«крупнейшей кражей данных Москвой 
с 2014–2015 годов». Тогда в Вашингто-
не утверждали, что российские спец-
службы получили доступ к системам 
электронной почты Белого дома, Гос-
департамента и Объединенного коми-
тета начальников штабов. Как и сейчас, 
пять лет назад власти РФ любую при-
частность к происшедшему категори-
чески отрицали.

Марина Коваленко

К О Н Т Е К С Т
П О Ч Т И  4 0 0  Ж У Р Н А Л И С Т О В  П О  В С Е М У  М И Р У  
Н А Х О Д Я Т С Я  З А  Р Е Ш Е Т К О Й

Международная правозащитная организация «Репортеры 
без границ» подводит итоги года, частями публикуя свой 
традиционный ежегодный доклад о злоупотреблениях, которые 
допускаются в отношении журналистов в разных странах мира. 
В опубликованной в понедельник первой части документа 
«Репортеры без границ» собрали статистику о задержанных, 
пропавших без вести или попавших в заложники журналистах. 
«Почти 400 журналистов проведут праздники за решеткой, 
вдали от своих родных и в условиях заключения, которые иногда 
представляют угрозу для жизни»,— говорит генсек организации 
Кристоф Делуар.

Число журналистов, лишенных свободы за выполнение своих 
профессиональных обязанностей, выросло за последние пять 
лет, но к концу нынешнего года не сильно отличается от прошло-

го: 387 человек против 389 человек ранее. Десятая часть среди 
них — женщины. Более половины журналистов были лишены 
свободы в одной из пяти стран: КНР, Саудовской Аравии, 
Египте, Вьетнаме, Сирии.  Всего за 2020 год в мире погибли 
32 журналиста.

Авторы документа уделили особое внимание насилию 
в отношении журналистов в ходе освещения ими протестов — 
в Белоруссии и странах, где население протестовало против 
ограничительных мер в связи с пандемией коронавируса. 
По данным авторов доклада, многих журналистов задерживали 
на срок от нескольких часов до нескольких недель. 14 человек 
из тех, кто был арестован в связи с освещением темы эпидемии, 
и сейчас остаются за решеткой. 

Галина Дудина



Несмотря на вынужденный отказ 
большинства торгцентров от рождест-
венских ярмарок и праздничных ме-
роприятий, аналитики зафиксиро-
вали предпраздничное увеличение 
активности покупателей. Участники 
рынка рассчитывают, что в последний 
месяц года трафик может достичь 85% 
от докризисных показателей.

Shopping Index (отражает количество по-
сетителей на 1 тыс. кв. м торговых площадей) 
в торгцентрах Москвы по итогам первых двух 
недель декабря (30 ноября — 13 декабря) уве-
личился на 4% относительно конца ноября. Та-
кие данные приводит Watcom Group. Эта ди-
намика лучше, чем в первые недели декабря 
2019 года: тогда аналогичный рост оценивал-
ся в 1,1%. В Санкт-Петербурге аналитики за-
фиксировали позитивную динамику только 
на 50-й неделе (7–13 декабря), когда Shopping 
Index относительно предыдущих семи дней 
вырос на 6,4%. На 49-й неделе (30 ноября — 6 
декабря) еще сохранялся негативный тренд. 
Президент Watcom Group Роман Скороходов 
связывает положительную динамику с пред-
стоящими новогодними праздниками. 

При этом общая картина остается нега-
тивной. Shopping Index в первые недели де-
кабря 2020 года оказался на 25% ниже, чем за 
тот же период 2019 года, в Санкт-Петербур-
ге — на 32,2%. Но некоторые операторы на-
строены позитивно. Управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов 
отмечает, что, хотя трафик объектов сейчас 
ниже на 10–15% год к году, но в начале это-
го месяца впервые за кризис положительная 
динамика стала очевидной. Аналитик депар-
тамента торговой недвижимости Accent Cap-
ital Анастасия Костомахина ждет восстанов-
ления трафика перед Новым годом до 85% от 
докризисных показателей. 

Но атмосфера в торгцентрах в этом году не 
будет такой праздничной, как прежде. Управ-
ляющие компании сократили на 70% бюдже-
ты на маркетинговые мероприятия, говорит 
директор отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько. Президент Союза тор-
говых центров Булат Шакиров подтвержда-
ет, что многие крупные объекты доброволь-
но отказались от проведения мероприятий, 
стремясь снизить риски появления скопле-
ний народа и закрытия магазинов. 

Управляющий партнер RedStone Инди-
ра Шафикова, организующая тематические 
ярмарки, говорит, что на одной площадке 
ее компания размещает 20 рождественских 
домиков, в этом году будет не более семи. 
Она поясняет, что в этом сегменте традици-
онно работают непрофессиональные игро-
ки, которые самостоятельно продают свою 
продукцию: «Кризис серьезно ударил по их 
бизнесу, и сейчас они не могут арендовать 
ярмарочные корнеры в торгцентрах». Бу-

лат Шакиров подтверждает, что волна бан-
кротств предприятий малого бизнеса со-
кратила потенциальное число продавцов 
новогодних ярмарок в торгцентрах. 

Госпожа Шафикова добавляет, что торг-
центры также активно экономят на укра-
шениях. Впрочем, у ритейлеров, сохранив-
ших праздничную активность, дела идут 
хорошо: так по крайней мере утверждают 
в «Стокманн», где за первые недели работы 
предновогодних продаж товаров продано 
больше на 7% год к году, а средний чек вы-
рос на 13%.

Аналитик департамента исследова-
ний Cushman & Wakefield Евгения Сафо-
нова не сомневается, что в декабре ритей-
леры увидят рост продаж, хотя их общий 
объем и окажется ниже, чем годом ранее. 
Директор департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва все же рассчитывает, что это снижение 
будет минимальным. «Люди, устав от лок-
дауна, начнут ходить в торгцентры из-за 
определенной атмосферы»,— предполага-
ет она. Марина Малахатько прогнозирует, 
что в среднем товарооборот ритейлеров за 
год сократится на 9% в сопоставимых ценах, 
добавляя, что активность покупателей пе-
ред новогодними праздниками увеличива-
ется всегда, даже в кризисные годы. Но сей-
час, по словам эксперта, дополнительными 
неприятными факторами для торгцентров 
выступают снижение активности покупате-
лей старше 50 лет (в среднем это 25% от об-
щего трафика) и увеличение до 30% в струк-
туре товарооборота крупных сетей доли 
онлайн-продаж. В «Обуви России» подтвер-
ждают, что рассчитывают в основном на ин-
тернет-торговлю.

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26732,44 (+79,92)
РТС 1398,12 (–14,76)
FTSE 100 6531,83 (–14,92)

DAX 30 13223,16 (+108,86)
DJIA* 30113,20 (+66,83)
NASDAQ Composite* 12508,69 (+130,82)

*На 19:41.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.12.20
Австралийский доллар 55,1548
Английский фунт 97,6495
Белорусский рубль 14,3951
Датская крона* 11,9076

Доллар США 72,9272
Евро 88,5847
Индийская рупия** 99,1195
Казахский тенге** 17,4209

Канадский доллар 57,2023
Китайский юань* 11,1557
Норвежская крона* 83,7243
СДР 104,6112

Сингапурский доллар 54,6722
Новая турецкая лира 91,9115
Украинская гривна* 26,1622
Шведская крона* 86,7128

Швейцарский франк 82,1808
Японская иена** 70,1864
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе на фоне радост-
ных пресс-релизов всевозможных 
производителей вакцины от коро-
навируса и заявлений властей о ско-
ром начале вакцинации цены на 
нефть превысили отметку $50 за бар-
рель. Таким образом, котировки вер-
нулись к уровню начала марта, когда 
масштабных локдаунов еще не было 
и влияние пандемии на спрос было 
невелико. Проще говоря, рынок счи-
тает, что с коронавирусом поконче-
но — конечно, с учетом того факта, 
что страны ОПЕК+ сейчас сокращают 
добычу более чем на 7 млн баррелей 
в сутки, компенсируя потерянный 
из-за пандемии спрос.

При этом реальные факты проти-
воречат этой концепции. Так, 14 де-
кабря о переходе на режим макси-
мальных ограничений из-за роста 
заболеваемости объявили власти 
Лондона — в числе прочего он запре-
щает собираться группами более ше-
сти человек. Власти Нидерландов об-
суждают введение локдауна на месяц, 

то есть до последней декады января. 
Очевидно, все эти меры крайне нега-
тивно отразятся в том числе на спросе 
на топливо, притом что зима в Север-
ном полушарии, где сосредоточены 
основные центры потребления неф-
ти, и так является периодом низкого 
спроса. Между тем темпы проведения 
вакцинации и скорость, с которой 
она повлияет на падение заболевае-
мости, остаются в целом неясными.

С другой стороны, цены более $50 
за баррель в высшей степени подтал-
кивают американские сланцевые 
компании заняться финансовым 
хеджированием своей добычи. Боль-
шинство сланцевых производителей 
прибыльны при ценах выше $45 за 
баррель, и, захеджировав хотя бы по-
ловину своего производства по цене 
$50, эти компании могут без особого 
риска восстанавливать добычу. Это 
уже отражается в статистике — за не-
делю, завершившуюся 11 декабря, 
число буровых установок в США вы-
росло максимальным темпом с янва-
ря, по данным Baker Hughes.

Такое положение вещей может 
привести к тому, что в итоге цены на 
нефть на бумажном и физическом 
рынках снова могут существенно 
разойтись, как это уже было в конце 
марта — начале апреля. В конечном 
итоге это может привести к доволь-
но сильному их падению. Ключевое 
значение имеет то, как поведет себя 
ОПЕК+, поскольку нынешний дефи-
цит сырья на рынке имеет искусст-
венную природу и стал возможен 
исключительно из-за добровольных 
сокращений альянса. Чтобы не допу-
стить перегрева рынка, ОПЕК+ нуж-
но наращивать добычу и удерживать 
цены чуть выше $40 за баррель. Но 
согласовать такое решение сложно, 
как это показала встреча ОПЕК+ 5 де-
кабря,— большинству стран альян-
са, в том числе Саудовской Аравии, 
нужны для стабилизации бюджета 
даже более высокие цены, чем сей-
час. Искушение «подсушить» рынок 
очень велико, но Россия, бюджет ко-
торой балансируется при цене Brent 
$45 за баррель, должна ему сопро-
тивляться, иначе период высоких 
цен долго не продлится.

Цены на нефть верну-
лись к уровню начала 
марта, до введения 
масштабных локдау-
нов. Проще говоря, 
рынок считает,  
что с коронавирусом 
покончено
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Для металлургов настали рудные времена
Мировые цены достигли семилетнего максимума

Строительный бум в Китае на фоне 
осложнения отношений с Австралией, 
крупнейшим поставщиком в страну 
железорудного сырья, и сокращения 
прогнозного предложения со сторо-
ны Бразилии привел к беспрецедент-
ному росту мировых цен на железную 
руду. Китайские металлурги просят ре-
гуляторов о расследовании на предмет 
возможных спекуляций. Российские 
металлурги полагают, что в краткос-
рочной перспективе рост продол-
жится, но в следующем году можно 
ожидать стабилизации цен. Экспер-
ты также называют текущий уровень 
цены слишком высоким для потреби-
телей и ждут коррекции.

Цены на железную руду достигли семи-
летнего максимума и продолжают расти. Ос-
новным фактором является спрос со сторо-
ны Китая, основного мирового импортера 
ЖРС, где за год цены на руду выросли на 65%. 
По данным Bloomberg, фьючерсы в Сингапу-
ре подорожали на 70% за год, до рекордного 
уровня с начала торгов в 2013 году. А CNBC 
отмечает, что фьючерсы на сырьевой бирже 
Даляня только за минувшую пятницу под-
скочили на 10%, впервые в истории перей-
дя отметку в 1 тыс. юаней ($152,9) за тонну. 
Спотовые цены с 30 ноября поднялись на 
$18 за тонну. 

По словам исполнительного директора 
Центра экономического прогнозирования 
Газпромбанка Айрата Халикова, цены на же-
лезную руду достигли очень высоких уров-
ней — бразильская руда (65% Fe) торгуется по 
цене $165 за тонну, а австралийская — $142. 
Руда дорожает на фоне ажиотажного спроса 
на сталь, говорит он: в Китае, США, ЕС и дру-
гих странах правительства стимулируют 
экономический рост через поддержку стро-
ительства, что ведет также к росту спроса на 
стройматериалы, в том числе и на стальную 
продукцию. Основным игроком мирового 
рынка ЖРС является Китай, поясняет он, ко-
торый импортировал 72% руды из Австра-
лии с января по ноябрь. И именно из Китая 
с лета идет поток сообщений о масштабном 
стимулировании строительства.

По итогам января—октября Китай нара-
стил долю в мировом производстве стали 
с 54% в 2019 году до 58%. При этом импорт 
руды из Австралии и Бразилии в течение по-
следних месяцев держался на низком уров-
не. Ожидание дальнейших перебоев с по-
ставками сырья подталкивает цены вверх. 
Китай является главным клиентом ведущего 
мирового экспортера железной руды — Ав-
стралии. Но после того как Австралия призва-
ла к всестороннему расследованию обстоя-
тельств и причин возникновения пандемии 
коронавируса, отношения между странами 

обострились, что выразилось в масштабных 
торговых ограничениях. Так, в октябре Ки-
тай фактически остановил прием австралий-
ского угля: суда с грузом стоимостью более 
$500 млн застряли в китайских портах. Стра-
на также ограничила или прекратила им-
порт целого ряда других товаров. Опасения, 
что торговые ограничения распространятся 
на железную руду, заставляют китайских по-
купателей наращивать запасы.

При этом проблемы могут возникнуть 
и у второго крупнейшего экспортера руды 
в Китай — Бразилии. Бразильская Vale сни-
зила прогнозы по добыче в ближайшие два 
года. Если в 2020 году компания ожидала 
добыть более 310 млн тонн, то сейчас про-
гноз — 300–305 млн тонн. В 2021 году вместо 
минимум 318 млн тонн компания дала более 
осторожный прогноз в 315–335 млн тонн.

Крупнейшие металлурги КНР через Китай-
скую ассоциацию черной металлургии (CISA) 
уже обратились в Государственное управле-
ние рыночного регулирования и Комиссию 
по ценным бумагам с просьбой исследовать 
ценообразование на рынке железной руды. 
«Текущий рост цен на железную руду заметно 
отклонился от фундаментальных параметров 
спроса и предложения, заметно превзойдя 
любые ожидания металлургических заводов, 
и содержит явные признаки крупной спеку-
ляции»,— цитирует Argus заявление CISA.

Собеседник „Ъ“ в отрасли говорит, что 
Китай предпринимает попытки повлиять 
на цены, но безуспешно. По его словам, 
в краткосрочной перспективе цены вряд 
ли пойдут вниз, но уровень в $155–160 тем 
не менее является очень высоким. «Есть не-
сколько проектов, выход которых на про-
ектную мощность должен выровнять дис-
баланс спроса и предложения в следующем 
году»,— говорит источник „Ъ“. Представи-
тель «Северстали» считает, что дефицит на 
рынке стали будет разгонять цены вверх 
еще какое-то время. Однако рано или позд-
но должна наступить балансировка рынка: 
закончится отложенный спрос, предложе-
ние отреагирует на рост цен. По мнению 
собеседника „Ъ“, это произойдет на гори-
зонте трех месяцев. 9 декабря основной ак-
ционер ММК Виктор Рашников говорил, 
что, по его ожиданиям, в следующем году 
производство Vale вернется к плановым 
показателям, а прогнозы аналитиков сви-
детельствуют о том, «что Китай будет рабо-
тать на уровне этого года, не прирастая год 
к году», поэтому цены на руду должны «под-
успокоиться». По словам Айрата Халикова, 
текущие цены слишком высоки для потре-
бителей и не могут долгосрочно устано-
виться на этом уровне.

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина

Ветроэлектростанции как вирусом сдуло
«Энел Россия» просит отсрочить штрафы за опоздание с вводом ВЭС

«Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) попросила дать ей от-
срочку на четыре месяца по списа-
нию штрафов за задержку запуска 
ветроэлектростанции на 90 МВт в Ро-
стовской области. Стройка затянулась 
из-за пандемии, говорят в компании. 
Штраф за каждый месяц, по оценкам 
аналитиков, может составить 32 млн 
руб. Но «Энел Россия» может снизить 
сумму списания, если удастся дого-
вориться с потребителями электро-
энергии. Подобная ситуация может 
произойти и с другим ветропарком 
компании мощностью 200 МВт в Мур-
манской области, штраф по нему — 
около 290 млн руб. в месяц.

«Энел Рус Винд Азов» (дочерняя компания 
«Энел Россия») обратилась в «Совет рынка» 
(регулятор энергорынков) с просьбой предо-
ставить ей отсрочку списания штрафов за за-
держку ввода Азовской ветроэлектростанции 
(ВЭС) в Ростовской области, следует из проек-

та протокола заседания набсовета (есть у „Ъ“). 
Вопрос вынесен на заседание набсовета ре-
гулятора 23 декабря, подтвердили „Ъ“ в «Со-
вете рынка». Компания просит отсрочки рас-
чета и списания штрафов за четыре месяца: 
декабрь 2020 года, а также январь, февраль 
и март 2021-го. Запустить ветропарк в срок не 
получится, поскольку, по утверждению «Энел 
Рус Винд Азов», с 18 марта по 16 октября на 
стройплощадке случился форс-мажор из-за 
пандемии COVID-19, отметили в регуляторе.

По оценкам Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», штраф за каждый месяц просроч-
ки ввода Азовской ВЭС составляет 32 млн 
руб., а за четыре месяца совокупный размер 
может достигнуть 129 млн руб. Кроме того, 
есть риск сокращения срока выплат по дого-
вору на поставку мощности на период задер-
жки, говорит аналитик.

Но если набсовет примет решение об от-
срочке, то у компании появится возможность 
сократить объем штрафов, заявили „Ъ“ в «Со-
вете рынка». Для этого дочерняя компания 

«Энел Россия» должна будет уговорить каждо-
го конкретного потребителя электроэнергии 
подписать соглашение о признании факта 
наступления обстоятельств непреодолимой 
силы и невзыскании штрафов. «В отношении 
тех контрактов на поставку мощности, к ко-
торым будут подписаны такие соглашения, 
штрафы не будут взысканы, по остальным — 
будут взысканы»,— говорят в «Совете рынка».

В «Энел Россия» заявили „Ъ“, что сроки 
ввода Азовской ВЭС смещаются из-за «обсто-
ятельств непреодолимой силы, повлиявших 
на график строительных и монтажных ра-
бот». В частности, к форс-мажору компания 
относит «пандемию коронавируса и введе-
ние ограничительных мер по свободному 
перемещению граждан и приезду сотрудни-
ков из других стран».

«Энел Россия» строит в России три ВЭС на 
362 МВт по договорам поставки мощности 
(гарантируют возврат инвестиций через по-
вышенные платежи оптового рынка). Срок 
договора — 15 лет, базовая доходность — 

12% при ставке ОФЗ 8,5%, взамен инвестор 
обязуется произвести часть оборудования 
для станции в России и запустить объект 
в определенный срок. За задержку ввода 
предусмотрены штрафы в размере 25% от 
обязательного платежа за мощность.

Компания еще в мае предупреждала 
о форс-мажорных обстоятельствах из-за CO-
VID-19 на двух своих объектах — Азовской 
и Кольской ветроэлектростанциях („Ъ“ от 19 
мая). Согласно условиям договоров, Азов-
ская ВЭС на 90 МВт стоимостью 8,3 млрд руб. 
должна начать поставку мощности 1 декаб-
ря 2020 года, а Кольская ВЭС на 201 МВт сто-
имостью 18,5 млрд руб.— 1 декабря 2021 
года. В конце ноября компания сообщала, 
что пандемия коронавируса также повлия-
ла и на график строительства Кольской ВЭС, 
не уточняя точные сроки запуска объекта. 
Штраф за задержку Кольской ВЭС, по под-
счетам Владимира Скляра, может составить 
289 млн руб. в месяц.

Полина Смертина

заставляют насторожиться  
редактора отдела бизнеса

Юрия Барсукова

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 72,9272

0,26% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,2145

0,28%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 3,255

0,66%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

0,85%
18,0 32,0

18,0

20,8

23,6

26,4

29,2

32,0

0,22%

● 50,30тыс. пунктов ● 30,113

С торгцентров сняли ярмаркировку
Перед Новым годом покупатели просто идут по магазинам



8

Процентное изменение 
за торговый день 
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Акции «М.Видео» продали по-семейному
«Сафмар Финансовые инвестиции» поддержал бенефициара

Холдинг «Сафмар Финансовые 
инвестиции» (СФИ) купил у сво-
его мажоритарного бенефици-
ара Саида Гуцериева 10% акций 
«М.Видео». Рыночная цена паке-
та — около 13 млрд руб., частич-
но на его приобретение пошли 
заемные средства, привлечен-
ные от ВТБ. Аналитики полага-
ют, что таким образом холдинг 
мог бы помочь своему бенефи-
циару, столкнувшемуся в уходя-
щем году с необходимостью экс-
тренных выплат.

Холдинговая компания семьи Гу-
цериевых «Сафмар Финансовые ин-
вестиции» приобрела 10% акций 
сети «М.Видео», рассказали „Ъ“ два 
источника — знакомый с условия-
ми совершения сделки и контрагент 
СФИ. Продавцом пакета выступил 
кипрский офшор Ericaria Holdings 
(принадлежит Саиду Гуцериеву), 
у которого на конец третьего квар-
тала было 73,5% акций ритейлера. 
«Мы не можем комментировать ка-
кие-либо сделки, о которых еще не 
объявлено официально, и какие-ли-
бо параметры этих сделок»,— заяви-
ли „Ъ“ в СФИ. В «М.Видео» отказались 
от комментариев.

• В холдинг «Сафмар Финансовые ин-
вестиции», мажоритарным бенефи-

циаром которого через ряд компаний 
является Саид Гуцериев, входят ли-
зинговая компания «Европлан», пен-
сионные фонды «Сафмар» и «Мо-
спромстрой-фонд», 49% акций стра-
ховой компании ВСК, 85% кредитно-
го брокера «Директ кредит центр», 
а также кипрский офшор Weridge 
Investments, осуществляющий выкуп 
акций холдинга (см. „Ъ“ от 25 декаб-
ря 2019 года).

• «М.Видео-Эльдорадо» — крупней-
ший российский ритейлер бытовой 
техники и электроники. Его рыноч-
ная доля по итогам 2019 года со-
ставляла примерно 26%. Помимо 
Ericaria Holdings акционерами ком-
пании является немецкая Ceconomy 
(15%, также владеет сетями Media 
Markt и Saturn), а также подкон-
трольная «М.Видео» компания МВМ 
(1,1%). Около 10% акций находятся 
в свободном обращении.
Сделка по покупке СФИ доли 

в ритейлере была осуществлена, 
поскольку входящие в холдинг ком-
пании — «Директ кредит центр», 
а также ВСК — имеют синергию 
с бизнесом «М.Видео», рассказал 
один из собеседников „Ъ“. По ка-
кой цене была произведена покуп-
ка, источники „Ъ“ не говорят. В по-
недельник 14 декабря рыночная 

цена 10% акций «М.Видео» составля-
ла около 13 млрд руб. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, помимо 
частичной оплаты средствами СФИ 
пакет был оплачен предоставлен-
ными ВТБ заемными средствами 
(4,6 млрд руб.), а также деньгами, 
которые должны были пойти на по-
гашение долга перед этим банком. 
На конец третьего квартала сумма 
задолженности СФИ перед ВТБ со-
ставляла 16,2 млрд руб., открытая 
кредитная линия — 21 млрд руб. 
Как отметил собеседник „Ъ“, па-
кет акций «М.Видео», принадлежа-
щий холдингу, будет заложен в ВТБ 
по новому кредиту. Кроме того, по 
его словам, дивиденды по акциям 
ритейлера будут идти банку на по-
крытие долга. В ВТБ заявили, что 
не комментируют клиентскую ин-
формацию.

Остается в планах и проведение 
SPO «М.Видео», о чем в конце авгу-
ста при наличии «окна возможно-
сти» говорил президент ритейлера 
Александр Тынкован. По словам со-
беседника „Ъ“, могут быть проданы 
20–25% акций компании. «Возмож-
ность проведения SPO „М.Видео“ 
пока комментировать преждевре-
менно»,— отметил представитель 
промышленно-финансовой группы 

(ПФГ) «Сафмар» (в нее входит, в част-
ности, СФИ), уточнив, что она не 
планирует отказываться от контр-
оля за «М.Видео». «Этот актив инте-
ресен нам, мы уверены в росте его 
капитализации в будущем и пони-
маем, как его стратегически разви-
вать в периметре группы»,— заяви-
ли в ПФГ «Сафмар».

«Посредством продажи акций ри-
тейлера холдингу СФИ его финансо-
вые средства переводятся на струк-
туры бенефициара, что позволяет 
сохранить этот пакет внутри груп-
пы и одновременно использовать 
полученные деньги акционером 
по своему усмотрению»,— говорит 
стратег УК «Арикапитал» Сергей Су-
веров. По его мнению, семье Гуце-
риевых могли понадобиться деньги 
как в связи с заключенным в сен-
тябре новым мировым соглаше-
нием с «Трастом» и банком «ФК От-
крытие», так и для поддержки ряда 
промышленных активов, которые 
попали в тяжелое положение. «Воз-
можное SPO „М.Видео“ также позво-
лит получить акционерам допол-
нительное финансирование для 
поддержки других компаний, вхо-
дящих в периметр группы»,— счи-
тает господин Суверов.

Илья Усов

Дозаправская 
господдержка

Показатели других авиакомпа-
ний за ноябрь Росавиация пока не 
раскрыла. Если считать только за ав-
густ—октябрь, то Utair может полу-
чить 444,8 млн руб., «Якутия» — около 
56,8 млн руб. Azur Air даже при по-
нижающем коэффициенте для чар-
терных перевозчиков может рассчи-
тывать на 464,1 млн руб. Nordwind 
может рассчитывать на 397,7 млн руб., 
Red Wings — 203,1 млн руб. Посколь-
ку в ноябре пассажиропоток практи-
чески у всех авиакомпаний сущест-
венно снизился по сравнению с 2019 
годом, сумма компенсаций за этот ме-
сяц может оказаться значительной.

Программа поддержки авиаком-
паний была запущена в мае. В ноя-
бре заместитель генерального дирек-
тора S7 Group Дмитрий Куделькин 
сообщил, что из запланированных 
23,4 млрд руб. отрасль успела полу-
чить порядка 15 млрд руб. Он вы-
сказал опасения, что без продления 
действия постановления оставши-
еся 8 млрд руб. перевозчики полу-
чить не смогут. В Росавиации тогда 
отметили, что подготовили проект 
постановления о продлении дейст-
вия субсидий по ноябрь, предусма-
тривающий увеличение расходной 
ставки. Однако полную сумму субси-
дий в 23,4 млрд руб. авиакомпаниям 
в этом году выбрать все же не удастся.

Общий объем финансирова-
ния поддержки аэропортов остался 
прежним — 10,9 млрд руб. Из них, 
как сообщал 19 ноября замглавы Ро-
савиации Алексей Новгородов на 
форуме «Транспорт России», ведом-
ство на 1 ноября уже одобрило субси-
дии на сумму 9,1 млрд руб. за второй 
квартал. Таким образом, аэропортам 

осталось выбрать лишь 1,8 млрд руб. 
Теперь правительство разрешило им 
получить компенсации и за июль.

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что любая поддержка для 
авиакомпаний «лучше, чем ничего». 
Она подчеркивает, что период субси-
дирования теперь охватывает и но-
ябрь, когда начал сокращаться вну-
тренний трафик. Дополнительные 
5,1 млрд руб. не помогут избежать 
проблем, но, несомненно, поддер-
жат перевозчиков в условиях, ког-
да те не смогли накопить денежные 
средства за лето, продолжает она. 
При этом аналитик полагает целе-
сообразным по той же причине про-
длить поддержку как минимум на 
первый квартал 2021 года, когда пас-
сажиропоток также будет низким.

Евгения Коляда,  
Ольга Никитина

Даром что элеватор
Вознаграждение за ведение дел о банкротстве  
могут снизить за пассивное управление имуществом

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трит вопрос о том, в каком слу-
чае можно снизить фиксиро-
ванную сумму вознагражде-
ния арбитражного управляю-
щего, а также за какие наруше-
ния он заслуживает отстранения 
от дела. Подобный спор впервые 
оказался на рассмотрении эко-
номколлегии. В данном случае 
речь идет о том, можно ли счи-
тать недобросовестным пове-
дением оставление имущества 
должника на хранении вместо 
сдачи его в аренду и пополнения 
конкурсной массы. Мнения юри-
стов на этот счет разделились.

ВС рассмотрит дело о снижении 
фиксированной оплаты услуг арби-
тражного управляющего (АУ) за ве-
дение дела о банкротстве ОАО «Бий-
ский элеватор». Спор возник из-за 
передачи имущества элеватора на 
хранение Новосибирскому мель-
комбинату. Договор ответственно-
го хранения был заключен еще ди-
ректором ОАО во время процедуры 
наблюдения, в октябре 2015 года. 
По его условиям мелькомбинат обя-
зался хранить имущество компа-
нии (девять зданий, пять земельных 
участков, 1,4 тыс. единиц машин 
и оборудования), а в счет оплаты 
услуг хранения мог пользовать-
ся имуществом сам или сдавать его 
в аренду, при этом неся расходы по 
его содержанию и ремонту.

После признания Бийского эле-
ватора банкротом его кредиторы 
обратились в суд с жалобами на АУ 
Ольгу Кириенко. Россельхозбанк 
просил признать незаконными дей-
ствия управляющего и отстранить 
ее от дела, ссылаясь на безвозмезд-
ную передачу имущества должника 
мелькомбинату без согласия банка 
как залогового кредитора и на дли-
тельное нерасторжение договора 
хранения. ФНС же просила снизить 
размер фиксированного вознагра-
ждения АУ, указывая, что та затянула 
процедуру и не приняла мер по по-
полнению конкурсной массы.

Арбитражный суд Алтайского 
края снизил «фикс» АУ с 1,23 млн руб. 
до 420 тыс. руб., признав, что Ольга 
Кириенко затянула процедуру бан-
кротства элеватора,— обстоятельства 
этого были установлены в отдельном 
споре. С остальными требованиями 
суд не согласился, отметив, что дого-
вор хранения заключал не АУ, а ру-
ководитель банкрота, управляющий 
лишь не расторг этот договор. Кроме 
того, в своих письмах от ноября 2015 
года Россельхозбанк выразил согла-
сие на передачу заложенного имуще-
ства мелькомбинату при выполне-
нии ряда условий. И потом несколько 
лет ни банк, ни другие кредиторы эле-
ватора не интересовались условиями 
хранения имущества, хотя АУ отчиты-
вался об этом, указал суд. Апелляция 
и кассация поддержали это решение.

Интересно, что и АУ, и Россель-
хозбанк обжаловали решения су-
дов и добились передачи дела в эко-
номколлегию ВС. Ольга Кириенко 
заявляет, что для снижения ее воз-
награждения нет оснований, от сво-
их обязанностей она не уклонялась 
и не причиняла убытков кредито-
рам. Банк же настаивает на отстра-
нении АУ от дела, считая, что из-за 
ее бездействия имущество банкро-
та «бесконтрольно эксплуатируется 
третьими лицами, которые получа-
ют прибыль», а требования креди-
торов остаются неудовлетворенны-
ми. Свое согласие на хранение банк 
тоже оспаривает, отмечая, что огово-
ренные в письмах условия выполне-
ны не были.

 «Продолжается тенденция по воз-
ложению на АУ функции независи-
мого и добросовестного антикризис-
ного менеджера, который должен 
принимать эффективные реше-
ния»,— констатирует партнер BGP 
Litigation Дмитрий Базаров. Глава 
рабочей группы РКТ Антон Чернен-
ко указывает, что спор по снижению 
фиксированной суммы вознагра-
ждения АУ впервые оказался на рас-
смотрении экономколлегии ВС. 
Поскольку «закон установил фикси-
рованное вознаграждение в твердой 
сумме», его пересмотр «нарушит га-
рантии независимости управляю-
щего» и приведет к «снижению его 
мотивации», считает юрист. Но го-

сподин Базаров допускает возмож-
ность снижения, подчеркивая, что 
в данном случае его размер был в 40 
раз выше минимального по закону. 
АУ Сергей Домнин полагает, что фик-
сированное вознаграждение может 
быть снижено лишь «в случае суще-
ственных нарушений», а для при-
знания незаконным бездействия по 
нерасторжению договора хранения 
нужны более веские основания.

По мнению Дмитрия Базарова, 
вместо хранения управляющий мог 
передать активы элеватора в аренду 
и за этот счет пополнить конкурсную 
массу, а его бездействие «явно невы-
годно для кредиторов». Однако Антон 
Черненко напоминает, что иногда пе-
редача в безвозмездное пользование 
обоснованна, так как некоторые ак-
тивы требуют значительных трат на 
их содержание, а банк сам должен 
был проявить активность вместо 
того, чтобы три года не интересовать-
ся судьбой залогового имущества. 
«Учитывая, что банк является профес-
сиональным участником дел о бан-
кротстве, его подобная пассивная по-
зиция с возложением всех рисков на 
АУ не должна поощряться»,— уверен 
и господин Домнин. Но господин Ба-
заров полагает, что пассивное поведе-
ние кредитора не должно влиять на 
оценку разумности и добросовестно-
сти действий АУ.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Двигатель регресса
Факторинговые компании принимают больше рисков

Из-за ухудшения экономиче-
ской ситуации в России на фоне 
пандемии в этом году все боль-
ше крупных клиентов-дебито-
ров начинают использовать 
факторинг, чтобы обеспечить 
себя и своих контрагентов лик-
видностью для стабильной опе-
рационной деятельности. Это 
приводит к изменению струк-
туры рынка — все больше сде-
лок идут без регресса, то есть 
риск в них перекладывается 
на факторинговые компании. 
Тенденция будет развиваться 
и дальше, если не произойдут 
массовые дефолты крупней-
ших дебиторов, вероятность 
которых невелика, отмечают 
эксперты.

Согласно исследованию «РСХБ 
Факторинг», крупнейшие компании 
сектора в 2020 году отдавали пред-
почтение сделкам факторинга без 
регресса. По итогам третьего кварта-
ла из 14 крупнейших компаний толь-
ко две не занимаются факторингом 
без регресса, остальные игроки име-
ют либо существенный перевес в сто-
рону таких сделок, либо занимаются 
только ими. Для сравнения: два года 
назад четыре компании не заключа-
ли сделки без регресса и лишь одна 

компания занималась исключитель-
но безрегрессными сделками.

• В сделках факторинга компания 
приобретает у клиента право 
на суммы, причитающиеся с долж-
ника. При сделке с регрессом при не-
возможности взыскания клиент, пе-
реуступивший долг, обязан возме-
стить факторинговой компании по-
тери. В сделке без регресса фактор 
берет кредитные риски на себя.
Изменение внутренней структу-

ры рынка факторинга объясняет-
ся возросшей потребностью бизне-
са в оборотных средствах на фоне 
отсрочек платежей из-за пандемии, 
говорит гендиректор «РСХБ Факто-
ринг» Михаил Яценко. И эта тенден-
ция будет только набирать обороты 
в следующем году — макроэконо-
мическая ситуация в целом и кре-
дитное качество малого и среднего 
бизнеса как поставщиков будут ухуд-
шаться, уверен он.

• По данным Ассоциации факторин-
говых компаний (АФК), доля сделок без 
регресса растет на рынке факторин-
га с 2016 года. Тогда на долю безрег-
рессного факторинга приходилось 
40,6% сделок (объем рынка — 309 млрд 
руб.). К 2019 году доля безрегрессных 
сделок выросла до 76,8% (объем рын-
ка — 808 млрд руб.) и, по прогнозам 

ассоциации, в 2020 году достигнет 
80% (объем рынка — до 900 млрд руб.).
Сами факторинговые компании 

соглашаются, что рост доли факто-
ринга без права регресса в условиях 
пандемии стал очевиднее. Популяр-
ность этой услуги обусловлена по-
явлением на рынке крупных деби-
торов, на которых факторинговым 
компаниям гораздо комфортнее 
принимать риск, а также развити-
ем комплексных программ финан-
сирования поставщиков, отмечает 
гендиректор «ВТБ Факторинга» Ан-
тон Мусатов. Доля безрегрессного 
факторинга в портфеле ВТБ дости-
гла 89% по итогам третьего кварта-
ла. «В текущей ситуации отсутствие 
стабильности подталкивает клиен-
тов к поиску решений по снижению 
рисков неплатежа и увеличению 
оборотного капитала, а факторинг 
без регресса как раз и является по-
добным инструментом»,— поясняет 
гендиректор «Росбанк Факторинг» 
(доля 70%) Борис Мельников. «Фак-
торинг без права регресса — это ба-
зовый продукт, который решает две 
ключевые задачи поставщика: по-
лучить финансирование и закрыть 
риск неплатежа со стороны дебито-
ра»,— говорит гендиректор «Сбер-
Факторинга» (доля 95%) Игорь Лы-

сенко. В Альфа-банке доля сделок 
без регресса составляет более 80%.

Рост объема сделок без регресса 
обусловлен активным ростом новых 
клиентов в текущем году: в третьем 
квартале их число выросло на 14% 
по сравнению с апрелем—июнем, 
поясняет управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. «В условиях пандемии 
многие крупные предприятия меня-
ли договорные отношения с постав-
щиками, перенося оплату поставок 
на конец текущего года или начало 
следующего, в результате их постав-
щики все чаще вынуждены были 
прибегать к услугам факторинга»,— 
описывает ситуацию эксперт. «Алло-
кация риска на крупных дебиторах, 
на корпорациях — это ответ рынка 
на ухудшение финансового состоя-
ния их поставщиков, малого и сред-
него бизнеса»,— поясняет исполни-
тельный директор АФК Дмитрий 
Шевченко. Факторинг без регресса 
продолжит доминировать на рынке. 
Развернуть тренд способны только 
дефолты дебиторов, но пока предпо-
сылок для этого нет, убежден он, так 
как стратегическим предприятиям 
на государственном уровне оказыва-
ется поддержка.

Полина Трифонова

ЗПИФы быстрого 
обслуживания
Управляющие компании расширяют 
продуктовый ассортимент

На фоне массового прихода 
частных инвесторов на ры-
нок коллективных инвестиций 
управляющие компании рас-
ширяют предложения в сегмен-
те закрытых паевых инвест-
фондов (ЗПИФ). «Альфа-Капи-
тал» собирается формировать 
рентный фонд, ориентирован-
ный на вложения в объекты не-
движимости ресторанов быс-
трого питания. По оценке экс-
пертов, доходность таких инвес-
тиций может составлять 10–13% 
годовых. Вместе с тем для фор-
мирования такого фонда тре-
буется тщательная экспертиза 
и создавать его целесообразно 
с крупными сетями.

Управляющая компания «Аль-
фа-Капитал» направила в ЦБ прави-
ла ЗПИФа, ориентированного на ин-
вестиции в объекты недвижимости, 
арендаторами которых выступают 
рестораны быстрого питания. «Мы 
запускаем небольшой фонд целевым 
объемом 500 млн руб. Первоначально 
планируем включить пять уже подо-
бранных объектов от двух торговый 
сетей»,— поясняет руководитель ди-
рекции альтернативных инвестиций 
«Альфа-Капитала» Екатерина Ганцева. 
Рассматриваются сети фастфуда KFC, 
Burger King и McDonald’s в Москов-
ской, Ленинградской и Тверской об-
ластях. В McDonald’s заявили, что не 
ведут такие переговоры. В KFC и Burg-
er King отказались от комментариев.

До настоящего времени управля-
ющие компании не создавали рент-
ные ЗПИФы, ориентированные на 
подобные активы. По словам глав-
ного исполнительного директора 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мира Потапова, фокус на уличную 
и торговую недвижимость, сданную 
в аренду популярным операторам 
быстрого питания, может добавить 
интереса розничных инвесторов, 
поскольку они хорошо знакомы 
с их брендами и моделью бизнеса, 
а иногда и с самими помещениями. 
Арендная ставка в таких объектах 
в основном привязана к товарообо-
роту, что снижает риски негативного 
влияния в случае новых локдаунов, 
отмечает инвестиционный дирек-
тор группы «Тринфико» Артем Цо-
гоев. По словам руководителя отде-
ла рынков капитала и инвестиций 
CBRE Ирины Ушаковой, на фоне сни-
жения доходов населения популяр-
ность формата питания в фастфуд-за-

ведениях растет, «соответственно, 
выручка и доход собственника по-
мещения увеличиваются».

Вместе с тем участники рын-
ка отмечают, что выбор ресторанов 
фастфуда в качестве арендаторов по-
мещений не выглядит однозначным. 
«Пандемия и ограничительные меры 
меняют подходы и увеличивают ри-
ски»,— отмечает заместитель генди-
ректора «КСП Капитал Управление 
активами» Дмитрий Ярцев. По словам 
Владимира Потапова, уличная торгов-
ля имеет повышенные риски: ставки 
аренды могут отличаться в несколько 
раз в зависимости от локации, и отбор 
таких объектов требует высокой про-
фильной экспертизы. Кроме того, сег-
мент подвержен рискам, связанным 
с изменениями городской среды — 
это изменения и улично-дорожной 
сети, и правил парковки. По срав-
нению с офисными или торговыми 
центрами помещения стрит-ритей-
ла имеют более высокий рыночный 
риск за счет фактора моноарендато-
ра, добавляет управляющий дирек-
тор Accent Capital Андрей Богданов.

Впрочем, вероятная доходность 
оправдывает дополнительные ри-
ски. «Доходность от сдачи в арен-
ду таких объектов может составлять 
10–13% в зависимости от локации»,— 
считает директор практики по сопро-
вождению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов.

Некоторые опрошенные участ-
ники рынка не исключают возмож-
ности запуска подобных фондов. 
«Это возможно, если найдем на рын-
ке объект фуд-ритейла с надежным 
арендатором по цене, которая позво-
лит обеспечить доходность нашим 
инвесторам с премией 4–5% годовых 
к доходности банковских депози-
тов»,— указывает гендиректор «Велес 
Траста» Дмитрий Осипов. По его сло-
вам, из-за неоднородности рынка луч-
ше покупать объекты с арендаторами 
крупных сетей фастфуда. Как отмеча-
ет партнер Cushman & Wakefield Алан 
Балоев, «в случаях, когда управляю-
щая компания планирует выкупать 
помещения, лучше работать с собст-
венниками, у которых уже сформиро-
ваны портфели недвижимости соот-
ветствующего формата». Приобретать 
каждый объект по отдельности — 
«долгий и непростой процесс, кото-
рым на первом этапе нецелесообраз-
но заниматься», отмечает эксперт.

Виталий Гайдаев,  
Дарья Адрианова

Пока нет (смысла в новых 
субсидиях.— „Ъ“). Потому 

что мы еще даже 23,4 млрд 
руб. не выбрали. Летом  
и в сентябре количество 

внутренних авиаперевозок 
увеличилось, пошли 

поступления в бюджеты 
компаний

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер, 20 ноября

Ц И Т А Т Ас1
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Мосгорсуд обязал американскую 
Google заблокировать мобиль-
ное приложение «Music Down-
loader». Это первое в России ре-
шение о блокировке пиратско-
го приложения в рамках зако-
на, вступившего в силу в октябре 
2020 года. Теперь правообладате-
ли ждут, как подобные решения 
будут исполняться на практике.

Мосгорсуд 14 декабря удовлетво-
рил требование S.B.A. Music Publish-
ing (входит в Warner Music Russia) 
к Google LLC о блокировке прило-
жения «Music Downloader — Free 
MP3 Downloader», рассказали „Ъ“ 
в пресс-службе суда. В исковом заяв-
лении (есть у „Ъ“) компания проси-
ла обязать Роскомнадзор «прекратить 
создавать условия» для распростране-
ния нелегальных копий трех песен 
российской группы Cream Soda в этом 
приложении. В Warner и Google отка-
зались от комментариев.

Как заявил „Ъ“ гендиректор Se-
menov & Pevzner (представляет истца) 
Роман Лукьянов, это первое в России 
решение по новому закону о блоки-
ровке приложений, нарушающих ав-
торские права. Он вступил в силу 1 
октября. Согласно принятому меха-
низму, Роскомнадзор после обраще-
ния правообладателя и решения суда 
направляет владельцу магазина при-
ложений, например App Store, Google 
Play или Huawei AppGallery, уведом-

ление о нарушении авторских прав 
в конкретном приложении. Затем 
владелец магазина должен уведомить 
владельца приложения о необходи-
мости ограничить доступ к пиратско-
му контенту. Если последний не сдела-
ет это за сутки, магазин его блокирует, 
в противном случае требование о бло-
кировке приходит операторам связи.

Как сообщал „Ъ“ 2 октября, уже 
в день вступления закона в силу сра-
зу три крупных лейбла — Sony Music 
Entertainment, S.B.A. Music Publishing 
и Universal Music — подали иски об 

обеспечительных мерах в отношении 
мобильных приложений с нелегаль-
но размещенными песнями Элджея, 
Артура Пирожкова и Светланы Лобо-
ды. Требования были предъявлены 
к Apple, так как песни были размеще-
ны в приложениях из App Store «Му-
зыка офлайн скачать музыку», PewPee 
и «iMus — музыкальный плеер». Заяв-
ление S.B.A. Music Publishing к Google 
было подано позднее, но в итоге его 
рассмотрели быстрее всего.

В Apple не ответили на запрос „Ъ“. 
AppGallery принимает все меры для 
пресечения распространения пират-
ского контента, заверил вице-прези-
дент экосистемы Huawei в регионе 
Евразия Михаил Комков.

Первое решение важно, потому что 
не было уверенности, будут ли «про-
ходить» такие иски вообще, пояснил 
Роман Лукьянов. «Раньше иски пода-
вались к владельцам ресурсов и хо-
стерам, сейчас появился новый тип 
ответчика — владелец магазина при-
ложений. Теперь понятно, что прось-
ба заблокировать пиратское приложе-
ние может быть удовлетворена»,— рад 
он. Механизм ценен тем, что правоо-
бладатели смогут быстро и легко бло-
кировать целый канал распростране-
ния пиратского контента, согласен 
партнер компании «Зуйков и партне-
ры» Сергей Зуйков. Наиболее востре-
бованной эта практика будет для разра-
ботчиков мобильных игр, полагает он.

Первое решение спровоцирует 
волну аналогичных исков, но их бу-
дет гораздо меньше, чем заявлений 
о блокировке сайтов, ведь пиратских 
приложений в целом меньше, счита-
ет Роман Лукьянов. К тому же в рам-
ках магазинов приложений эффек-
тивно работает процедура DMCA, 
основанная на американском законе 
об авторском праве, указывает глав-
ный аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций Ка-
рен Казарян.

Прослушивание музыки и по-
требление другого контента уходят 
в смартфоны, туда мигрируют и пи-
раты, так что новый механизм будет 
востребованным у правообладате-
лей, полагает зампред комитета Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей по интеллек-
туальной собственности Анатолий 
Семенов. Но, например, если пират-
ское приложение было переимено-
вано, придется подавать новый 
иск — так приложения смогут ухо-
дить от блокировки, предупрежда-
ет он. Важнее, добавляет глава Ассо-
циации по защите авторских прав 
в интернете Максим Рябыко, решат-
ся ли суды блокировать приложе-
ния на постоянной основе, и то, как 
такие решения будут исполняться 
на практике.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Google Play приглушили музыку
Суд впервые потребовал удалить пиратское приложение

Оказавшиеся в серой зоне из-за 
нового витка антитабачных ог-
раничений кальянные пыта-
ются легализовать свой статус 
с  помощью Роспотребнадзора. 
Через бизнес-омбудсмена Бори-
са Титова владельцы таких заве-
дений обратились к главе служ-
бы Анне Поповой с просьбой 
разработать для индустрии пра-
вила работы в условиях панде-
мии COVID-19. Участники рын-
ка ожидают, что это повысит 
прозрачность отрасли. Тем вре-
менем правовая неопределен-
ность и кризис уже привели 
к сокращению числа кальян-
ных по всей стране как мини-
мум на 11%.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
обратился к руководителю Роспо-
требнадзора Анне Поповой с пред-
ложением разработать отдельный 
свод правил и рекомендаций для 
работы кальянных во время панде-
мии COVID-19. Копия обращения 
есть у „Ъ“. В частности, господин 
Титов предлагает руководствовать-
ся аналогичными общепиту ре-
комендациями, а также добавить 
термическую обработку устройств 
для курения перед использовани-
ем, выдавать только один кальян 
на одного человека, во время де-
густации использовать индивиду-
альные мундштуки и пр. Как отме-
чает советник бизнес-омбудсмена 
Антон Свириденко, сейчас ни одна 
отрасль не может существовать без 
рекомендаций от Роспотребнадзо-
ра по работе во время пандемии. 
А после того как осенью кальяны 
вывели из сегмента общепита, для 
них наступила правовая неопреде-
ленность, в том числе и с санитар-
но-эпидемиологической точки зре-
ния, говорит он.

С 1 ноября кальяны в России при-
равнены к табачным изделиям, что 
сделало их продажу невозможной 
в кафе и ресторанах. Одновременно 
Роспотребнадзор совместно с Мин-
промторгом выпустил разъясне-
ния, что кальянные могут обслужи-
вать клиентов в случае, если не будут 
предлагать им еду и напитки. Пред-
ставитель одной из крупных сетей 

говорит, что в большинстве городов 
России кальянные не могут работать 
из-за существующих ограничений.

Кальянные стали популярным 
форматом после введения ограни-
чений на употребление табачных 
изделий в ресторанах и кафе не-
сколько лет назад. В результате за 
2017–2020 годы число таких заве-
дений в крупнейших городах Рос-
сии выросло на 130%, до 2,5 тыс. то-
чек, подсчитывали в 2ГИС. Но новая 
волна антитабачных ограничений 
и кризис уже привели к сокраще-
нию сегмента: на 1 декабря, соглас-
но 2ГИС, в крупнейших городах ра-
ботало 2,1 тыс. кальянных.

По словам Антона Свириденко, 
весь сегмент в этом году пережива-
ет трансформацию в том числе из-за 
приравнивания к табачным издели-
ям и невозможности использования 
в общепите. Владелец холдинга RE-
STart Vasilchuk Brothers (управляет 
Vasilchuki Chaihona №1, фуд-молл 
«Депо», Burger Heroes) Алексей Ва-
сильчук говорит, что до пандемии 
продажи кальянов занимали от 5% 
до 15% в структуре выручки каждой 
точки. Кальянные, в свою очередь, 
зарабатывали на продаже еды и на-
питков — на эти продукты приходи-
лось до 40% от всего оборота, расска-
зывает другой собеседник „Ъ“. Один 
из участников рынка рассказывает, 
что после запрета на продажу еды 
и напитков в кальянных предпри-
ниматели научились обходить огра-
ничения с помощью доставки в свои 
же заведения.

Участники рынка считают, что 
предложенные бизнес-омбуд-
сменом меры сделают работу ка-
льянных прозрачнее и приведут 
к дальнейшему очищению рынка. 
С другой стороны, эти правила мо-
гут привести к новым затратам биз-
неса. По словам Алексея Васильчу-
ка, из-за необходимости обеспечить 
одно устройство на посетителя клу-
бам придется расширить ассорти-
мент кальянов и площади хранения 
устройств. В Роспотребнадзоре зая-
вили, что рассмотрят обращение Бо-
риса Титова в установленные сроки.

Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

Дым пошел  
из серой зоны
Кальянные хотят согласовать  
правила работы в пандемию

Российская Softline договорилась о покуп-
ке 63,38% практически одноименной не-
мецкой IT-компании Softline AG. Исходя 
из рыночной капитализации, сумма сдел-
ки может составить около €7,6 млн. С ее по-
мощью российская Softline рассчитывает 
выйти на рынки Западной Европы, чему 
могло помешать наличие там конкурента 
с аналогичным брендом.

Российский IT-дистрибутор Softline догово-
рился о приобретении у немецкой S.K. Manage-
ment and Investment Company mbH 63,38% (более 
1 млн акций) в компании Softline AG, занимаю-
щейся IT-консалтингом и поддержкой, рассказа-
ли „Ъ“ представители сторон. Сделку планируется 
закрыть к 31 марта 2021 года. Для российской Soft-
line это «важный шаг на рынки стран Западной Ев-
ропы», отметил председатель совета директоров 
группы Игорь Боровиков.

• Компания Softline основана в 1993 году Игорем Бо-
ровиковым, который сегодня выступает основным 
акционером одноименной группы компаний. Среди 
ее акционеров также фонды Da Vinci Capital, Zubr 
Capital и Совкомбанк. Группа Softline работает в 50 
странах мира на рынках Восточной Европы, Аме-

рики и Азии и входит в топ-5 IT-компаний в России. 
По итогам 2019 года оборот Softline, по собствен-
ным данным, превысил $1,54 млрд, рост в России со-
ставил 65% в рублях, в Восточной Европе и Цент-
ральной Азии — 8%, в других странах — 27%.
Несмотря на одинаковые названия, россий-

ская и немецкая компании до сих пор не были 
связаны. Softline AG была основана еще в 1983 
году, ее штаб-квартира располагается в Германии. 
Компания также работает на рынках Нидерлан-
дов, Австрии, Швейцарии, Бельгии и Великобри-
тании. В первые девять месяцев 2020 года выручка 
компании составила €19,1 млн против €19,2 млн 
годом ранее, операционная прибыль за этот же 
период сократилась с €650 тыс. до €51 тыс., следу-
ет из отчета по итогам девяти месяцев.

Акции Softline AG торгуются на Мюнхенской 
и Франкфуртской биржах, капитализация компа-
нии по состоянию на вечер 14 декабря составляла 
€11,9 млн. Исходя из этого 63,38% компании стои-
ли бы около €7,6 млн.

Softline AG была довольно известной компани-
ей, хотя сделку и нельзя назвать крупной, говорит 
управляющий партнер Leta Capital Александр Ча-
чава. Покупка немецкой компании —смелый, но 

не безрассудный шаг, у нее есть две ценности: имя 
и исторически сложившиеся контракты, полагает 
он. Приобретение одноименной компании сни-
мает юридические риски и решает вопрос брен-
дирования на рынке Западной Европы, кроме 
того, у Softline AG уже есть контракты, что важно 
для дистрибутора и позволяет стать точкой входа 
на новую территорию, поясняет господин Чачава.

Российская Softline, по словам господина Чача-
вы, начинала экспансию с развивающихся стран, 
но для потенциального выхода на биржу ей нужны 
«рынки посолиднее». Западные рынки, добавляет 
он, при этом существенно отличаются по структу-
ре, там есть перспективные ниши, которые Softline 
может занять, полагает Александр Чачава.

Сделка выглядит больше как «защитная», что-
бы снять риск проблем с точки зрения работы под 
брендом Softline на Западе, соглашается партнер 
и руководитель группы по работе с технологически-
ми и медийными компаниями Deloitte в СНГ Антон 
Шульга. Softline, напоминает он, и раньше покупа-
ла компании, если видела, что у них есть синергии 
по портфелю продуктов или клиентов, а также су-
щественные амбиции на западных рынках.

Юлия Степанова

Softline покупает двойника
Компания приобретет бизнес в Германии

Российский сервис знакомств Mamba ин-
вестирует $3 млн в выход на рынки Ита-
лии и Германии. Компания рассчитывает 
на то, что русскоязычное ядро в этих стра-
нах привлечет к сервису и местных жите-
лей. Пандемия негативно повлияла на ры-
нок приложений для знакомств, что отра-
зилось и на аудитории Mamba в Израиле 
и Турции, но в компании рассчитывают на 
рост скачиваний и выручки в 2021 году.

Сервис Mamba начал масштабирование на 
рынках Италии и Германии, инвестиции в эти на-
правления совокупно составят $3 млн, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. На рынках обеих стран сред-
няя выручка на одного платящего пользователя 
в месяц составляет более 1 тыс. руб., что почти 
в два раза больше, чем в России, говорят в Mam-
ba. «В Италии и Германии довольно большое рус-
скоязычное ядро экспатов, которые любят наше 
приложение и активно общаются не только меж-
ду собой, но и с локальными пользователями»,— 
пояснил исполнительный директор Mamba Яро-
слав Сергеев. Mamba планирует начать расти за 
счет регистраций экспатов, а затем переключить-
ся на иностранцев. К концу 2021 года компания 
рассчитывает войти в топ-5 популярных приложе-

ний для знакомств в Германии и Италии. Основ-
ные конкуренты Mamba — Tinder, Badoo, Bumble, 
Lovoo, Happn, а также популярные немецкие сер-
висы, например, Lovescout24.

• Сервис Mamba основан в 2003 году. Компания 
на 65% контролируется ГК «Финам», остальные 
35% у Mail.ru Group. В сервисе, по собственным дан-
ным, зарегистрировано 60 млн анкет. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», по итогам 2019 года выручка 
ЗАО «Мамба» составила 964 млн руб., чистая при-
быль — 251 млн руб.
Кроме России Mamba уже присутствует в Изра-

иле, где начала продвижение в апреле 2019 года, 
и на рынке Турции, куда вложила $1 млн, рассчи-
тывая поспасть в топ-3 приложений в сегменте 
(см. „Ъ“ от 17 января). Пока удалось войти только 
в топ-5, так как запуск в Турции пришелся на са-
мый разгар пандемии, говорят в Mamba. «Сейчас 
в Турции третий локдаун, и это влияет на актив-
ность аудитории»,— признает директор по мар-
кетингу компании Петр Бойцов. Аналогичная 
картина, по его словам, и в Израиле. «Но мы не со-
бираемся отказываться от продвижения и в 2021 
году рассчитываем на плавный рост как по ска-
чиваниям, так и по доходности»,— заверил госпо-
дин Бойцов.

Размер инвестиций компании в новые рынки 
говорит о том, что она в большей степени рассчиты-
вает на развитие с помощью «сарафанного радио», 
нежели через рекламу, стоимость которой в Евро-
пе выше, чем в России, рассуждает директор Ассо-
циации профессиональных пользователей соци-
альных сетей и мессенджеров Владимир Зыков. 
Неясно, с чем связаны надежды Mamba на масшта-
бирование в Италии, ведь в этой стране нет замет-
ного русскоязычного сообщества, скептичен ана-
литик акселератора Fintech Lab Сергей Вильянов. 
В Германии же русскоязычная диаспора более за-
метна и может насчитывать около 1,5 млн человек, 
соглашается он. Но массовая волна переездов в Гер-
манию закончилась в конце 1990-х, а значит, сейчас 
это уже взрослые люди, для которых сервисы вроде 
Mamba могут быть не так актуальны, а у молодежи 
более востребованы западные Tinder и Badoo, рас-
суждает аналитик.

Карантин же, считает господин Вильянов, для 
Mamba не слишком критичен: пользователи, на-
строенные на поиск долгосрочных отношений 
в месте постоянного пребывания, при отсутствии 
других развлечений начали проводить больше 
времени в подобных сервисах.

Юлия Тишина

Mamba расширит круг знакомств
Сервис инвестирует в европейское развитие

Доля отелей в силу специфики сервиса остает-
ся небольшой, составляя 8,7% и 9,2% соответствен-
но. В Ostrovok.ru, где основной объем загородного 
предложения приходится на отели и апартамен-
ты, не отмечают рост бронирований на новогод-
ние праздники в Ленинградской области, а в Под-
московье их на 5–10% меньше, чем годом ранее. 
Вице-президент Федерации рестораторов и от-
ельеров Вадим Прасов отмечает, что загрузка за-
городных гостиниц на период празднования Но-

вого года (30 декабря — 2 января) обычно близка 
к 100%, но в этом году, по его прогнозам, окажет-
ся ниже. На оставшуюся часть новогодних кани-
кул, по словам эксперта, обычно заняты 60% номе-
ров. Делать конкретные расчеты на предстоящий 
Новый год, по словам эксперта, достаточно слож-
но: объем бронирований в отелях напрямую зави-
сит от ограничений, наложенных властями из-за 
COVID-19, а их требования часто корректируются. 

Этот тезис подтверждает обнародованное вече-
ром в пятницу постановление губернатора Под-
московья Андрея Воробьева, согласно которому 

с 28 декабря по 15 января заселить в отели регио-
на можно будет только при наличии отрицатель-
ного ПЦР-теста или ИФА-анализа на COVID-19. 

Управляющий партнер «Миэль» Мария Жуко-
ва ранее прогнозировала, что продление дейст-
вующих в Москве ограничений на проведение 
массовых мероприятий и работу заведений обще-
пита после 23:00 до 15 января неминуемо приве-
дет к росту популярности «домашних» форматов 
празднования Нового года и, как следствие, росту 
цен на жилье в краткосрочную аренду в области. 

Александра Мерцалова

Коттеджи на лучшее будущее
с1

Ситуация, при которой 
производители контента 

вынуждены обивать пороги 
судов из-за каждой 
пиратской ссылки, 

абсолютно ненормальна
— Андрей Кричевский,

гендиректор Российского союза 
 правообладателей,  

в интервью ТАСС в декабре 2019 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

В этом году «Росатом» получил са-
мый мощный атомный ледокол «Ар-
ктика». О том, как идет его эксплуа-
тация, планах по продолжению стро-
ительства серии атомных ледоколов 
60 МВт, а также о реалистичности вы-
хода на перевозку 80 млн тонн грузов 
по Севморпути в 2024 году „Ъ“ расска-
зал заместитель гендиректора «Росато-
ма», глава дирекции Севморпути Вяче-
слав Рукша.

— Довольны ли вы ледоколом «Аркти-
ка», который был сдан осенью? По дан-
ным „Ъ“, в ноябре при выходе в эксплу-
атацию у ледокола возникли проблемы 
с носовым подшипником правого греб-
ного электродвигателя (ГЭД).
— Нет, немного не так. Это проблема не с под-
шипником, а со смазкой этого подшипника, 
это разные вещи. К вашей радости, (Смеет-
ся.) могу сообщить, что это поставка одного 
испанского завода. Но, если серьезно, как 
ни странно, первый выход «Арктики» пока-
зал, что наибольшее число мелких, подчер-
киваю, мелких отказов как раз у иностран-
ных комплектующих. Иногда сталкиваемся 
с плохим качеством. Вопрос системы смазки 
подшипников — он нам понятен, пришлось 
корректировать. Не забывайте, новый атом-
ный ледокол — уникальное, суперсложное 
инженерное сооружение. Десятки тысяч де-
талей, километры коммуникаций и кабе-
лей. Сейчас уже в рабочих условиях тестиру-

ем, проверяем все системы, каждую мелочь, 
команда привыкает к нюансам, новшествам. 
Но по первым ощущениям, как человека все 
же с техническим образованием — и я был 
довольно долго начальником службы ав-
томатики атомного ледокола «Сибирь»,— 
я считаю, что ледокол будет хорошим.

Есть изначально всем известная пробле-
ма, с которой был принят ледокол в эксплу-
атацию,— выход из строя носового статора 
правого электродвигателя. С ней будет по-
нятно в следующем году, когда выгрузим 
ГЭД, поменяем. При этом по своим общим 
качествам ледокол будет соответствовать 
всем ожиданиям. По ледопроходимости, 
по маневренным качествам и так далее. 

В техническом задании ледопроходимость 
стоит 2,8 метра, скорее всего, в реальности, 
с учетом хорошего нового корпуса, она будет 
за 3 метра — надо похвалить ЦКБ «Айсберг».
— А что касается надежности?
— Требования у нас одни из самых высоких 
в мировом масштабе, серьезнейшие, нуж-
на безотказная работа всех элементов ледо-
кола. Нужна надежность, которую демон-
стрируют уже ныне старенькие ледоколы, 
которые могут работать по девять-десять ме-
сяцев в Северном Ледовитом океане без захо-
да на базу, при этом в течение месяца бегают 
все 30 суток. Уровень активности сегодня та-
ков, что нет времени на профилактику.

Ну, отказала сегодня система смазки 
на правом электродвигателе… Это отла-
дится в ближайшее время. Любой ледокол 
и в СССР выхаживался минимум год-пол-
тора. С другой стороны, уже сейчас по-
нятно, что (реакторная установка.— „Ъ“) 
«Ритм-200» — очень хорошая установка 
и не должна беспокоить. Паротурбинная 
установка ПТУ-72 Кировского завода, ду-
маю, покажет в итоге надежную работу. Но-
вый ледокол не имеет вспомогательных па-
ротурбинных механизмов, как на старых 
ледоколах. Все работает на электричест-
ве, поэтому важна работа единой системы 
электроснабжения внутреннего потребле-
ния (собственных нужд ледокола) и элек-
тродвижения. Один из важнейших вопро-
сов — поддержание частоты (тока.— „Ъ“), 
работа преобразователей частоты электрод-
вигателей. Я думал, что может быть боль-
ше проблем с поддержанием столь высокой 

точности частоты. Но здесь как раз практи-
чески замечаний нет. Отказ отдельного эле-
мента электрооборудования — это не столь 
важный вопрос. Напомню также, что ледо-
кол долго строился. Оборудование заказы-
вали еще до начала работ, оно пролежало 
шесть-восемь лет и потом только было уста-
новлено. Нужно немного времени, и мы бу-
дем использовать отличный атомоход.
— В итоге вам удалось наладить систему 
электродвижения, с которой, по данным 
„Ъ“, возникли проблемы на испытаниях 
ледокола?
— Хочу напомнить, что в техническом про-
екте электродвижение должна была постав-
лять французская фирма Converteam. Но за-

тем было принято решение, что это должен 
быть российский производитель. Я тоже 
был сторонником такого решения. За по-
ставку систем электродвижения отвечал 
Крыловский научный центр с ЦНИИ СЭТ 
плюс «Русэлпром». Уже понятно, что основ-
ное оборудование, электродвигатели и ге-
нераторы будут выполнять свою функцию 
(если не принимать во внимание отказ пра-
вого статора). А вот такую систему управле-
ния электродвижением с преобразовате-
лями частоты, электродвигателями никто 
в мире не выполнял для таких мощностей 
с такой динамикой. По исходным техни-
ческим требованиям у нас там 3 секунды 
сброс нагрузки в 20 МВт и 15 секунд — на-
бор. И это не обычная энергетическая уста-
новка, а транспортная. Ледоколу требуется 
быстро остановиться, развернуться и так да-
лее. Здесь видно, что нужна дополнительная 
внимательная настройка системы.

Это объяснимо. Если по реакторам и тур-
бинам были стендовые испытания, имелся 
опыт у «ОКБМ Африкантов» и Кировскому 
заводу также удалось восстановить потерян-
ные компетенции, то для электродвижения 
стенда не придумано. Это совершенно новая 
технология для таких мощностей. В данном 
случае настройка электродвижения произ-
водится в море в рабочих ходовых испыта-
ниях. Для такой сверхновой системы потре-
буется время — месяцы, дай бог, меньше. 
Надеюсь, к маю мы все уладим.
— Учитывая, что ледокол уже сдан, на-
страивать систему электродвижения бу-
дет Балтзавод по гарантии?

— Конечно, у нас гарантийный период. Од-
новременно коллеги из Крыловского цент-
ра, ЦНИИ СЭТ обеспечивают подготовку лю-
дей уже у нас, в «Атомфлоте».

Кстати, с учетом строящейся серии таких 
ледоколов специалистов у нас в России, ко-
торые знают и могут работать с современны-
ми системами электродвижения, с такими 
характеристиками, не так много. В ближай-
шее время «Атомфлоту» потребуются серьез-
ные кадры.
— Кто будет платить за смену ГЭД и но-
вый двигатель в 2021 году?
— Есть гарантия — вы правильно сказали,— 
соответствующие бумаги в рамках подпи-
сания приемо-сдаточного акта оформлены, 
и есть оценки. Важно, что технологическая 
схема представлена. Это забота Балтийского 
завода. А вот как он будет разбираться со сво-
ими поставщиками, или это будет страховой 
случай — это уже, конечно, жизнь 2021 года 
покажет.
— А после этого еще будут проводиться 
какие-то дополнительные испытания 
«Арктики»?
— Конечно! Мы для этого корректировали 
постановление правительства. В этом году 
мы получили ледокол с мощностью не ме-
нее 50 МВт, а в 2021 году «Арктика» должна 
получить свои полноценные 60 МВт, и, есте-
ственно, соответствующие ходовые испыта-
ния предусмотрены.
— Но проводкой газовозов ледокол «Ар-
ктика» будет заниматься уже после ледо-
вых испытаний весной?
— Нет, почему? Он будет заниматься (сей-
час.— „Ъ“). Сейчас перышки почистит, обка-
тается… Первая проводка 24 ноября по СМП 
уже была осуществлена — сухогруз «Север-
ное сияние». Главная задача — довести ле-
докол до более высокого уровня надежно-
сти, чтобы не было каждые сутки какой-то 
мелкой проблемы. Вполне возможно, что 
еще какой-то заход потребуется в Мурманск, 
в первую очередь по системам, важным для 
хода ледокола. У «Атомфлота» задача — с ян-
варя 2021 года ледокол должен стабильно 
работать. Следующий сезон, вне сомнений, 
мы будем работать без каких-то долгосроч-
ных обязательств, по разовым заявкам, 
в рамках тарифной политики.
— Сможет ли «Арктика» ходить кругло-
годично на Севморпути в восточном на-
правлении?
— Это вопрос скоростных режимов, средней 
скорости проводки.
— Скорость проводки 6–8 узлов — это воз-
можно?
— Да, если мы ставим задачу вписываться 
в 10–12 суток, не вижу проблемы. Среднюю 

скорость хотелось бы иметь не менее 10 уз-
лов. В мире массовые грузы идут со скоро-
стью 14 узлов по чистой воде. От Сабетты 
до Японии севером по сравнению с мар-
шрутом от Сабетты до Японии югом через 
Суэцкий канал мы можем дать до 15 суток 
экономии в одну сторону, на круговом рей-
се — до 30 суток. Это приличная экономия.
— Есть мнение, что ледокол так и не по-
лучился двухосадочным. Сможет ли он 
со своей минимальной осадкой работать 
в устьях рек?
— Я устал отвечать на этот вопрос. К сожале-
нию, очень много людей, которые считают, 
что они специалисты во всех областях,— 
это проблема всей страны. Чем меньше 

понимают, тем большими специалистами 
себя считают.

Сама по себе осадка ничего не значит, 
главное — районы плавания. Я хочу напом-
нить, что у нас в техническом задании про-
писано, что ледокол должен обеспечить 
плавание до порта Дудинка в Енисейском за-
ливе и до терминала «Ворота Арктики» в Об-

ской губе. Осадка морская и пресноводная — 
разная. Расчеты ЦНИИМФа и ЦКБ «Айсберг» 
подтверждают безопасную работу ледокола 
на тех глубинах под килем, которые будут.

Чтобы поставить точку в спорах, «Аркти-
ка» должна сходить поработать на ледовые 
испытания в Дудинку и показать людям, 
в первую очередь «Норильскому никелю», 
что есть новый универсальный ледокол 
на 40 лет, и мы готовы работать. Сейчас уже 
у нас и у руководства «Норникеля» есть по-
нимание, что нужно подписывать долгос-
рочный контракт и под этот новый ледокол 
составлять свою судостроительную програм-
му. Также ледокол должен сбегать в район 
мыса Каменного, к терминалу «Ворота Ар-
ктики», и там тоже поработать. Но ледокол 
немножко потяжелее стал, это правда…
— Минимальная осадка 9,28 метра?
— Ну, примерно. В пресной воде, будьте ак-
куратны! У ледокола два показателя: ле-
допроходимость и районы плавания. Вот 
ледопроходимость точно будет лучше. Рай-
оны плавания, несмотря на то что ледокол 
немножко подсел, тоже будут обеспечены. 
Он точно будет универсальным атомным ле-
доколом. Можно работать на морских участ-
ках, где глубины вас не беспокоят, и можно 
будет работать в устьях наших крупных си-
бирских рек Оби и Енисея.
— А как идет строительство уже серий-
ных ледоколов на Балтзаводе? По инфор-
мации „Ъ“, сдвигаются вправо сроки сда-
чи «Сибири». В связи с чем?

— Я бы ответил философски, в защи-
ту Балтзавода. Контракт на головной ледо-
кол подписали только в конце августа 2012 
года, он должен был быть сдан в 2017 году. 
По таким серьезным объектам прямых по-
ставщиков за 500, по крупному оборудо-
ванию — 5–10 компаний. Балтзавод после 
подписания контракта провел закупочные 
процедуры, в результате которых от техни-
ческого проекта остались только реакторная 

установка и резервный дизельный генера-
тор. А дальше еще год мы корректировали 
рабочую конструкторскую документацию, 
собирали конструкторов по всей стране, 
чтобы перерисовать все новые фундаменты, 
трубопроводы или клапаны других разме-
ров и так далее. Мы страна чудесная, любим 
создавать себе трудности. Второй фактор — 
это темпы наращивания трудовых ресур-
сов, их соотношения. В 2012 году, когда на-
чалось строительство головного ледокола, 
на Балтзаводе работало 1,2 тыс. человек, се-
годня — 6,5 тыс. Нужно здесь учитывать 
и модернизацию технологических процес-
сов, объектов, которые есть на заводе, и так 
далее. Это небыстрые процессы. Если стра-

на 25 лет не строила такие сложные объек-
ты, то сразу произвести их в чудесно корот-
кие сроки вряд ли получится. Турбины такие 
десятилетия не делали — достаточно посмо-
треть на Кировский завод. Электродвиже-
ние такое вообще никогда не делали. Сдвиг 
вправо практически на два-три года головно-
го ледокола и, как следствие, серийных был 
прогнозируемый. Я вижу, конечно, недостат-
ки и в организационной части Балтзавода, 
но это второстепенный фактор.

Для серийных ледоколов сдача с уходом 
сроков вправо на месяц, на два для нас в це-
лом некритична. У нас есть четкое поруче-
ние: август 2021 года — по «Сибири», сен-
тябрь 2022 года — по «Уралу». Для нас важно 
иметь ледокол к сезону. Если «Сибирь» поя-
вится в октябре—ноябре, с нашим опытом 
с головным ледоколом все же это будет нес-
трашно. Важно, чтобы ледокол не переполз 
в 2022 год.
— Эксперты часто критикуют серию 
за то, что серийные ледоколы строятся 
фактически без учета эксплуатации го-
ловного. Насколько справедливы опасе-
ния, что все ошибки, выявленные на «Ар-
ктике», скопируют на следующих судах?
— Я согласен с ними. Но отвечу на ваш во-
прос своим вопросом. Вы предложили 
бы проекту «Ямал СПГ» не работать сегодня, 
а стартовать только в 2024 году? Риск не за-
нять свою долю мирового рынка СПГ был 
бы достаточно высок. Поэтому мы работа-
ли в двух направлениях — как можно быст-
рее построить замещающую серию, причем 
официально на 40 лет службы. И продлить 
ресурс имеющихся ледоколов — изначаль-
но мы планировали на 200 тыс. часов, сейчас 
видим 260 тыс., то есть продление работы 
атомных установок в 2,6 раза. Мое ощуще-
ние, что все же было более правильное ре-
шение не бояться и строить сразу всю серию.
— Будете ли вы что-то менять на четвер-
том и пятом ЛК-60?
— На мой взгляд, этого не требует жизнь. 
Универсальность он сохранил, и с ледопро-
ходимостью понятно.

— В этом году было много споров по по-
воду достижения грузопотока в 80 млн 
тонн по Севморпути к 2024 году. Вы пред-
лагали скорректировать этот показатель 
до 60 млн тонн. Почему в итоге оставили 
прежнюю цифру?
— Напомню, что федеральный проект «Се-
верный морской путь» изначально разра-
батывался Минтрансом и попал в «Росатом» 
где-то в феврале 2019 года. Поэтому с точки 
зрения грузовой базы он нами не формиро-
вался. Я поднял наш доклад в Совет безопас-
ности по протоколу, утвержденному пре-
зидентом РФ. Мы там точно писали 60 млн 
тонн. В первую очередь мы понимали, что 
развитие добычи и экспорта угля — это тя-
желая задача, более медленная. Мы считали, 
что более реалистично будет ставить не ме-
нее 60 млн тонн, а там — как получится. Сра-
зу говорили, что добыча такими темпами, 
выход на 20 млн тонн, как заявлял «Востоку-
голь»,— под большим вопросом. Меня в 2019 
году ругали, зачем ты так говоришь. Когда 
пришел 2020 год и все события, которые про-
изошли по «Востокуглю» (после гибели бе-
нефициара компании Дмитрия Босова она 
находится в состоянии акционерного кон-
фликта.— „Ъ“), все стало понятно. От 80 млн 
тонн отнять 19 млн — получим 61 млн тонн. 
Ничего умного. Сейчас опять по итогам сове-
щания в Мурманске решено, что 80 млн тонн 
можно достичь. Самое главное, что позволи-
ло снять эти дискуссии,— 30 млн тонн сырой 
нефти в 2024 году от проекта «Восток Ойл», 
где лидером является «Роснефть».
— Но разве это не та же ситуация, как 
с углем? Там был темп выхода проекта 
на 20 млн тонн на старте, а тут уже целых 
30 млн тонн.
— Нет. Что я могу сказать: я всегда верил 
в «Роснефть», как газете «Правда». В 1960-х 
годах газета «Правда» написала, и вся стра-
на все выполняла и была уверена, что бу-
дет сделано. Раз «Роснефть» сказала 30 млн 
тонн, то... По темпам, я считаю, это реаль-
но. Мы много взаимодействуем и с их парт-
нером «Нефтегазхолдингом». Проработка 
проекта достаточно высокая. По ледоко-
лам мы не видим проблем — на первых 
этапах одного ледокола для западного мар-
шрута будет достаточно. И вопрос танкеров 
и строительства их на «Звезде» решаемый. 
Конечно, понятно, что сразу локализации 
100% не будет. Но я думаю, что на данном 
этапе это не столь принципиально. Поэто-
му я в этот проект верю точно больше, чем 
в тот угольный.
— Как вы оцениваете работу дирекции 
СМП в этом году? Что было самое главное?
— Самое главное — мы не подвели наших 
партнеров и заказчиков. Не допустили ледо-
вой паузы.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева
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«Мы страна чудесная,  
любим создавать себе трудности»
Глава дирекции Севморпути «Росатома» Вячеслав Рукша  
о новых ледоколах и старых проблемах

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

Главная задача — довести ледокол «Арктика»  
до более высокого уровня надежности, чтобы  
не было каждые сутки какой-то мелкой проблемы

Что я могу сказать: я всегда верил в «Роснефть»,  
как газете «Правда»

Самое главное — в 2020 году мы не подвели наших 
партнеров и заказчиков. Не допустили ледовой паузы

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р У К Ш А  В Я Ч Е С Л А В  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1954 году в Гродно (Белорусская ССР). В 1976 году окончил Ленинградское высшее инже-
нерное морское училище имени адмирала Макарова по специальности «эксплуатация судового элек-
трооборудования». С 1976 по 2000 год работал в Мурманском морском пароходстве, прошел путь 
от мастера-электрика атомного ледокола «Арктика» до гендиректора компании. В 2000 году назначен 
первым заместителем министра транспорта РФ. В 2004–2005 годах возглавлял Федеральное агент-
ство морского и речного транспорта. В 2005–2008 годах был советником президента ОАО РЖД. В мае 
2008 года работал первым заместителем директора ФГУП «Атомфлот», с июня того же года — генди-
ректор «Атомфлота». В июле 2018 году назначен заместителем гендиректора — главой дирекции Се-
верного морского пути «Росатома».

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2014 год), нагрудными зна-
ками Минтранса «Почетный работник транспорта России» (2004 год), «Почетный полярник» (1999 год). 
Действительный государственный советник РФ I класса.

Д О С Ь Е Д И Р Е К Ц И Я  С Е В Е Р Н О Г О  М О Р С К О Г О  П У Т И  « Р О С А Т О М А »

Дирекция образована в июле 2018 года после принятия закона, который закрепил за «Росатомом» 
функции по развитию и устойчивому функционированию Северного морского пути (СМП). Дирекция 
СМП обеспечивает организацию плавания судов, развитие инфраструктуры морских портов, в том 
числе энергетической, создание системы безопасности мореплавания в рамках СМП, а также навига-
ционно-гидрографическое обеспечение.

С 2019 года управляет федеральным проектом «Северный морской путь», входящим в комплекс-
ный план модернизации и расширения магистральной инфраструктуры. Является ключевым разра-
ботчиком плана развития инфраструктуры СМП на период до 2035 года. Курирует работу ФГУП «Атом-
флот» и ФГУП «Гидрографическое предприятие». Число сотрудников — 27.
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В Выборге завершил свою рабо‑
ту XXVIII фестиваль российского 
кино «Окно в Европу», проходив‑
ший с 7 по 13 декабря. За эти дни 
в его рамках было показано 70 иг‑
ровых, документальных и анима‑
ционных картин. Победителем 
основного конкурса стал хоррор 
«Черный снег» якутского режис‑
сера Степана Бурнашева. Об ито‑
гах фестиваля рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Выборгский фестиваль, как 
и все остальные киносмотры, в этом 
году из‑за пандемии получился не та‑
ким, как обычно. Во‑первых, перее‑
хал с привычного августа на декабрь 
(впрочем, отцы‑основатели фестива‑
ля напомнили, что первые четыре 
года он проводился как раз зимой, 
а летним стал с 1997 года). Во‑вторых 
и в главных, «Окно в Европу», в ко‑
тором всегда активно участвовали 
местные жители — начиная с шест‑

вия по улицам с оркестром в день от‑
крытия и заканчивая специальной 
программой «Выборгский счет», по‑
бедителя которой определяло зри‑
тельское голосование,— на сей раз 
прошел в формате «закрытого про‑
фессионального форума». На ки‑
нопоказы и другие мероприятия, 
проводившиеся, конечно же, с со‑
блюдением норм санитарной без‑
опасности, допускались только офи‑
циальные участники фестиваля 
и журналисты, количество которых 
тоже было весьма скромным. В Вы‑
борг не смог приехать даже прези‑
дент «Окна в Европу» киновед Армен 
Медведев: на церемонии открытия 
показали его видеообращение.

В конкурсную программу игрово‑
го кино вошло 11 фильмов, и «Чер‑
ный снег» Степана Бурнашева, ко‑
торому жюри во главе с режиссером 
Николаем Хомерики присудило 
главный приз, среди них действи‑
тельно выделяется. В первую очередь 
местом действия: якутское кино, 
снятое на местном материале и бью‑

щее кассовые рекорды в Республи‑
ке Саха, для жителей остальной 
России, в том числе устроителей фе‑
стивалей, остается экзотикой. Ситу‑
ация начала меняться в 2018 году, 
когда фильм из этого региона, впер‑
вые включенный в конкурс ММКФ 
(«Царь‑птица» Эдуарда Новикова), 
сразу стал его победителем. В этом 
году история повторилась на «Кино‑
тавре», где «Пугало» Дмитрия Давы‑
дова получило гран‑при и награду 
за лучшую женскую роль. Учитывая 
результаты теперь уже и «Окна в Ев‑
ропу», хочется надеяться, что якут‑
ские фильмы можно будет наконец 
увидеть не только на фестивалях, 
но и в широком прокате.

Кроме того, «Черный снег» — это 
бескомпромиссно жанровое кино, 
причем в этой формулировке одина‑
ково важны обе составляющие. Если 
то же «Пугало» называлось хорро‑
ром скорее формально, то картина 
Бурнашева — чистый образец жан‑
ра, причем той его разновидности, 
которая не предназначена для обла‑

дателей слабых нервов и желудков: 
боди‑хоррора. Главный герой, даль‑
нобойщик Гоша, возит в свой род‑
ной поселок паленую водку и обме‑
нивает ее на оленьи туши по очень 
выгодному для себя и грабитель‑
скому для односельчан курсу. Род‑
ной отец перестал с ним разговари‑
вать, но Гоша угрызениями совести 
не страдает, пока на обратном пути 
из поселка в город среди бескрайней 
и абсолютно пустой снежной рав‑
нины, скованной морозом под ми‑
нус 50, его не настигает то, что ина‑

че как Божьей карой не назовешь. 
Все ее кровавые подробности с тол‑
ком и расстановкой демонстриру‑
ются на экране в течение 38 минут, 
да еще в сопровождении впечатля‑
ющей работы со звуком. Хотя содер‑
жание фильма, в сущности, сводится 
к нехитрому «жадность — это сквер‑
но», поставлен и снят он весьма про‑
фессионально, что отметила и Гиль‑
дия продюсеров России, вручившая 
Бурнашеву свою награду.

Помимо главного приза жюри иг‑
ровой программы раздало несколь‑
ко специальных, каждый — с краси‑
вой формулировкой. Так, мрачную 

криминальную драму режиссера‑де‑
бютанта Георгия Лялина «Распутье» 
о молодом парне, который возвра‑
щается из Москвы на малую родину, 
чтобы похоронить отца, и оказыва‑
ется в эпицентре бандитских разбо‑
рок, наградили «за пронзительность 
и смелость» (фильм также получил 
приз Гильдии киноведов и кинокри‑
тиков). Затянутую и несбалансиро‑
ванную мелодраму Романа Каримо‑
ва «Неадекватные люди‑2», сиквел 
его фильма, который в 2010 году по‑
лучил в Выборге приз за лучший де‑

бют,— «за узор человеческих отно‑
шений». Что ж, узор там и правда 
есть, только и герои, и авторы в нем, 
кажется, запутались. Специальный 
приз «За свет и искренность» достал‑
ся ленте Павла Мирзоева «Зови меня 
Дрозд», рассказывающей о старше‑
класснике Косте, который однов‑
ременно переживает развод ро‑
дителей, первую влюбленность 
и увлечение рэпом, а помогает ему 
в этом таинственный незнакомец 
из интернета, скрывающийся под 
ником Дрозд. Создатели пытаются 
играть на территории позднесовет‑
ских школьных фильмов, но вместо 

настоящих подростков, да и вообще 
людей любого возраста, в их карти‑
не действуют плоские картонные 
фигурки.

Изящными определениями от‑
личаются и дипломы основного 
конкурса: «За поэтику свободы» — 
«Сентенции» Дмитрия Рудакова 
о последних годах жизни Варла‑
ма Шаламова; «За искусство экспе‑
римента» — «Триггеру» Павла Га‑
нина, действительно необычной 
ленте об отношениях двух любите‑
лей АСМР‑практик, воспринимаю‑
щих окружающий мир прежде все‑
го на слух.

Главным же итогом фестиваля 
можно, пожалуй, счесть то, что путь 
участвующих в нем фильмов до зри‑
теля стал короче. Пускай показы 
в Выборге проводились только для 
профессионалов киноиндустрии, 
«Неадекватных людей‑2» и «Сентен‑
цию» можно посмотреть в кинотеа‑
трах уже на этой неделе. Таким обра‑
зом, одна из главных задач, которые 
вообще выполняют кинофестива‑
ли — обеспечить картинам дальней‑
шую прокатную судьбу,— выполне‑
на, что внушает оптимизм и само 
по себе, а уж в год пандемических ог‑
раничений особенно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Черный снег» стал первым
Выборгский кинофестиваль вручил награды

Н Е К Р О Л О Г

Из Великобритании пришла пе‑
чальная новость. «С глубоким 
прискорбием я вынужден поде‑
литься с вами известием о том, 
что Дэвид Корнуэлл, извест‑
ный всему миру как Джон Ле Кар‑
ре, скончался после скоротечной 
(не связанной с COVID‑19) бо‑
лезни вечером в субботу»,— со‑
общил в своем аккаунте в Twit‑
ter глава издательского дома 
The Curtis Brown Group Джон‑
ни Геллер, работавший с Ле Кар‑
ре последние 15 лет. Проща‑
ние с самым известным автором 
шпионских романов и бывшим 
кадровым разведчиком MI‑5 
и MI‑6 будет, как полагается шпи‑
ону, тихим, но мир провожает его 
сотнями тысяч некрологов.

Дэвиду Корнуэллу было 89 лет. До‑
статочно, чтобы никто не удивился 
его кончине. И даже более — мно‑
гие услышавшие эту новость удиви‑
лись тому, что он был еще жив. Его 
главные романы были написаны 
в 1960–1980‑х годах, он пережил ра‑
зобранную им по полочкам холод‑
ную войну, и казалось, что вместе 
с ней он должен был и исчезнуть. 
Однако на его долгий век выпала 
сегодняшняя реинкарнация про‑
тивостояния Востока и Запада, для 
исчезновения которого он работал 
всю свою жизнь, и он еще успел ска‑
зать об этом несколько горьких слов. 
Сегодня, прощаясь с ним, мир име‑
ет возможность прислушаться к пе‑
чальным прогнозам Ле Карре — кто, 
как не он, знал, что стоит за гонками 
секретных служб и их хозяев.

Джоном Ле Карре сотрудник Ми‑
нистерства иностранных дел Вели‑
кобритании и одновременно раз‑
ведслужбы MI‑6 стал в 1961 году, 
когда опубликовал свой первый 
роман «Звонок мертвецу». До это‑
го он успел выдумать своему севше‑
му за мошенничество отцу шпион‑
скую карьеру, отучиться в Бернском 
университете, пройти службу в бри‑
танском разведкорпусе в Австрии, 
окончить Оксфорд, где он сотрудни‑
чал с контрразведкой, не без причин 
чрезвычайно интересовавшейся 
марксистскими кругами универси‑
тетов Оксбриджа, пару лет поучить 

в Итоне аристократических отпры‑
сков и в 1958‑м устроиться на штат‑
ную должность в MI‑5.

Из контрразведки в разведку 
он перейдет через год и будет слу‑
жить под дипломатическим при‑
крытием в ФРГ. Долгой эта карьера 
не будет: в 1964 году настоящее имя 
Ле Карре оказалось в списке бри‑
танских разведчиков, переданном 
в Москву членом «кембриджской пя‑
терки», советским агентом Кимом 
Филби. Но к этому моменту его тре‑

тий роман «Шпион, пришедший 
с холода» уже стал бестселлером, 
придуманный им Джордж Смайли 
стал одним из самых популярных ге‑
роев этого жанра шпионских детек‑
тивов, а единолично занимавшему 
это кресло Джеймсу Бонду пришлось 
подвинуться.

Смайли, конечно, идеальный ан‑
ти‑Бонд. Там, где у одного — лицен‑
зия на убийство, водка с мартини, са‑
мые красивые женщины всех стран 
и открытый счет на любые траты, 

у другого — тесный офис, темный 
дом, несчастливая семейная жизнь 
и рутина, рутина, рутина. Вот только 
Бонд спасает мир от карикатурных 
злодеев, а Смайли борется с идущей 
с Востока тьмой. Победить в этой его 
борьбе почти невозможно, но умень‑
шить ущерб, сдвинуть разделяющие 
Европу границы, приблизить паде‑
ние советского морока, как мы те‑
перь знаем, вполне возможно.

В 1964‑м Ле Карре уходит с госу‑
дарственной службы и с тех пор жи‑

вет писательством. В «Одном немец‑
ком городке» его герой будет, как 
и он когда‑то, заниматься разведкой 
в ФРГ; в «Шпион, выйди вон» (1974) 
он опишет свой и своих коллег про‑
вал; в «Достопочтенном школяре» 
(1977) и «Команде Смайли» (1979) 
разберется с появившимся в рома‑
не 1974‑го советским антагонистом 
Смайли Карлой; в блистательной 
«Маленькой барабанщице» погру‑
зится в израильско‑палестинский 
конфликт, отдав дань всемерного 

уважения «Моссаду»; в «Русском от‑
деле» опишет увиденную своими 
глазами Москву эпохи перестрой‑
ки; в «Ночном администраторе» ан‑
тигероем станет уже герой новей‑
шего времени — торговец оружием 
без принципов, без роду и племени. 
И это только самые известные его ро‑
маны. Всего он написал 25 книг, из‑
данных миллионами экземпляров 
по меньшей мере на 36 языках. Его 
последний роман «Agent Running 
in the Field» («Полевой агент») увидел 
свет в 2019 году.

Сам Ле Карре не был Смайли, 
он был куда красивее, удачливее 
в любви и общении. Но некоторая 
замкнутость, несколько лет жизни 
на греческих островах, загородный 
дом, нелюбовь к телефонам и боль‑
шим городам — все это про писателя, 
который слишком хорошо знал цену 
послевоенному миру. Он не так часто 
давал интервью, но его литератур‑
ные агенты все‑таки устраивали по‑
добные сессии перед выходом новых 
его книг, поэтому мы неплохо пред‑
ставляем, что хотел сказать этому 
миру Ле Карре. Он, как и его Смайли, 
мечтал о единой Европе, был сердит 
на «Брексит», видел общее в полном 
неуважении к демократии как тако‑
вой у президентов Трампа и Путина. 
Родная Великобритания его не устра‑
ивала: он отказался от звания рыца‑
ря, сказав, что «меньше всего хо‑
тел бы зваться командором ордена 
Британской империи или чего‑ли‑
бо, связанного с империей». Он ве‑
рил в разведку и дипломатию как 
в единственно возможные инстру‑
менты давления на политиков. Эпо‑
ха WikiLeaks поразила его: «Сегодня 
степень, в которой мы способны пе‑
рехватывать сигналы друг друга,— 
загадка для каждой из сторон. Никто 
не знает, что известно остальным. 
И я могу представить, как мы при‑
дем к идиотской ситуации, когда 
люди будут передавать друг другу со‑
общения на клочках бумаги в стра‑
хе, что любой другой способ ненаде‑
жен». Что, впрочем, не помешало ему 
надеяться на лучшее — за безумства‑
ми политиков всегда должны быть 
люди со здравым смыслом. И нам, 
читающим его книги, так хочется 
ему верить.

Кира Долинина

Писатель, пришедший с холода
Умер Джон Ле Карре

Якутские снежные просто‑
ры становятся в фильме‑ 
победителе Степана Бур‑
нашева сценой для черно‑
го, но нравоучительного 
хоррора 
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

 ФЕСТИВАЛЕМ «ОКНО В ЕВРОПУ»

Учитывая результаты теперь уже 
и  «Окна в Европу», хочется надеяться, 
что якутские фильмы можно будет 
 наконец увидеть не только на фестива‑
лях, но и в широком прокате

A
P
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Жеребьевка стартового раунда 
play-off Лиги Европы преподне-
сла единственному российско-
му клубу, добравшемуся до ев-
рокубковой весны, подарок. 
«Краснодар», среди возможных 
соперников которого было сразу 
несколько грандов, в 1/16 фина-
ла во второй половине февраля 
сыграет с загребским «Динамо». 
Хорватская команда на группо-
вом этапе Лиги Европы фини-
шировала первой в группе, раз-
делавшись в том числе с ЦСКА, 
показала феноменальную кре-
пость обороны, но это все-таки 
оппонент не из категории таких, 
какие могут внушать страх.

тоги этой жеребьевки 
можно считать подарком для «Крас-
нодара» — единственного россий-
ского клуба, который в нынешнем 
еврокубковом сезоне сумел не опо-
зориться. Пройдя квалификацию 
к Лиге чемпионов, на ее групповом 
этапе, в отличие от двух других рос-
сийских участников, «Зенита» и «Ло-
комотива», он не упал на нижнюю 
строчку, а взобрался на третью, по-
бедив французский «Ренн» и вы-
бив себе путевку в play-off Лиги Ев-
ропы. Да, откровенно говоря, они 
были сказочным подарком, учиты-
вая контекст.

Набранных очков «Краснодару» 
не хватило, чтобы попасть в четвер-
ку лучших из тех команд из Лиги 
чемпионов, которые, как и он, фи-
нишировали третьими в своих 
квартетах. А это означало посев во 
второй «корзине» при жеребьевке 
play-off Лиги Европы и реальную 
перспективу уже в стартовом раунде 
пересечься с каким-нибудь просто 
неприятным или по-настоящему 
страшным соперником. «Корзина» 
верхняя ведь на три четверти состо-
яла именно из таких. В ней были 
английские «Манчестер Юнайтед», 
«Арсенал», «Тоттенхем» и «Лестер», 

итальянские «Милан», «Наполи» 
и «Рома», немецкие «Байер» и «Хоф-
фенхайм», испанский «Вильярре-
ал», голландский «Аякс». Для подсче-
та клубов, которые в плане ресурсов 
по крайней мере не превосходили 

бы «Краснодар», в ней хватало паль-
цев одной руки.

И надо же — именно из этого кро-
хотного наборчика вытащили со-
перника для «Краснодара». Предста-
витель скромненького по меркам не 

только «большой пятерки», но и Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ), как 
бы плохо она ни выглядела в теку-
щем сезоне, чемпионата, который 
в основном выращивает футболи-
стов на продажу. Стоимость заявки 

«Динамо» Transfermarkt оценивает 
в €74,5 млн, и лишь у двух игроков — 
голкипера Доминика Ливаковича 
и нападающего Бруно Петковича — 
она слегка зашкаливает за €10 млн. 
Заявка краснодарская в полтора раза 
дороже — €116 млн, а футболистов 
с ценой за €10 млн — полдюжины. 
И опыта важных матчей на клубном 
уровне, на уровне сборных в этой за-
явке куда больше. В квалификации 
к Лиге чемпионов «Краснодар» спра-
вился с крепким греческим ПАОК, 
«Динамо» срезалось на некрепком 
венгерском «Ференцвароше».

Представления о  раск ладе 
в паре, который в иных обстоятель-
ствах мог бы считаться слишком 
явно сулящим «Краснодару» про-
движение по турнирной сетке, од-
нако, корректируют два нюанса. 
Первый — те два месяца, что пред-
шествовали жеребьевке.

За неприметным обычно «Дина-
мо» Россия была в этот период выну-
ждена следить более или менее вни-
мательно, поскольку то очутилось 
в одной группе с ЦСКА. Армейцы 
котировались, естественно, гораздо 
выше, но в конце группового этапа, 
потеряв в очных встречах с загребца-
ми четыре очка, расположились на 
противоположном от них полюсе: 
хорватский клуб — первый, россий-
ский — четвертый.

Показатели «Динамо» при этом 
были впечатляющими — четыре вы-
игрыша при двух ничьих в соперни-
честве с ЦСКА и не такими уж слабы-
ми «Фейенордом» и «Вольфсбергом». 
Но еще более впечатляющей была 
цифра пропущенных голов — един-
ственный в динамовские ворота за-
бил армеец Кристиян Бистрович 
в концовке матча заключительно-
го тура. «Динамо» не гналось за вла-
дением мячом (44%), оно наносило 
немного ударов (чуть больше восьми 
в среднем за игру против одиннад-
цати у противников), но прочность 
обороны, ее организованность, мно-
гослойность позволяли добывать 
очки, чаще всего — уверенно, не на 
тоненького.

Второй нюанс — традиционно 
всплывающий, когда речь идет об 

играх российских клубов в первых 
раундах play-off. У «Краснодара» пе-
ред первой встречей с «Динамо» 18 
февраля будет двухмесячный пере-
рыв в выступлениях. У загребцев 
пауза в национальном чемпионате 
продлится не так уж долго — с бли-
жайших выходных до 23 января. А до 
матча с краснодарцами они успеют 
сыграть в пяти турах своего первен-
ства — вполне достаточно, чтобы об-
рести идеальный тонус.

Алексей Доспехов

Победив на выборах президен-
та Международной ассоциации 
бокса (AIBA), генеральный се-
кретарь Федерации бокса Рос-
сии Умар Кремлев стал треть-
им россиянином, возглавившим 
крупную федерацию по олим-
пийскому виду спорта. Долж-
ность руководителя AIBA до-
сталась ему в самый сложный 
период в ее истории: в прош-
лом году переживающая глубо-
кий административный и финан-
совый кризис организация была 
лишена признания Междуна-
родного олимпийского комите-
та (МОК) и права проводить бок-
серский турнир на Олимпиаде 
в Токио. Умар Кремлев расска-
зал корреспонденту „Ъ“ Алек-
сею Доспехову, в чем видит ос-
новные проблемы федерации 
и какими способами будет доби-
ваться их устранения.

— Как бы вы описали то состоя-
ние, в котором сейчас находится 
AIBA? Что за организация вам до-
сталась? Насколько все плохо?
— Как очень печальное состояние. 
На конгрессе, в рамках которого со-
стоялись выборы, был представ-
лен финансовый отчет. Долги AIBA, 
согласно нему, составляют 9,9 млн 
швейцарских франков.
— Подождите, разные ресурсы 
приводили цифры от $16 млн до 
$20 млн. А это все-таки меньше…
— В финансовом отчете указана 
только сумма непосредственного 
прямого долга AIBA. Со всем осталь-
ным предстоит разбираться.
— На скверном финансовом поло-
жении вы сделали акцент в своей 
предвыборной программе. Это 
так важно?
— Исправить его, закрыть долги — 
наша первоочередная задача. Она 
не связана с рекомендациями МОК. 
Просто без этого невозможно дви-
гаться дальше — искать партнеров, 
заниматься реализацией телеправ, 
проводить реформы.
— За какой срок вы собираетесь 
закрыть тему долгов?
— Я для себя установил дедлайн — 
полгода. Хотя постараемся сделать 
все быстрее.
— Полгода — это на покрытие за-
долженности?

— Полгода — это на все, в том числе 
проведение реформ.
— Извините, но звучит как-то 
странно. Это же слишком корот-
кий период.
— А мы уже с начала этой недели на-
чали действовать, запустили програм-
му. Учтите, что до выборов я возглав-
лял маркетинговую комиссию AIBA. 
Так что прекрасно знал, какие шаги 
нужно предпринимать… И вообще, 
бокс — это такой вид спорта, в кото-
ром времени на раздумья всегда ми-
нимум. Привыкаешь быстро думать. 
Я считаю, что менеджеры в AIBA долж-
ны этой особенности соответствовать.
— Какими будут первые шаги?
— Я уже сказал: приоритет — фи-
нансовая ситуация, долги. Выра-
ботаем схему, механизм их по-
крытия. Потом в планах связаться 
с национальными федерациями, 
узнать их позицию по разным во-
просам. А в пятницу — уже заседа-
ние исполкома. До конца этой неде-
ли мы создадим совет чемпионов, 
куда войдут олимпийские чемпио-
ны, за ним — совет ветеранов и тре-
нерский совет. Благодаря этому мы 
привлечем к работе спортсменов 
и тренеров. На следующей неделе 
планирую проводить по Zoom со-

вещания с представителями кон-
тинентальных федераций. Од-
новременно запускаем обучение 
судей — тоже удаленное, естествен-
но. До конца декабря работа будет 
вестись беспрерывно, интенсивно 
и в нескольких направлениях.
— Перед выборами вы сказали, 
что рассчитываете за два года 
прилечь в AIBA инвестиции на 
сумму $50 млн. Откуда взялась эта 
цифра?
— Снова напомню, что я возглавлял 
комиссию по маркетингу, поэтому 

представляю потребности федера-
ции. Во-первых, нужно закрывать 
долги. Во-вторых, оказывать помощь 
региональным и национальным фе-
дерациям — инвентарем, образова-
тельными программами, созданием 
сайтов, наполнением соцсетей. В об-
щем, речь о существенном повыше-
нии уровня администрирования.
— Говоря про то, откуда взялась 
сумма, я имел в виду и источники 
поступления денег…

— Мы уже начали связываться с по-
тенциальными партнерами, обсу-
ждать будущее сотрудничество. 
Пока я не могу назвать эти компа-
нии, но, думаю, в январе—феврале 
мы начнем публичное подписание 
контрактов. Все будет прозрачно. 
Все наши действия будут публичны-
ми, в том числе ежемесячные отчеты 
о расходовании средств.
— О каком количестве компаний 
идет речь? И что это за компании?
— Это международные компании. 
Претендентов на сотрудничество 
несколько. Я полагаю, мы выберем 
двух-трех сильных партнеров.
— Какая вторая по приоритетно-
сти задача после финансовой?
— Взаимоотношения с националь-
ными федерациями. Они обязаны 
сразу почувствовать, что AIBA пово-
рачивается к ним лицом. Моя зада-
ча — разработать для каждой стра-
ны программу по превращению 
бокса если не в главный, то по край-
ней мере в один из главных для нее 
видов спорта. Конкуренция долж-
на расти. Конкуренция повышает 
зрелищность, а она нам необходи-
ма, чтобы привлекать зрителей, те-
левидение. Соревнования должны 
быть интересно организованы, не 
так, что просто ринг поставили — 
и вперед, а так, как, например, мы 
провели в Оренбурге чемпионат 
России. Ажиотаж был огромный, на 
полуфиналы и финалы раскуплены 

все билеты. Жаль, что были ограни-
чения по допуску — 50% от вмести-
мости трибун…
— Вам не кажется, что существо-
вание профессионального бокса 
с его звездами автоматически со-
здает потолок, что ли, для востре-
бованности бокса олимпийского?
— Те реформы, которые мы прове-
дем, поднимут привлекательность 
олимпийского бокса. Он же основа 
основ, школа. Это всегда интерес-

но. А AIBA — та организация, кото-
рая воспитывает боксеров, с колос-
сальной историей. Я поэтому и хочу 
за нее биться, снова сделать великой. 
Поэтому не сомневаюсь, что у нее 
есть будущее. Да многие единобор-
ства хотят быть рядом с боксом, но 
он остается вне досягаемости.
— То есть, скажем, в угрозу со сто-
роны смешанных единоборств 
вы не верите? Разве она не выгля-
дит серьезной?
— Да вы что?! Ну, получат они на 
YouTube-канале 2 млн просмотров. 
Да пусть 22 млн — бокс все равно сот-
ни миллионов смотрят.
— Сотни миллионов — это вы гово-
рите о профессиональном боксе...
— Хорошо, посмотрите телеаудито-
рию чемпионата России в Оренбур-
ге — более 12 млн человек. Я же го-
ворю: нужен интересный формат, 
тогда зрители будут. Мы забыва-
ем иногда, что есть не только спор-
тсмены и тренеры, но и болельщи-
ки, что они важнейший элемент для 
вида. А болельщикам нужна интри-
га. От них зависят в том числе объем 
спонсорства и темпы развития. Все 
это связано, это такой круг, и мы его 
обязаны соединить, чтобы все кру-
тилось. Необходим сильный толчок.
— Эксперименты, касающиеся 
правил боев, судейства, которых 
в свежей истории олимпийско-
го бокса было предостаточно, вы 
продолжать не собираетесь?
— Не собираюсь. Все эти вечные изме-
нения — то в шлемах драться, то без 
шлемов, то перчатки тяжелее, то лег-
че,— они, на мой взгляд, только вреди-
ли боксу. Кардинально ничего менять 
нельзя. И решение можно принимать 
исключительно совместно с наци-
ональными федерациями, слушать 
каждого. Мы поэтому и создаем совет 
чемпионов, совет ветеранов. Слушай-
те, эти люди всю свою жизнь посвяти-
ли боксу. Они лучше других знают, как 
сделать так, чтобы бои были зрелищ-
нее, могут подсказать, как развивать 
его. В общем, AIBA должна стать бок-
серским домом, всех объединить.
— Профессионалов на Олимпий-
ские игры надо, по-вашему, допу-
скать?
— По этому поводу мы, думаю, про-
ведем общее совещание с участием 
всех национальных федераций. От 
их мнения зависит и мое личное.

— Проблема судейства по-преж-
нему актуальна для федерации?
— Я уже сказал: в ближайшие меся-
цы мы запускаем обучение по кон-
тинентам, после него будем орга-
низовывать общие программы. Это 
большая работа.
— Выступая на конгрессе перед 
выборами, вы в числе проблем 
AIBA упомянули и коррупцию. 
Она существует в федерации?
— Она существовала. Я об этом не 
хочу говорить. Могу только заверить, 
что при мне коррупции не будет. 
Наша задача — сделать из AIBA самую 
чистую, честную и прозрачную орга-
низацию, лучшую среди спортивных 
федераций. Если я этого не добьюсь, 
мне будет стыдно смотреть в глаза 
тем людям, которые оказали мне до-
верие. С Федерацией бокса России 
все, кстати, получилось. Надо жизнь 
прожить так, чтобы не было стыдно!
— Насколько у вас плотные кон-
такты с Международным олим-
пийским комитетом? Как в МОК 
оценивают происходящее?
— А вот что они могут сейчас ком-
ментировать, оценивать? Они ждут 
реформ, реальных дел, потому что 
четыре года ничего не делалось. 
И я их понимаю. Я тоже за то, чтобы 
от слов перейти к делам.
— Но вы общались с Ненадом Ла-
ловичем, главой комиссии МОК 
по восстановлению AIBA, или 
с кем-то еще, кто курирует про-
цесс?
— Пока нет. Учтите, что я только 
что вступил в должность… Но мы, 
безусловно, будем контактировать 
с МОК. Надо, чтобы реформы устро-
или всех.
— У вас очень небольшой — в ре-
альности несколько лет — опыт 
работы спортивным функционе-
ром. Вы не боитесь, что из-за его 
дефицита с трудом будете ориен-
тироваться в спортивной полити-
ке, приспосабливаться к ее тонко-
стям?
— Есть такое выражение: «Откуда 
у тебя столько врагов?»—«Да просто 
всегда говорю правду...» Нет, на са-
мом деле я верю, что дела говорят 
о человеке лучше, чем слова, что их 
не спрячешь.
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодару» достался победитель армейцев
В стартовом раунде он сыграет с загребским «Динамо»

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

«Бокс — это такой вид спорта,  
в котором времени на раздумья всегда минимум»
Новый президент Международной ассоциации бокса Умар Кремлев о путях выхода AIBA из кризиса

Благодаря крепости обороны загребское «Динамо» (в белой форме) смогло занять первое место 
в группе Лиги Европы, отняв четыре очка у казавшегося ее фаворитом ЦСКА    ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов
«Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—
«Манчестер Сити» (Англия)

«Лацио» (Италия)—«Бавария» (Германия)

«Атлетико» (Испания)—«Челси» (Англия)

«РБ Лейпциг» (Германия)—«Ливерпуль» (Англия)

«Порту» (Португалия)—«Ювентус» (Италия)

«Барселона» (Испания)—«Пари Сен-Жермен» 
(Франция)

«Севилья» (Испания)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)

«Аталанта» (Италия)—«Реал» (Испания)

Первые матчи 1/8 финала запланированы на 16, 17, 
23 и 24 февраля, ответные — на 9, 10, 16 и 17 марта. 
Команды, указанные в парах первыми, первые 
матчи проводят дома.

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Вольфсберг» (Австрия)—«Тоттенхем» (Англия)

«Динамо» (Украина)—«Брюгге» (Бельгия)

«Реал Сосьедад» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия)

«Бенфика» (Португалия)—«Арсенал» (Англия)

«Црвена Звезда» (Сербия)—«Милан» (Италия

«Антверпен» (Бельгия)—«Рейнджерс» (Шотландия)

«Славия» (Чехия)—«Лестер» (Англия)

«Зальцбург» (Австрия)—«Вильярреал» (Испания)

«Брага» (Португалия)—«Рома» (Италия)

«Краснодар» (Россия)—«Динамо» (Хорватия)

«Янг Бойз» (Швейцария)—«Байер» (Германия)

«Мольде» (Норвегия)—«Хоффенхайм» (Германия)

«Гранада» (Испания)—«Наполи» (Италия)

«Маккаби» (Израиль, Тель-Авив)—«Шахтер» 
(Украина)

«Лилль» (Франция)—«Аякс» (Нидерланды)

«Олимпиакос» (Греция)—ПСВ (Нидерланды).

Первые матчи пройдут 18 февраля на полях команд, 
указанных в парах первыми, ответные —  
25 февраля, за исключением встречи «Тоттенхем»—
«Вольфсберг», которая состоится 24 февраля.

Умар Кремлев: «Многие 
единоборства хотят быть 
рядом с боксом, но он оста-
ется вне досягаемости» 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

И

Соревнования должны быть интересно 
организованы, не так, что просто ринг  
поставили — и вперед, а так, как, напри-
мер, мы провели в Оренбурге чемпионат 
России. Ажиотаж был огромный.  
Жаль, что были ограничения по допуску
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